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Ecuador, en ‘‘estado 
de guerra’’ contra 
el narco: Noboa        

Cientos de militares custodian infraestructura estratégica       

l El mandatario 
señala que ‘‘grupos 
terroristas’’ tienen 
20 mil integrantes  

l Advierte a jueces 
y fiscales que serán 
procesados si 
solapan a bandas      

l Van 14 muertos 
en tres días; siguen 
retenidos unos 140 
policías en cárceles    

l EU declara que 
está dispuesto ‘‘a 
cooperar’’; la ONU, 
‘‘muy alarmada’’           
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Redoblan la vigilancia en Quito y Guayaquil         

▲ Revisiones de militares en las calles de la capital de Ecuador, 
luego de que el presidente Daniel Noboa declaró ‘‘un conflicto armado 
interno’’ contra grupos criminales. En un primer informe, el jefe del 
Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, almirante Jaime Vela, 

reportó que en las operaciones en todo el país fueron capturados ‘‘329 
terroristas’’ y abatidos cinco. Las fuerzas de seguridad continuaban 
con la búsqueda de Adolfo Macías, alias Fito, y Fabricio Colón, capos 
fugados y vinculados con cárteles mexicanos. Foto Afp

Sheinbaum 
niega moches 
de Notimex en 
su campaña                 
● AMLO insta a la ex 
directora de la agencia a 
probar sus afirmaciones   
 
● Sanjuana Martínez: 
denunciaré anomalías en 
liquidación de empleados          

carlos garcía  
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Rechaza la Corte 
impedir a dos  
ministros abordar 
la ley eléctrica       
● Pérez Dayán y Aguilar 
Morales sí podrán resolver 
amparos; la Sener arguyó 
conflicto de intereses  
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Falleció Sergio 
García Ramírez, 
jurista, académico 
e investigador         
● Entre sus múltiples 
cargos fue secretario  
del Trabajo, procurador 
general y titular de la CIDH   

● Estuvo entre aspirantes 
del PRI a la candidatura 
presidencial en 1987        
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Rompen PAN y 
PRI en Coahuila 
por el reparto 
de huesos                 
● Marko Cortés ventila  
el pacto firmado con el 
gobernador Jiménez para 
dividir serie de prebendas   

● Merma el blanquiazul  
el proyecto del Frente, 
acusa el Ejecutivo estatal      
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ALEJANDRO ALEGRÍA

Aunque no hay estadísticas pre-
cisas, el sector gasolinero del país 
también es víctima del robo de 
transporte en carretera, de acuer-
do con la Asociación Mexicana de 
Proveedores de Estaciones de Ser-
vicio (Ampes).

Si bien los alimentos y abarrotes 
son las principales mercancías que 
grupos de la delincuencia organi-
zada hurta en carreteras del país 
(https://shorturl.at/lzNQ4), “el 
sector (energético) no es la excep-
ción, sí es real y sí existe”, indicó a 
esta casa editorial Alicia Zazueta 
Payán, presidenta del organismo.

“La seguridad es relevante para 
todas las industrias, el sector no 
está exento, no hay números o es-

tadísticas, pero como cualquier gi-
ro que está en carreteras siempre 
está el riesgo”, señaló. “Es como las 
madrinas que transportan los au-
tos en carreteras, o sea, cualquier 
sector ahorita está siendo afectado 
con la seguridad”, comentó.

De acuerdo con Zazueta Payán, 
los grupos delincuenciales que co-
meten los robos en carreteras no 
sólo se llevan los combustibles que 
se transportan, sino que también 
van por los vehículos. “Los bandas 
(criminales) trabajan de diferen-
tes maneras, se llevan lo que les 
convenga más, todo o nada más el 
producto”, indicó.

Anotó que las empresas provee-
doras de gasolineras buscan rutas 
y horarios para no ser afectados 
por la delincuencia en carreteras.

El sector gasolinero no es el 

único asediado por la delincuen-
cia organizada en carreteras, pues 
según datos de la Asociación Mexi-
cana de Distribuidores de Gas LP 
y Empresas Conexas las pipas en 
las que se traslada el carburante 
doméstico también son hurtadas.

El organismo indicó que los 
vehículos robados son utilizados 
por los grupos delincuenciales 
para repartir el gas doméstico, el 
cual también es extraído en tomas 
clandestinas en ductos de Petró-
leos Mexicanos (Pemex).

Zazueta Payán resaltó que el 
tema de la inseguridad en carre-
teras debe ser uno de los asuntos 
principales en las agendas de las 
candidatas y candidatos a ocupar 
la Presidencia de la República. 

La preocupación no sólo es par-
ticular de la industria, de transpor-
te de carga o del sector energético, 
sino también se extiende hasta el 
comercio y los servicios.

La Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco-Servytur) 
pidió incluir a representantes del 
sector privado de cada región en 
mesas de trabajo para que se iden-
tifique y combata la inseguridad en 
general, aunque una de las mesas 
está dedicada a la vigilancia en vías 
generales de comunicación.

“La seguridad es una condición 
indispensable no sólo para el sec-
tor comercio, servicios y turismo, 
sino para toda la industria y los 
mexicanos”, declaró recientemen-
te Héctor Tejada Shaar, presidente 
de la Concanaco Servytur.

La Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin) también 
ha pedido solución al robo en ca-
rreteras, pues es uno de los facto-
res que inciden en el repunte de 
la inflación e incluso reconoció a 
principios de octubre pasado que 
la carne de cerdo es una de las 
mercancías más codiciadas por 
los grupos de delincuentes.

CLARA ZEPEDA

El incremento en el robo de trans-
porte de carga en las carreteras de 
México ha llevado a aseguradoras 
a salir del mercado o a encarecer 
sus pólizas, de acuerdo con infor-
mación oficial.

En los años recientes, el costo de 
las pólizas de este tipo ha aumen-
tado entre 25 y 35 por ciento. Sin 
embargo, el precio puede ser menor 
si la empresa transportista canaliza 
inversiones o adopta medidas que le 
permitan tener una siniestralidad 
“más sana”.

El aumento en el robo de trans-
portes de carga ha generado dificul-
tades significativas en el sector de 
las coberturas, pues la Asociación 
Mexicana de Agentes de Seguros 
y Fianzas (Amasfac) confirmó que 
al menos dos firmas especializadas 
abandonaron el mercado.

Ante el aumento de la siniestra-
lidad, las aseguradoras están en-
dureciendo las medidas de sus pó-
lizas para contener las pérdidas, así 
como las primas de ajuste en caso 
de que los siniestros rebasen deter-
minado porcentaje, con lo que las 
compañías contienen sus pérdidas 
y en otras situaciones incluso han 
castigado los deducibles en caso de 
robo en los estados en donde hay 
mayor índice delictivo.

Cada vez más requisitos

Las aseguradoras solicitan a sus 
clientes la instalación de equipos 
GPS, contratación de escoltas, en-
tre otros.

De acuerdo con Héctor Polti, 
director de transformación digital 
en AI27, se han reportado pérdidas 
desde 500 mil pesos hasta millones. 
Los criminales van tras lo que se 
puede comercializar fácilmente 
en el mercado informal (negro) y 
puede obtener liquidez inmediata.

En la zona urbana central es 
donde se registra mayor número 
de robos. Hay mucho movimiento 
entre plantas, salidas a carreteras. 
El estado de México concentró 23 
por ciento de los robos en octubre 
pasado. Tramos carreteros hacia 
Puebla, la autopista 150, acumu-
ló 13 por ciento de los inciden-
tes. Porcentajes muy similares a 
los tramos que van a Veracruz y 
Querétaro. La delincuencia actúa 
preferentemente donde hay trans-
porte detenido.

En cambio, “camionetas que lle-
van pocos productos al consumidor 
final no son tan asediadas, porque 
no es redituable para la delincuen-
cia. El retorno es bajo por una sola 
acción”, explicó Polti.

La firma AI27, con 25 años de 
experiencia, acumula datos y uti-
liza sistemas para evitar robos a 
transportes. “Nos basamos en el 
análisis de información para crear 
una inteligencia artificial, por lo que 
se entiende todos los patrones de 
los viajes que se monitorearon en 
el pasado, para prever el futuro”.

Se disparan 
costos de los 
seguros para 
autos de carga 

MATAN A CHOFER PARA ROBAR CALENTADORES SOLARES Un chofer de una camioneta tipo 
Nissan que transportaba 
calentadores solares fue asesinado 
en un asalto a mano armada, 
perpetrado la noche del martes en la 
autopista México-Cuernavaca, a la 
altura del poblado de Tres Marías, 
Huitzilac, informaron fuentes 
policiacas. El atraco se cometió 
alrededor de las 19:50 horas, cuando 
el conductor viajaba hacia 
Cuernavaca, Morelos. Los 
informantes revelaron que un 
automóvil en el que se desplazaban 
los agresores le cerró el paso a la 
camioneta, pero el conductor de ésta 
intentó evadirlos y continuó su 
marcha; en respuesta, los ladrones 
les dispararon. El conductor de la 
unidad, aún no identificado, perdió el 
control y se impactó contra el muro 
central de la autopista, en el 
kilómetro 56, antes de llegar a 
Coajomulco. Perdió la vida en el 
lugar a causa de los impactos de 
bala. Los delincuentes huyeron. Más 
tarde, personal del Servicio Médico 
Forense recogió el cadáver. Foto La 
Jornada, con información de 
Rubicela Morelos Cruz, corresponsal

Gasolina y gas LP, botines codiciados por 
delincuentes en vías de comunicación
Luego usan vehículos para huachicoleo

“Cerré mi empresa; no quise dejar huérfanos a mis hijos”
Gerardo, de 55 años, abandonó 
el negocio del autotransporte 
luego de 15 años de pertenecer 
al gremio y sufrir ocho asaltos 
carreteros; el último, en la vía 
Salamanca-Querétaro, donde 
fue secuestrado 13 horas; al 
final, los delincuentes lo aban-
donaron semidesnudo en una 
milpa. “Me negué a dejar a mis 
hijos sin padre y abandoné el 
negocio. Las extorsiones, los 
asaltos y el secuestro que viví 
me vencieron”, narró Gerardo, 
quien tuvo siete camiones de 
carga, los cuales formaban 
parte de su empresa dedicada 
al traslado de mercancías a 
distintos puntos del país, con 
sede en el municipio de Cuau-

titlán Izcalli, estado de México. 
Señaló que las carreteras y 
autopistas de México se  vol-
vieron muy inseguras y a pesar 
de que las unidades cuentan 
con equipos de localización 
satelital, de rastreo en tiempo 
real y se tomen las medidas 
de prevención necesarias, la 
tecnología no los protege de la 
delincuencia.
Recordó que en 2019 decidió 
estacionarse en una gasoline-
ría y lo abordaron dos jóvenes, 
de entre 18 y 20 años, que 
iban armados; lo obligaron a 
subir a la unidad y enfilarse 
hacia la carretera Salamanca-
Querétaro.
De seis de la tarde a las siete 

de la mañana del día siguien-
te lo mantuvieron cautivo, 
lo obligaron a entregar su 
identificación, licencia de 
conducir y tarjetas bancarias, 
después acudieron a los ca-
jeros automáticos y vaciaron 
sus cuentas. Posteriormente 
lo obligaron a meterse entre 
unas milpas, donde lo abando-
naron semidesnudo, escuchó 
disparos y se tiró al suelo. 
Después se percató de que 
los delincuentes huyeron con 
el camión. Caminó hasta la 
carretera, donde pidió auxilio. 
Tras el asalto recibió amena-
zas. “Decían que iban a ir por 
mi familia, siempre estuvo la 
amenaza, y decidimos cambiar 

de casa”, porque era muy fácil 
localizarlo, recordó Gerardo.
Mencionó que gastó al menos 
100 mil pesos para recuperar 
su camión, entre la grúa y el 
corralón, donde además le 
robaron la batería, dos llantas 
y le destruyeron las bolsas 
de aire. Su familia estuvo de 
acuerdo en cerrar la pequeña 
empresa y mudarse  a otro 
estado. Por dos años Gerardo 
permaneció fuera de su lugar 
de origen porque temía por la 
seguridad de su familia o que 
fueran localizados, pues la 
autoridad les dijo que los agre-
sores pertenecían a una banda 
dedicada al huachicol.

De la Redacción
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DE LOS CORRESPONSALES

Persecuciones a balazos, robo de 
sus vehículos y mercancías, extor-
siones y asesinatos, son algunas 
de las situaciones que enfrentan a 
diario los transportistas de carga al 
circular por las carreteras del país.

Según testimonios de miembros 
del gremio, hay vialidades que de-
bido a la operación de grupos cri-
minales y la falta de vigilancia de 
las autoridades se han convertido 
en “verdaderos infiernos”, como 
la México-Puebla-Orizaba, Mate-
huala-Monterrey, Morelia-Lázaro 
Cárdenas, México-Cuernavaca, 
Urracas-Matamoros-Reynosa, Que-
rétaro-Irapuato y el Arco Norte, por 
mencionar las más inseguras.

Electrónicos, llantas, equipos de 
cómputo, rines, telas, varillas, ce-
mento, vinos, electrodomésticos y 
hasta pipas con gasolina son algu-
nas de las mercancías que se llevan 
las bandas delincuenciales, que en 
algunos casos venden en el mercado 
negro o en centros de abasto. 

De acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, el 
estado de México ocupa el primer 
lugar en robo a transportistas en el 
país, pues de un acumulado de 8 mil 
446 casos denunciados (entre ene-
ro y noviembre de 2023), 3 mil 868 
se perpetraron en territorio mexi-
quense, es decir, 45.7 por ciento, 
de los cuales 3 mil 331 fueron con 
violencia.

Autoridades rebasadas

Miembros del sector consideran 
que las autoridades están rebasa-
das y que los operativos para inhi-
bir el delito no han dado resultado; 
algunos no descartan que pudiera 
existir complicidad con personal de 
las corporaciones de seguridad.

Carlos Plata Paredes, delegado 
en el estado de México de la Alian-
za Mexicana de Organizaciones de 
Transportistas (Amotac), precisó 
que entre los puntos con mayor 
incidencia de robos está el Arco 
Norte, a la altura de Santa María 
Ajoloapan, en Hueypoxtla, que “es 
una madriguera de asaltantes”.

Agregó que otras zonas con la 
misma problemática son la carrete-
ra federal Texcoco-Lechería; el área 
de Pirámides, en su salida al Arco 

Norte; la autopista México-Puebla 
y su acceso hacia la Ciudad de Mé-
xico, así como la carretera federal 
México-Pachuca, en su entronque 
a Chiconautla y Tizayuca.

Plata Paredes expuso que ante la 
falta de vigilancia los integrantes de 
la Amotac han implementado como 
medidas de precaución no pararse 
en cualquier lugar y tratar de estar 
monitoreados por celular; “aunque 
si te interceptan en marcha, se te 
cierran y te bajan”, indicó.

El estado de Puebla está en se-
gundo lugar a escala nacional en 
cuanto a la incidencia de este ilícito; 
de enero a noviembre del año pasa-
do se cometieron 2 mil 386 asaltos 
(siete por día), 2 mil 338 de ellos con 
violencia, es decir, 98 por ciento, re-
portó la fiscalía estatal.

Rutas de los hurtos

En el trienio más reciente, la en-
tidad se ha mantenido en los tres 
primeros sitios en ese rubro, de 
acuerdo con datos del secretaria-
do; en los primeros 11 meses del año 
anterior, en las arterias de Puebla se 
contabilizaron tres de cada 10 atra-
cos a transportistas perpetrados en 
la República Mexicana, es decir, 28 
por ciento del total.

Los municipios que colindan con 
la autopista México-Puebla-Orizaba 
son los que concentran más casos; 
encabezan las cifras San Martín 
Texmelucan, con 541; Puebla, con 
336; Tlahuapan, 264; Esperanza, 
130, y Amozoc, 98.

Michoacán es la entidad que 
ocupa el tercer lugar en el país en 
este tipo de robos, con 642 regis-
trados en el secretariado ejecutivo 
hasta noviembre de 2023; muchos 
de ellos fueron cometidos en la 
zona del Bajío que colinda con el 
estado de Guanajuato, en localida-
des como La Piedad, Puruándiro, 
José Sixto Verduzco, Penjamillo, 
entre otras, así como en el tramo 
Carapan-Uruapan y en la autopista 
Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas.

En San Luis Potosí, estado que 
está en cuarto sitio a nivel nacional 
en la comisión de este delito, con 
322 atracos en el lapso referido, la 
vialidad más peligrosa es la carre-
tera federal 57, en sus tramos San 
Luis Potosí-San Luis de la Paz, Gua-
najuato; San Luis Potosí-Querétaro; 
San Luis Potosí-Matehuala y Mate-
huala-Monterrey, Nuevo León.

La Amotac ha alertado que di-
chos puntos son “focos rojos”, pues 
cuando los ladrones se llevan la uni-
dad automotriz y la mercancía, las 
pérdidas económicas son del orden 
de entre 4 y 5 millones de pesos.

En Jalisco, las zonas de mayor 
incidencia de atracos a camiones 
de carga son el macrolibramiento 
que rodea a Guadalajara, capital 
de la entidad, además de la carre-
tera que comunica con el puerto de 
Manzanillo, Colima, y con la región 
jalisciense de Los Altos.

Mientras, en Guanajuato se lle-
gan a cometer hasta 10 asaltos de 
esta índole en un día, problemática 
que se agravó en diciembre, a raíz 
de la “falta de vigilancia” de la Guar-
dia Nacional, aseveró Irma Serrano 
Macías, coordinadora de la Amotac 
en León. Señaló que el sector está 
muy golpeado por la inseguridad, la 
cual cobró la vida de tres operado-
res el año pasado.

Detalló que las autopistas y los 
tramos más inseguros son León-
Aguascalientes, Libramiento de 
Irapuato, Morelia-Salamanca, 
Querétaro-Irapuato, Acámbaro-
Celaya, Acámbaro-Zinapécuaro, 
Dolores Hidalgo-Ojuelos, Irapua-

to-León, Irapuato-Zapotlanejo, Ma-
nuel Doblado-La Piedad y Morelia-
Salamanca.

Precisó que las unidades más ro-
badas son las que trasladan electro-
domésticos, llantas, abarrotes, bebi-
das, juguetes, refacciones y vinos, 
productos que suelen terminar en 
negocios establecidos como las cen-
trales de Abasto de León y Celaya.

Serrano Macías agregó que al no 
existir apoyo de las autoridades para 
reforzar la vigilancia en dichas zo-
nas, los operadores han optado por 
usar camiones alternos en carreteras 
libres para esquivar a los ladrones. 

En Zacatecas la carretera fede-
ral 23, que conduce de Guadala-
jara, Jalisco, a Fresnillo, es la más 
peligrosa, sobre todo en el tramo 
Tlaltenango-Jerez, colindante con 
las poblaciones jaliscienses de Hue-
júcar y Colotlán.

Otras vías en las que es recurrente 
el despojo de vehículos es la carrete-
ra federal 45 México-Ciudad Juárez, 
entre Fresnillo y Sombrerete; la 54, 
que cruza y comunica a Zacatecas 
con Saltillo, Coahuila, entre las loca-
lidades de Villa de Cos y Mazapil, así 
como las carreteras 181 y 121.

En junio pasado, Salvador Gon-

zález Reyes, delegado en la enti-
dad de la Confederación Nacional 
de Transportistas Mexicanos, fue 
asesinado en sus oficinas de la ca-
pital del estado; el crimen causó 
indignación en el gremio.

En Quintana Roo, líderes trans-
portistas coincidieron en que las 
vías del estado en general son segu-
ras; sin embargo, denunciaron que 
el mayor problema que enfrentan 
en el estado, sobre todo en las vías 
del sur (Bacalar-Chetumal y Che-
tumal-Escárcega), es la corrup-
ción de elementos de la Guardia 
Nacional. Aseguraron que cuando 
éstos observan algún percance pi-
den moche de entre 10 mil y 15 mil 
pesos para no llevar los camiones 
al corralón.

Carreteras del 
país, auténticos 
infi ernos por 
tiroteos y robos
Estado de México y Puebla, paraísos 
de grupos criminales que actúan 
ante la falta de vigilancia

VIOLENTOS, CASI TODOS LOS DELITOS

▲ En junio de 2020 se localizó 
en Santiago Tulantepec, Hidalgo, 
un predio en el que se escondían 
tráileres robados. Abajo, en 
la ruta Urracas-Matamoros-
Reynosa, al igual que otras 
zonas fronterizas, a diario se 
cometen numerosos asaltos a 
transportistas. Fotos La Jornada 
y Notimex



Trump: mendacidad letal

E
l ex presidente Donald Trump vol-
vió a usar a los migrantes indocu-
mentados como eje de su campaña 
para regresar a la Casa Blanca. 
Días atrás, recurrió a una termino-

logía claramente eugenésica y filonazi para 
exigir el cierre de la frontera con México bajo 
el argumento de que las personas proceden-
tes de América Latina, el Caribe, África o Me-
dio Oriente “ensucian” la sangre de los esta-
dunidenses. Ahora, cuando están a punto de
comenzar las primarias (elecciones internas) 
del Partido Republicano para seleccionar a su 
candidato, el magnate insiste en que la admi-
nistración federal alienta a los migrantes para 
que entren en masa a Estados Unidos de ma-
nera irregular para registrarlos y que voten 
en la elección de 2024.

Es necesario dejar claro que sus aseveracio-
nes, además de éticamente repudiables, son 
mendaces: no sólo se formulan sin ninguna 
prueba o indicio de que se esté habilitando a los
migrantes para votar, sino que omite que en 
2023 el gobierno de Joe Biden quintuplicó las 
deportaciones respecto al año anterior, por 

lo que resulta llanamente insostenible que 
“aliente” el ingreso irregular de extranjeros.

El bulo del fraude con migrantes no es una 
más de las incesantes falacias que produce 
Donald Trump para azuzar los instintos 
cavernarios de sus simpatizantes y desestabi-
lizar a la administración demócrata. En este 
caso, mina la credibilidad de las instituciones 
y pone en riesgo la seguridad de personas 
que ya se encuentran en una situación de 
máxima vulnerabilidad. 

Al crear el temor a una alteración de los re-
sultados electorales a cargo de los inmigran-
tes indocumentados, el magnate los vuelve 
blanco del odio y la persecución de sectores 
de la sociedad estadunidenses que ya se en-
cuentran intoxicados por el odio xenófobo y 
racista que ha nutrido su carrera política.

Lo anterior sería alarmante en cualquier 
sociedad, pero se vuelve una potencial ame-
naza de muerte en Estados Unidos, donde ya 
existen grupos propensos a la violencia, los 
cuales enarbolan abiertamente el suprema-
cismo racial y pregonan el supuesto derecho 
a una autodefensa individual desproporciona-

da, paranoica y ajena a las leyes. La porta-
ción de armas por parte de algunos partici-
pantes en el asalto al Capitolio del 6 de enero 
de 2021, así como el antecedente de los Mi-
nutemen, grupos de fanáticos armados que 
patrullaban la frontera a la caza de migrantes, 
son dos ejemplos insoslayables del peligro al 
que se ven expuestos los buscadores de refu-
gio por la irresponsabilidad criminal de un 
político carente de escrúpulos.

En este escenario, las mentiras de Trump 
constituyen poco menos que un llamado a 
la subversión y reditan el conato de desca-
rrilar la de por sí deficiente democracia 
estadunidense que ya llevó a cabo el ex man-
datario después de perder las elecciones de 
noviembre de 2020. Las instancias judicia-
les no pueden permanecer impávidas ante 
una narrativa perversa que criminaliza a las 
personas en función de su origen étnico y 
normaliza el racismo sistemático. Está claro 
que no basta con rechazar las posturas retró-
gradas en las urnas, sino que debe responsa-
bilizarse a sus promotores por fomentar la 
violencia y el odio.

EL CORREO ILUSTRADO

El Norte no sólo es EU
Estamos totalmente de acuerdo 
con la canciller Andrea Bárcena 
respecto a que “no podemos to-
lerar ni desde el Poder Ejecutivo 
ni del Legislativo ni del Judicial 
el trato que se da a los mexicanos 
que residen en el vecino país 
del norte”. 

Nos preocupa que entiendan 
por Norte únicamente Estados 
Unidos y se olviden de los cientos 
de miles que estamos en Canadá, 
donde luchamos justamente con-
tra el olvido del Poder Legislativo 
y Judicial; para frenar la agresión, 
corrupción y sordera de los consu-
lados y la Secretaría del Trabajo. 

Desde la Dignidad Migrante 
Society invitamos a la cancillería 
y a la Secretaría del Trabajo y 
previsión Social (STPS) a revisar 
las quejas y documentación pre-
sentada a sus oficinas, así como 
a Presidencia, los cuales prueban 
los justos reclamos de miles de mi-
grantes a los consulados de Van-
couver, Montreal, Leamington, 
Calgary, la embajada en Ottawa, 
y la actuación de Enrique Evan-
gelista y algunos delegados en los 
estados.

Particular atención necesitan 
quienes llegan a trabajar como 
“turistas”, y el contrato de tra-
bajo de los jornaleros agrícolas, 
cuya revisión anual es sólo para 
facilitar el abuso y explotación 
de los empleadores a nuestros 
connacionales. 
Raúl Gatica, asistente de la mesa di-
rectiva de Dignidad Migrante 

Esperanza para 
jubilados y pensionados
La Jornada publicó el lunes pa-
sado que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador impulsará 
que las pensiones sean pagadas 
de acuerdo con el último salario 
que el trabajador perciba cuando 
se jubile o pensione. Este anuncio 
nos da esperanza de que por fin 
el problema de los pensionados y 
jubilados va a ser resuelto.

En el Consejo Nacional de Adul-
tos (CONA) lo que nos preocupa 
es que el anuncio sólo incluya a los 
futuros pensionados o jubilados 
y no a los millones que ya lo esta-
mos y que por efecto de la aplica-
ción de la UMA sigamos recibien-
do pensiones de 40 por ciento 
respecto a las que percibiríamos 
de aumentarse éstas de acuerdo 
con el salario mínimo.

Comprendemos que ello repre-
sentaría una erogación de miles 
de millones de pesos y por eso 
reiteramos nuestra propuesta de 
que habría dinero suficiente si: 1. 
Desaparecen las Afore y con los 
fondos se paga 40 por ciento de la 
deuda externa, 2. Desaparece el 
Fobaproa y 3. Se audita la venta 
fraudulenta de mil 200 empresas 
paraestatales privatizadas, entre 
otras medidas.

Reiteramos a López Obrador 
y a Claudia Sheinbaum nuestra 
disposición para que nuestros 
expertos colaboren en los estudios 
y acciones que permitan que los 
fondos nacionales sean recupera-
dos. Nos ponemos a sus órdenes 
en mariela5@prodigy.net.mx, 
55-1014-7053.
Francisco Muñoz Apreza, 
vocero presidente del CONA

Oposición sin planes
Y dicen que no pensaron en su 
partido y que saben gobernar: 

Fobaproa, 2 de octubre, Jueves 
de Corpus, Aguas Blancas, Ayo-
tzinapa, gasolinazos, su cínico 
líder de la basura en la Ciudad de 
México  y un larguísimo etcétera 
de más de 40 años... Mitikah, las 
macroplazas comerciales, el cártel 
inmobiliario, la guardería ABC, la 
cruenta guerra de Calderón, la im-
piedad de Miguel Ángel Mancera, 
quien siempre atizó la corrupción. 
Y ahora se rasgan las vestiduras 
diciéndose perseguidos políticos.

En esta oposición no hay un solo 
plan de gobierno ni propuestas so-
ciales, sólo agresiones, mentiras, 
cinismo y falta de escrúpulos. Con 
esas campañas, ¿quienes votarán 
por ellos? Parece que sólo sus ago-
reros, sus comentaristas, sus odia-
dores, publicistas y la industria de 
la grenetina.
Raúl Rodríguez Martínez

Relevo en la Facultad 
de Economía
En los días que corren será de-
signado el director o la directora 
de la Facultad de Economía de 
la UNAM para el periodo 2024-
2027. Junto con 12 colegas, he 
sido mencionado como uno de 
los perfiles que cumplen los 
requisitos para ocupar el cargo. 
Deseo enfatizar que la sección de 
economía de la Escuela Nacional 
de Jurisprudencia (inaugurada en 
1929), después Escuela Nacional 
de Economía (1935), y finalmente 
la Facultad de Economía (1975), 
no sólo es la escuela más antigua 
de economía en México, que en 
2029 cumplirá 100 años de su 
fundación, y de la cual han egre-
sado grandes personajes ilustres 
(Narciso Bassols, Jesús Silva Her-
zog, Ifigenia Martínez, José Luis 
Ceceña y muchos otros), quienes 
han sembrado obra en la escuela 
y, sobre todo, han incidido en la 
construcción nacional y más allá. 
Sin embargo, hoy resulta urgente 
e importante destacar lo siguien-
te: a diferencia de la crematística 
financiera actual que la ideología 

neoliberal exalta a gritos e in-
sultos como pensamiento único, 
la enseñanza y la práctica de la 
economía desde la universidad 
pública mexicana solamente 
podrá adquirir verdadero sentido 
histórico y social cuando, en plena 
congruencia con su misión histó-
rica, social y hasta constitucional, 
se subraye y ponga al centro su 
deber de servicio público para el 
desarrollo de la economía nacio-
nal. En esa medida, como quede 
conformada la terna de la cual se 
seleccionará, previa auscultación, 
a la nueva directora o director de 
la Facultad de Economía, conside-
ro indispensable atender la opor-
tundad para restaurar y fortalecer 
la misión fundacional de nuestra 
escuela, así como para celebrar 
el centenario de su creación, más 
aún en los tiempos de transforma-
ción que corren.
Juan José Dávalos López, profesor de 
la Facultad de Economía 

Apoyo a Nabor Garrido
A Nabor Garrido, uno de los fun-
dadores de La Jornada, los médi-
cos le descubrieron un tumor can-
ceroso en el riñón derecho, el cual 
le ha causado una seria complica-
ción pulmonar que le dificulta la 
respiración y le impide trabajar. 
Requiere hospitalización urgen-
te, pero no cuenta con recursos 
económicos. Quienes deseen soli-
darizarse con él pueden hacer sus 
donaciones en el sitio donadora.
org/cancer-rinon-nabor. Gracias.
Humberto Musacchio
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DE LA REDACCIÓN

La disputa entre PAN y PRI por 
la definición de candidaturas en 
Coahuila llevó a una ruptura de la 
alianza entre ambos partidos en esa 
entidad, luego de que la dirigencia 
del blanquiazul reclamó el incum-
plimiento de un pacto firmado por 
el gobernador Manolo Jiménez des-
de 2023, cuando aún era candidato.

En su reproche, el dirigente nacio-
nal del PAN, Marko Cortés, reveló 
que dicho acuerdo también incluía 
el reparto de notarías, direcciones de 
universidades, el instituto de trans-
parencia y oficinas de recaudación 
en la entidad, que corresponderían a 
su partido. Tras ello, Morena apuntó 
ayer que eso es una muestra de que 
en la derecha “ven las instituciones 
públicas como botín”.

Las diferencias entre panistas y 

priístas –aliados en la elección fe-
deral– comenzaron desde el mar-
tes, cuando desde temprana hora 
Marko Cortés exigió al mandatario 
de Coahuila cumplir con el acuerdo 
de dar al PAN la definición de la can-
didatura del municipio de Torreón 
y otras demarcaciones.

Sólo unas horas después, el di-
rigente panista difundió un docu-
mento firmado por él; por el líder 
nacional del PRI, Alejandro More-
no, y por Manolo Jiménez.

En el pacto se estipuló que en 
2023 al PAN le correspondían “20 
por ciento de subsecretarías, des-
centralizados, desconcentrados y 
direcciones; subsistema de educa-
ción; el instituto de transparencia; 
los órganos descentralizados de 
infraestructura educativa o agua 
o junta de caminos; 20 por ciento 
de los registros civiles y oficinas de 
recaudación; 20 por ciento de las 

direcciones de los planteles educati-
vos y universidades y seis notarías”.

También, se incluyó la Secre-
taría de Infraestructura y Obras 
Públicas, así como la fiscalización 
en Coahuila, y la “ratificación de 
Bernardo como magistrado”, en 
probable referencia a Bernardo 
González Morales, ex dirigente del 
PAN en el estado, quien en 2020 fue 
nombrado magistrado del Tribunal 
de Conciliación y Arbitraje.

El PRI en Coahuila respondió al 
dirigente nacional panista que su 
partido no logró los votos que pro-
metió en la elección de 2023, por lo 
que no cumplió con lo pactado. No 
obstante, por la noche, Alejandro 
Moreno dio a conocer que darían 
espacios al PAN en el estado, pero 
para la elección federal, sin hacer 
referencia a las candidaturas para 
las presidencias municipales.

El dirigente nacional priísta se-

ñaló que “las diferencias siempre 
deben abrir la puerta al diálogo y 
al acuerdo. Siempre hay que cons-
truir por el bien de México y de la 
coalición”; los espacios “deben ser 
inclusivos y todos debemos velar 
por la apertura y la unidad”, aseve-
ró. En congruencia con ello, agregó, 
“se abrirán espacios federales para 
nuestros aliados del PAN” en esa 
entidad y en la Ciudad de México.

Minutos antes de la medianoche 
del martes, cuando cerró el perio-
do para registrar coaliciones, el PRI 
formalizó en ese estado una alianza 
con el PRD y Unidad Democrática 
de Coahuila (UDC), pero sin incluir 
al PAN, que tendrá que ir solo en las 
elecciones locales.

Por separado, en conferencia de 
prensa, el dirigente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado, sostuvo que 
los repartos que dio a conocer el pa-
nista son “un claro ejemplo de cómo 
piensan la política la derecha y el 
PRI”, y los definió como una alianza 
de intereses para negociar cargos.

“Lo único que le faltó al conve-
nio es ver si se iban a distribuir el 
sueldo del gobernador o si se iban 

a repartir también las mesas y las 
sillas. Ellos no tienen un proyecto 
de país, no tienen un proyecto para 
las entidades donde gobiernan; ven 
a las instituciones públicas como un 
botín para apoderarse de él y seguir 
saqueando el país”, expresó.

En el botín, notarías, universidades, ratifi cación 
de un magistrado y ofi cinas de recaudación
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Se rebela dirigencia estatal panista; sigue en la coalición, advierte
LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL
SALTILLO, COAH.

La decisión del dirigente nacional 
del PAN, Marko Cortés, de romper 
la alianza electoral con el PRI, con 
miras a la próxima renovación de 
ayuntamientos en Coahuila, “mer-
ma el proyecto nacional” que en 
conjunto postula a Xóchitl Gálvez 
como candidata presidencial, ad-
virtió el gobernador priísta Manolo 
Jiménez Salinas. 

“El PAN Coahuila es aliado de 
nosotros. La falta de respeto que la 
dirigencia nacional tuvo hacia ellos, 
hacia mis compañeras y compañe-
ros de Acción Nacional en la enti-
dad, los tiene muy consternados”, 
señaló el mandatario.

El martes a las 23:59 horas 
venció el plazo para el registro de 
coaliciones y el blanquiazul quedó 
fuera de la que el PRI suscribió con 
el PRD y el partido estatal Unidad 
Democrática, para registrar candi-
datos en los 38 municipios y en los 
ocho distritos electorales federales, 
además de la senaduría.

Lo anterior, después de que 
Marko Cortés exigió a Jiménez 
Salinas y al PRI que cumplieran un 
acuerdo firmado en 2023, en el que 

se estableció que el PAN propon-
dría a los aspirantes a la presidencia 
municipal de Torreón y de otras 13 
demarcaciones. Manolo Jiménez 
respondió que la dirigencia panis-
ta sabía “perfectamente que una 

de las peticiones y condiciones para 
que ese convenio pudiera tener vali-
dez es que el PAN hubiera obtenido 
una votación de 20 por ciento”.

Después, Marko Cortés reviró en 
la red social X que el mandatario de 

Coahuila miente, y anexó el acuerdo 
signado por este último, en el cual, 
destacó, “no se habla de algún por-
centaje de votación”.

En el documento se precisa que 
el PRI encabezaría en la elección 

de gobernadores en los estados de 
México y Coahuila, pero el PAN, 
además de conducir los procesos 
de 2024 por la Presidencia y la 
Ciudad de México, tendría después 
en los comicios coahuilenses cinco 
distritos locales, tres secretarías de 
gobierno, 20 por ciento de las sub-
secretarías y entes descentraliza-
dos, desconcentrados y direcciones.

Asimismo, el subsistema de Edu-
cación, el instituto de transparencia 
y el sistema de agua o la junta de 
caminos, además de 20 por ciento 
de los registros civiles y oficinas de 
recaudación, 20 por ciento de las 
direcciones de planteles educativos 
y universidades, seis notarías y la ra-
tificación de un magistrado. En el es-
crito se especifica que para este año 
también se asignarían al blanquiazul
las candidaturas de 14 alcaldías, en-
tre ellas la de Torreón y Monclova, 
además de dos distritos electorales 
federales, en esos dos municipios.

Tras romperse la alianza, Jimé-
nez Salinas afirmó que el panismo 
del estado tiene su respaldo y el del 
PRI. “Si Marko Cortés no está con 
ellos, yo sí, cien por ciento, y vamos 
a seguir juntos porque nuestro pun-
to de encuentro se llama Coahui-
la, que es mucho más grande que 
cualquiera de nuestros partidos 
políticos”, destacó.

ÚSESE Y GUÁRDESE ● MAGÚ

Rompen alianza PAN y PRI en 
Coahuila tras ventilar pacto 
para repartirse instituciones

EL LÍDER PRIÍSTA OFRECIÓ ESPACIOS FEDERALES

▲ Documento difundido por el 
dirigente nacional del PAN.
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DINERO

Tribunal rechaza intento ilegal de consejeros
del INE // Coahuila: el reparto de las ofi cinas de 
recaudación // Invirtiendo los ahorros

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A NUEVA PRESIDENTA del Tribunal 
Federal Electoral, magistrada Mónica 
Soto, envió un mensaje positivo con 
un fallo que fue aprobado con tres 
votos a favor y dos en contra, el cual 

desbarata la intención de seis consejeros del Ins-
tituto Nacional Electoral de crear un conflicto 
de proporciones impredecibles en el proceso en 
curso para elegir presidenta de la República y 
más de 20 mil funcionarios, desde gobernadores 
hasta regidores municipales. El grupo ha venido 
maquinando para extender la influencia del ex 
presidente del instituto Lorenzo Córdova (no 
se ha resignado a perder influencia y dinero), y 
cubrirle la espalda por probables irregularida-
des. Son seis: Beatriz Zavala, Carla Humphrey, 
Dania Ravel, Jaime Rivera, José Martín Faz y 
Arturo Castillo. Han atado de manos, usando 
argumentos que no van de acuerdo con la ley, 
como lo estableció el Tribunal, a la nueva pre-
sidenta del INE, Guadalupe Taddei, para que 
designe al secretario Ejecutivo y a los titulares 
de 10 direcciones. Sólo que tres partidos políti-
cos –Morena, PRI y PT– se inconformaron ante 
el Tribunal; correspondió el caso a la magistrada 
Soto y propuso el proyecto aprobado ayer. No 
fue por unanimidad, votaron a favor los magis-
trados Felipe de la Mata y Felipe Fuentes Barre-
ra; en contra, Janine Otálora y el recientemente 
destituido Reyes Rodríguez Mondragón. Lo que 
sigue es que la presidenta Taddei designe a los 
funcionarios que llenarán las vacantes de acuer-
do con el mandato del Tribunal. Este día habrá 
reunión del Consejo General. 

Coahuila, la corrupción

AUNQUE LA ATENCIÓN se ha enfocado en 
las diferencias por el reparto de alcaldías, el 
“acuerdo político” firmado por el gobernador 
de Coahuila, Manolo Jiménez; Marko Cortés 
y Alito Moreno habla de que les entregará 20 
por ciento de las oficinas del Registro Civil y de 
recaudación de impuestos. Se mueve mucho 
dinero, son un botín. Xóchitl dijo que no se reu-
niría con rateros, pendejos y güevones, pero los 
hechos hablan de lo contrario. Desde la campa-
ña tramaron el mecanismo que utilizarían para 
robar. ¿Y qué le tocaba a Chucho Zambrano? 
No aparece en el acuerdo. Seguro le dio flojera 

ir a la firma. De tragicomedia, si no fuera un 
evidente delito electoral.

Piezas sueltas

CRECE LA ALARMA en torno al incidente 
en que un avión de Alaska Airlines fabricado 
por Boeing perdió un pedazo de fuselaje en ple-
no vuelo. Dos aerolíneas que utilizan sus equi-
pos: United Airlines y la propia Alaska Airlines, 
informan que han descubierto piezas sueltas 
en la aeronave modelo 737 MAX 9. La agencia 
National Transportation Safety Board dijo que 
el episodio ocurrió porque un remache de una 
puerta explotó cuando ya volaba a gran altura. 
Afortunadamente, los asientos contiguos iban 
desocupados. Toda la flota sigue anclada en 
tierra mientras no termine la investigación. 

El Foro México
Tema: invirtiendo la jubilación

RECIBÍ MI JUBILACIÓN y quiero que el di-
nero que tengo en el banco me reditúe alguna 
ganancia. Tenía la duda de si mi dinero genera-
ba algún interés, pero la persona que me aten-
dió en el banco me dijo que no, porque lo tengo 
en una cuenta de ahorro. ¿Eso es cierto? Esta 
persona me dijo que lo depositara en un fondo 
de inversión. Mi pregunta es, si es tan amable 
de orientarme en ese sentido, ¿qué fondo de 
inversión me recomienda?, ¿qué banco me re-
comienda? (Extracto).

Miguel Ángel. Profesor jubilado.

R: LE CONVIENE invertirlo en Cetes o en los 
fondos de inversión de los bancos comerciales. 
Los Cetes están ofreciendo un rendimiento 
mayor a 11 por ciento anual.

Twitterati

DESPLAZADO, ENRIQUE ALFARO estalló 
contra el gobernador de Nuevo León, Samuel 
García, y la plana mayor de Movimiento Ciuda-
dano, tras el destape de Jorge Álvarez Máynez 
como su candidato presidencial.

@Matador08640286

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

LILIAN HERNÁNDEZ Y
JESSICA XANTOMI LA

La Unidad Técnica de lo Conten-
cioso Electoral del INE ha recibido 
más de mil 400 manifestaciones in-
dividuales de desconocimiento de 
afiliación de aspirantes a supervi-
sores y capacitadores comiciales, e 
iniciado la instrucción de 87 proce-
dimientos ordinarios sancionadores 
por esta situación.

A partir de la información reca-
bada y al advertirse una afiliación de 
ciudadanos, la Comisión de Quejas 
y Denuncias del instituto señaló que 
ha dictado 17 acuerdos de medidas 
cautelares que involucran a 214 
candidatos a ocupar dichos cargos, 
quienes no serán reclutados ni con-
tratados hasta que se resuelva en 
definitiva el asunto. De permitirlo, 
se pueden vulnerar los principios de 
independencia e imparcialidad en la 
integración de los órganos electo-

rales, apuntó la consejera Claudia 
Zavala, quien es presidenta de esta 
instancia, cuyos integrantes (Zava-
la, Rita Bell López y Arturo Casti-
llo) aprobaron por unanimidad el 
acuerdo sobre la medida cautelar 
a ocho procedimientos que fueron 
presentados por denuncias de per-
sonas o de oficio, producto de la po-
sible vulneración de los principios 
de independencia e imparcialidad 
en la integración de los órganos 
comiciales.

De esos 109 aspirantes a super-
visores o capacitadores electorales, 
Morena comprobó que 93 contaban 
con formato de afiliación y 16 eran 
de Movimiento Ciudadano. No pue-
den aspirar a dichos cargos porque 
se vulneran los principios rectores 
del sistema comicial, ya que esta-
rían permitiendo que personas 
con fines partidistas intervengan 
en la organización y conducción 
del proceso. Por ello se suspendió 
su reclutamiento.

Por anomalías, el INE 
frena la contratación 
de 214 capacitadores

MORENA, PT Y PAN LLEVARÁN TRABAJOS DE LA PERMANENTE

▲ En medio del debate por las obras 
emblemáticas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, como el Tren Maya, la 

Comisión Permanente integró las tres 
comisiones de trabajo de este periodo.
Foto Yazmín Ortega Cortés

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2485 DÍAS 2432 DÍAS

IMPÚDICO STRIPTEASE ● EL FISGÓN
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Por mayoría de tres, con el voto en 
contra de los magistrados Reyes Ro-
dríguez y Janine Otálora, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) aprobó modificar 
el acuerdo del Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
respecto al mecanismo extraordi-
nario para las designaciones de los 
altos funcionarios del organismo.

Con lo resuelto en sesión pública, 
la presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, podrá elegir para la Secre-
taría Ejecutiva a alguno de los titu-
lares de las direcciones ejecutivas o 
encargados de despacho de las mis-
mas, que cumplan con los requisitos 
de ley. Además, se deja sin efecto el 
plazo de un mes que le impuso la 
mayoría del Consejo General para 
presentar sus candidatos a ocupar 
esa instancia y las direcciones y uni-
dades técnicas que no tienen ahora 
titular, y elimina los 12 meses del 
límite en que podrán estar los res-
ponsables provisionales.

Asimismo, deja de lado las condi-
cionantes de formar parte de la es-
tructura del área respectiva, ocupar 
un cargo inmediato inferior al del 
titular y ser miembro del Servicio 
Profesional Electoral Nacional o la 

persona de mayor antigüedad.
En la discusión, que duró cerca 

de dos horas, la presidenta del TE-
PJF, Mónica Soto, quien fue la en-
cargada del proyecto, aseveró que 
con la modificación del mecanismo 
se eliminan “los efectos de aquellas 
consideraciones y conclusiones que 
implican un exceso en la facultad 
reglamentaria del Consejo General”.

El “mecanismo extraordinario 

para garantizar la oportuna inte-
gración y adecuado funcionamiento 
de los órganos centrales del institu-
to” fue aprobado por la mayoría de 
seis consejeros opositores a Taddei 
el pasado 16 de diciembre, y fue im-
pugnado ante el tribunal por More-
na, PRI y PT.

Soto enfatizó que las modificacio-
nes tienen la finalidad de “superar 
la falta de acuerdos” en el INE, y 

que las personas que actualmente 
ejercen las funciones y aquellas que 
sean designadas en cumplimiento 
a lo resuelto por el TEPJF podrán 
continuar en las mismas hasta la 
conclusión del proceso electoral o 
hasta que haya nombramiento.

En favor de la modificación tam-
bién votaron los magistrados Felipe 
Fuentes y Felipe de la Mata. En con-
tra estuvieron Rodríguez y Otálora; 

esta última argumentó que el INE 
es un ente autónomo, que tiene co-
mo órgano máximo de dirección a 
un Consejo General. “La titularidad 
descansa en un colegiado y no en 
una figura unipersonal”, enfatizó.

Rodríguez manifestó que el 
acuerdo impugnado no vulnera el 
principio de subordinación jerár-
quica de la ley ni excede la facultad 
reglamentaria del INE.

Tribunal aprueba que Taddei realice 
los nombramientos claves en el INE

DEJA SIN EFECTO PLAZO DE UN MES PARA PRESENTAR CANDIDATOS

JESSICA XANTOMILA
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) re-
vocó un acuerdo de la Unidad Téc-
nica de lo Contencioso Electoral del 
INE por el que desechó una queja 
contra Xóchitl Gálvez, precandida-
ta presidencial de PAN, PRI y PRD, 
por supuestos actos anticipados de 
precampaña y campaña, uso indebi-
do de recursos públicos, promoción 
personalizada y violación a los prin-
cipios de imparcialidad y equidad, 
derivados de una supuesta estrate-
gia sistemática de posicionamiento 
ante la ciudadanía en general.

En particular, el denunciante, 
Rafael Ángel León Domínguez, 
señaló el contenido de diversas 
publicaciones en redes sociales, en 
las que advierte el uso sistemático 
de elementos como la X, la “Xóchitl 
señal”, y la utilización de dicha le-
tra en palabras como “experanza” 
o “puertax abiertax”.

Los magistrados de la sala supe-
rior aprobaron por mayoría, con el 
voto en contra de Reyes Rodríguez, 
revocar el acuerdo, al considerar 
fundados los agravios consistentes 
en la falta de exhaustividad en el 
análisis de los hechos denunciados, 
así como que la decisión se sustentó 
en consideraciones de fondo.

De acuerdo con el proyecto del 
magistrado Felipe Fuentes, la Uni-
dad Técnica no debió tomar en cuen-
ta de manera aislada el uso de las pa-
labras, frases y ademanes, sino que 
tuvo que vincularlos con el posible 
establecimiento de una estrategia.

TEPJF ordena 
reabrir queja 
contra Gálvez

gob.mx



ASTILLERO
La vieja nueva política // Xóchitl, enfangada por 
partidos // Máynez, opacidad y caciquismo // 
Sanjuana, probar acusaciones

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L PRINCIPAL PROBLEMA de los 
partidos componentes de la alian-
za opositora a la llamada Cuarta 
Transformación (4T) es que no han 
podido construir cuando menos una 

percepción (ya no se diga una convicción) de 
que proponen y ejecutarían (de ganar en las 
elecciones de este año) algo distinto a aquello 
que hicieron cuando tuvieron el poder.

POR EL CONTRARIO, a lo largo de la cam-
paña prelectoral en curso esos partidos (PAN, 
PRI y lo que queda del PRD) se han esmerado 
en demostrar que no aprendieron de su pasado 
y que reinciden en las prácticas que en las ur-
nas la ciudadanía les reprochó.

EL MÁS RECIENTE y descarnado ejemplo se 
ha dado en Coahuila, con la develación del pac-
to mafioso entre PRI y PAN para entregarle a 
éste porciones del botín electoral que quedó a 
cargo del tricolor Manolo Jiménez como nuevo 
gobernador, de Rubén Moreira como garante 
de continuidad grupal y de Alito Moreno como 
fullero mayor siempre desconfiable para el pa-
nismo chamaqueado.

LA OCURRENCIA DE habilitar a Xóchitl 
Gálvez como carta presidencial “ciudadana”, 
supuestamente empujada por la “sociedad ci-
vil”, ha quedado entrampada en las estructuras 
partidistas dominantes, sin asomo ya de algún 
suspiro viable de “hacer a un lado” el poder 
decisorio de tales partidos. A la desorientada 
política hidalguense no le ha quedado más 
que “deslindarse” de la vergonzosa confesión 
escrita de arreglos sucios entre las cúpulas del 
PRI y el PAN. Nada nuevo, pues, en la apuesta 
aliancista que recicla lo peor de la política a la 
antigua.

SIMILARES CONTRADICCIONES ENCIE-
RRA la nueva fase del Movimiento Ciudada-
no, con una candidatura presidencial opaca, 
la del diputado federal Jorge Álvarez Máynez, 
quien garantiza el control caciquil de Dante 
Delgado, la subsistencia egocéntrica de la 
pareja fosfo fosfo y su expansión, y la posibili-
dad de terminar sirviendo, en modo divisorio 
del voto opositor, a los planes de continui-

dad cuatroteísta encabezados por Claudia 
Sheinbaum.

NADA NUEVO ENTRAÑAN las formas y el 
fondo del planteamiento naranja. Si acaso, 
el acento en lo propagandístico mediante 
las redes sociales, el desparpajo ideológico y 
programático como anzuelo para captar votos 
juveniles que los estrategas fosfo fosfo conside-
ran manejables desde lo insustancial.

EN EL CAMPO de la 4T estalló una serie de 
señalamientos de quien fue directora de la 
agencia informativa del Estado mexicano, No-
timex. Las referencias críticas y acusaciones de 
Sanjuana Martínez fueron dirigidas en especial 
contra Luisa María Alcalde en cuanto secreta-
ria del Trabajo que fue y de Gobernación que es 
actualmente (y el padre de ella, el abogado espe-
cializado en asuntos laborales Arturo Alcalde); 
el actual titular del Trabajo, Marath Bolaños; el 
influyente coordinador de comunicación social 
de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, y el 
presidente del Sistema Público de Radiodifu-
sión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil.

PERO EL PUNTO mediática y políticamente 
más ruidoso, de inmediato aprovechado por 
los opositores a la 4T, consistió en la denuncia 
reiterada de Sanjuana respecto a una presunta 
exigencia de un director de la Secretaría del 
Trabajo para la entrega de 20 por ciento del 
monto de las liquidaciones de la franja laboral 
no partícipe de la huelga que llevó a cerrar 
Notimex, para ser destinado, según la denun-
cia mencionada, a la campaña presidencial de 
Claudia Sheinbaum.

DADO QUE EL monto de la primera estima-
ción de las liquidaciones mencionadas hubiera 
sido de 150 millones de pesos, el moche, soborno 
o contribución política forzada habría sido de 30 
millones de pesos. Las partes acusadas negaron 
tales hechos y el propio presidente López Obra-
dor, luego de expresar respaldo a los funciona-
rios citados, dijo esperar las pruebas del caso.

LAS REVELACIONES DE Sanjuana Martí-
nez requerirán más que un duelo de palabra 
contra palabra o de credibilidades personales. 
En el plano netamente periodístico serán 
necesarias pruebas duras para sostener tales 
acusaciones. ¡Hasta mañana!
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▲ En su visita ayer a León, Guanajuato, Clau-
dia Sheinbaum señaló que es “absolutamente 
falso” que funcionarios de la STPS hayan 

pedido parte de las liquidaciones del personal 
de Notimex para la campaña de Morena. La 
imagen, en Salamanca. Foto La Jornada

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

El gobernador Enrique Alfaro, 
emanado de Movimiento Ciuda-
dano (MC), calificó de ocurrencia 
y banalidad el registro de Jorge Ál-
varez Máynez como precandidato 
presidencial. No obstante, tres de 
las principales figuras de ese parti-
do a escala nacional, de origen jalis-
ciense y que crecieron a la sombra 
política del mandatario, asistieron 
al acto celebrado este miércoles 
en la Ciudad de México, en un cla-
ro deslinde de las declaraciones 
alfaristas.

A la derecha de Dante Delgado, 
líder nacional de MC, se sentó el 
precandidato único al gobierno de 
Jalisco, Pablo Lemus; a la derecha 
de éste, Verónica Delgadillo, sena-
dora que busca ser la primera alcal-

desa de Guadalajara. Y el gran ami-
go de Alfaro desde la preparatoria, 
el senador Clemente Castañeda, un 
poco lejos del centro, pero junto al 
gobernador de Nuevo León, Samuel 
García Sepúlveda, quien destapó el 
martes a Álvarez Máynez “en una 
mesa con botana y cerveza”, como 
censuró Alfaro.

Antes del registro, el gobernante 
jalisciense publicó en redes sociales 
que al destapar al coordinador de su 
breve campaña por la Presidencia, 
García Sepúlveda quiso asumirse 
“como líder de nuestro movimien-
to”, dictando “instrucciones sobre 
el camino a seguir.

“Quienes usan la idea de lo nuevo 
para disfrazar lo absurdo, los que 
nos metieron en el callejón de la ba-
nalidad, el callejón de la no política, 
no son los líderes de este proyecto 
ni mucho menos del movimiento 
social que construimos en Jalisco”, 
agregó.

Critica Enrique Alfaro 
“absurdo y banalidad” en 
destape de Álvarez Máynez

La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión con fundamento en el artículo 134 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; artículos 4o. fracción VIII, 27 primer párrafo, 
28 fracción I inciso a), 29 primer párrafo, 30, 31, 32 y 33 de la Norma de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios de la Cámara de Diputados, convoca a las Personas morales y/o 
Personas físicas con actividad empresarial que tengan interés en participar en la Licitación Pública 
Nacional número HCD/LXV/LPN/03/2024, para la contratación del “Servicio integral para 
la conservación de instalaciones de la Cámara de Diputados”, que se desarrollará 
conforme a lo siguiente:

Será requisito para poder participar en la Licitación, realizar el pago de las Bases de la 
Licitación.
El costo de las Bases (no reembolsable) es de $5,000.00 (Cinco mil pesos 00/100 M.N.), y 
deberá ser depositado a favor de la H. Cámara de Diputados, a partir de la publicación de la 
presente convocatoria y hasta 17 de enero de 2024, a las 18:00 horas, en alguna de las 
siguientes cuentas bancarias: Banco Mercantil del Norte, S.A. cuenta número 0549136176; 
o BBVA México, S.A. cuenta número 0113360970.
El comprobante de pago de bases, deberá ser entregado dentro del periodo de venta de bases 
en la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el edificio “E”, Cuarto Piso, ala Sur de la Cámara 
de Diputados, de: 10:00 a 14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, debiendo presentar 
copia simple de su Constancia de Situación Fiscal emitida por el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT). En caso de realizar transferencia electrónica, ésta deberá contar con 
número de rastreo, folio de operación y el estatus de la operación deberá indicar ejecutado o 
liquidado.
Los actos que integran el procedimiento de la Licitación, se llevarán a cabo en la Sala de 
Eventos de la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el Pasillo de las “X”, Cuarto Piso ala sur 
del Edificio “E” de la Cámara de Diputados.
No podrán participar las Personas morales y/o Personas físicas con actividad empresarial, 
que se encuentren en alguno de los supuestos del artículo 52 de la Norma de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios de la Cámara de Diputados, ni dentro de los supuestos 
considerados en las fracciones IX y/o X del artículo 49 de la Ley General de 
Responsabilidades Administrativas, mismas que se encuentran a disposición para consulta en 
la página de internet de la H. Cámara de Diputados 
https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/index.htm
No se aceptarán propuestas enviadas por medio del Servicio Postal Mexicano, de mensajería 
o por medios remotos de comunicación electrónica.
Las propuestas deberán presentarse en idioma español.
Ninguna de las condiciones contenidas en las Bases, así como de las propuestas presentadas 
por los Licitantes podrán ser negociadas.
Para la presente Licitación, no se otorgará anticipo.
Para todos los efectos jurídicos, la vigencia de la Orden de Servicio iniciará el día 01 de marzo 
y concluirá el día 31 de diciembre de 2024.
El plazo de prestación de los servicios, será de conformidad con lo establecido en el numeral 
1.5. de las Bases.
El lugar y horario de prestación de los servicios, será de conformidad con lo establecido en el 
numeral 1.6. de las Bases.
El pago se realizará en pesos mexicanos de curso legal, a mes vencido por servicios 
realizados, conforme a lo establecido en el numeral 1.7. de las Bases.  

Las Bases y sus especificaciones estarán a disposición para consulta de las Personas morales y/o 
Personas físicas con actividad empresarial interesadas, previo a  la realización de pago, en el 
portal de Adquisiciones de la Cámara de Diputados http://pac.diputados.gob.mx y en las oficinas 
de la Dirección de Adquisiciones de la H. Cámara de Diputados, ubicada en el Edificio “E", Cuarto 
Piso, ala Sur, de 10:00 a 14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, a partir de la publicación de la 
presente convocatoria y hasta el 17 de enero de 2024, a las 18:00 horas. El acceso a las 
instalaciones de la H. Cámara de Diputados, será por Puerta 7 sita en: calle Sidar y Rovirosa casi 
esquina con Avenida Congreso de la Unión, Colonia Del Parque, C.P. 15960, Alcaldía Venustiano 
Carranza, Ciudad de México.

Número de 
Licitación Nombre

H. CÁMARA DE DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

SECRETARÍA DE SERVICIOS ADMINISTRATIVOS Y FINANCIEROS
DIRECCIÓN GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CONVOCATORIA

RICARDO REYNA BARRERA
DIRECTOR GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CIUDAD DE MÉXICO, A 11 DE ENERO DE 2024

HCD/LXV/
LPN/03/2024

Servicio integral para la 
conservación de instalaciones 
de la Cámara de Diputados. 

18 de enero 
de 2024, a las 
10:00 horas. 

23 de enero 
de 2024, a las 
10:00 horas.

30 de enero 
de 2024, a las 
10:00 horas.

Acto de Visita a los 
sitios de prestación 

de los servicios

Acto de Junta 
de Aclaraciones 

a las Bases

Acto de 
Presentación 
y Apertura de 

Propuestas



ALMA E. MUÑOZ

Al registrarse como precandidato 
de Movimiento Ciudadano (MC) a la 
Presidencia de la República, Jorge 
Álvarez Máynez aseguró que bus-
cará acabar con “la vieja política” 
e irá por el voto de los jóvenes. “Lo 
nuevo apenas empieza”, manifestó.

Con el zacatecano de 38 años, sus-
tituto de Samuel García Sepúlveda 
en la precandidatura, el partido por 
primera vez aparecerá en la boleta 
presidencial con postulante propio, 
quien será ratificado el 20 de enero 
por su Asamblea Nacional Electoral. 

En la ceremonia de registro, en 
las instalaciones de MC en la Ciu-
dad de México, Álvarez Máynez fue 
arropado incluso por integrantes 
del Grupo Jalisco, los precandida-
tos al gobierno de ese estado, Pablo 
Lemus, y a la alcaldía de Guadala-
jara, Verónica Delgadillo, así como 
el coordinador de los senadores 
naranja, Clemente Castañeda.

Horas antes, el líder de ese grupo, 
el mandatario jalisciense, Enrique 
Alfaro Ramírez, consideró “un ac-
to de banalidad” la forma en que el 
diputado federal fue destapado el 
martes por Samuel García, gober-
nador de Nuevo León. 

Dante Delgado, dirigente del par-
tido, rechazó que Álvarez Máynez 
haya sido una decisión del neoleo-
nés. “Se construyó un consenso, se 
escuchó y se atendió a las fuerzas 
más representativas”, aseguró.

Sin embargo, ayer llamó la aten-
ción que cuando fotógrafos le pidie-
ron a él y a Samuel García que le 
levantaran la mano al zacatecano, 
Delgado jaló a Pablo Lemus para 

colocarlo entre él y Álvarez Máynez, 
a fin de cumplir la petición de los 
periodistas. Incluso retiró su mano 
cuando el diputado intentó tomarla.

Álvarez Máynez aseguró que le 
ganarán “a la vieja política, porque 
México merece un futuro; vamos 
por un México nuevo” y aseguró que 
no sólo alcanzará a las precandida-
tas de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia, Claudia Sheinbaum, y 
de Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, sino que “haré en 
tres meses de campaña lo que ellas 

no pudieron hacer en siete meses de 
precampaña”.

Tras ser recibido por militantes 
del partido al grito de ¡presidente, 
presidente!, no quiso polemizar 
con Alfaro Ramírez, a quien, su-
brayó, respeta mucho. Y propuso 
tres ejes para “romper con la idea 
de regresar al pasado”: un México 
con prosperidad y de iguales, así 
como seguridad, paz y acabar con 
la impunidad.

García Sepúlveda aseguró que 
con su compadre, MC puede ganar 

los comicios del 2 de junio, porque 
en democracia se gana con 50 más 
uno, y “somos 60 por ciento, que 
somos los jóvenes del país”. 

A la “vieja política, al Prian, que 
ilusamente creyó que tumbando a 
uno (de la candidatura) se caía todo 
el proyecto”, le advirtió que “en este 
gran equipo tocas a uno y salimos 
muchos, miles, millones más”. Y 
mientras “allá se andan peleando 
las estructuras y madres esas de 
siempre, acá estamos en represen-
tatividad de los jóvenes”.

Ironizó que mientras el video del 
destape tuvo 8 millones de repro-
ducciones, “que ya quisieran Xó-
chitl o Sheinbaum”, no pudo “lucir 
la carta de corrupción de Markito 
(Marko Cortés, líder del PAN)”, con-
tra el gobernador de Coahuila.

Exhortó a MC a ir sobre todo 
por los votos de esa generación de 
jóvenes que “no se siente represen-
tada” y a los mexicanos les pidió no 
conformarse: “merecemos más”. 
Delgado celebró sus palabras: “Así 
se habla, cabrón”.

AMLO celebra 
la postulación 
en el partido 
naranja
DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador celebró que el partido 
Movimiento Ciudadano (MC) tenga 
precandidato a la Presidencia y se-
ñaló que el diputado federal Jorge 
Álvarez Máynez tiene todo el dere-
cho de participar en la contienda 
electoral de junio próximo. 

En su conferencia matutina, rea-
lizada en la decimosegunda Región 
Naval de Acapulco, se le preguntó 
al mandatario sobre el tema luego 
de que el martes, el gobernador de 
Nuevo León, Samuel García (quien 
buscó la precandidatura y no la al-
canzó por una crisis con la oposición 
en su estado), destapó al legislador. 

“No tenía información sobre esta 
nominación, designación, elección, 
del precandidato de Movimiento 
Ciudadano. Tiene todo el derecho 
de participar, es legal, es constitu-
cional. Todos los mexicanos tene-
mos el derecho a votar y ser vota-
dos, y celebro que tenga candidato 
el partido del Movimiento Ciuda-
dano”, señaló el jefe del Ejecutivo. 

Durante la crisis política en Nuevo 
León, López Obrador criticó al PRI 
y al PAN por aliarse para impedir la 
precandidatura de Samuel García. 

“Acabaremos con la vieja política”, dice 
Álvarez Máynez al registrarse por MC

Derecho a una
vivienda digna
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ENRIQUE MÉNDEZ 
Y VÍCTOR BALLINAS

El balance de cinco años de go-
bierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador derivó 
ayer en una nueva confrontación 
verbal entre Morena y el bloque 
opositor en la sesión de la Comi-
sión Permanente del Congreso.

Mientras la mayoría legislativa 
destacó el impacto de obras de in-
fraestructura como el Tren Maya 
y de los programas de política so-
cial, el PRI y el PAN llevaron a la 
tribuna el estado de inseguridad y 
consideraron que “no puede haber 
recuento de logros, sino de daños”.

La disputa se extendió al cierre 
de la sesión, cuando se votó la in-
tegración de las tres comisiones 
de trabajo de la Permanente, que 
serán presididas, respectivamente, 
por Morena, PT y PAN. La diputada 
panista María de los Ángeles Gutié-
rrez objetó que, en contraste con la 
práctica parlamentaria, “no hubo 
un diálogo político y es claro que 
hoy la mayoría arrebata. En pala-
bras coloquiales, se agandalló”.

Marcos Medina (Morena), que 
presidirá la Primera Comisión de 
Gobernación, apeló al principio de 
representatividad para definir no 
sólo la integración de las comisio-
nes, sino también los órganos de 

dirección parlamentaria. Antes, 
en agenda política y a propuesta 
de Morena, las bancadas presen-
taron posturas sobre las acciones 
del gobierno federal, punto que 
permitió a cada bloque hacer pro-
moción política de sus respectivas 
precandidatas presidenciales.

La senadora Nancy Sánchez 
(Morena) argumentó que, durante 
años, los gobiernos de PRI y PAN 
prefirieron “guardar bajo la me-
sa, bajo la cama, la tremenda des-
composición social” y ahora, como 
oposición, “de manera hipócrita 
nos reclama el tema de seguridad”.

En contraste, la diputada priís-
ta Sue Ellen Bernal expresó: “Me 
da mucho gusto que vengan a pre-
sumir el Tren Maya, que devasta 
la selva, los aeropuertos que no 
despegan, la refinería que no re-
fina, pero no se habla de lo más 
importante: México es un cemen-
terio por la violencia imparable”.

Como parte del intercambio, 
Reyes Flores Hurtado (suplente 
del fallecido senador Armando 
Guadiana) aprovechó para repro-
char el pacto PRI-PAN para repar-
tirse los cargos en el gobierno de 
Coahuila que ventiló el dirigente 
panista, Marko Cortés, cuando el 
tricolor y el gobernador Manolo 
Jiménez no le cumplieron. “Es un 
convenio vergonzoso, que incluye 
actos ilícitos”, aseveró.

Confrontación verbal 
en la Permanente por 
balance de quinto año

Morena buscará consenso en 
el Senado para sacar reformas 
y nombramientos pendientes
ANDREA BECERRIL

El grupo de Morena en el Senado 
llevará a cabo los próximos días 30 
y 31 su reunión plenaria, en la que 
aprobarán la agenda prioritaria pa-
ra el próximo periodo de sesiones, 
que deberá incluir las iniciativas 
anunciadas por el presidente An-
drés Manuel López Obrador, entre 
ellas la reforma al artículo 123 cons-
titucional en materia de pensiones.

La presidenta del Senado, Ana 
Lilia Rivera Rivera, informó que 
se trabaja en los temas para ese 
periodo (que comienza en febrero 
y concluye en abril), ya que es el últi-
mo de la legislatura, y además de las 
iniciativas de interés para el Ejecu-
tivo federal, se tienen que aprobar 
los nombramientos pendientes, así 
como las principales minutas.

“El periodo concluirá con una 
agenda muy dinámica”, que habrá de 
completar las más de 50 reformas 
constitucionales que se aprobaron 
de 2018 a la fecha a fin de garantizar 
la protección y apoyo del Estado a 
los grupos más vulnerables, entre 
las que destacan, recalcó, el derecho 
a la pensión universal para adultos 
mayores, las becas a los jóvenes, así 
como las que reciben que niños y jó-
venes con alguna discapacidad.

En cuanto a los más de 150 nom-
bramientos rezagados, Rivera Rive-

ra Rivera comentó que se buscarán 
los consensos entre Morena y la 
oposición, ya que medio centenar 
de magistrados de las salas Superior 
y regionales del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), así como de tribunales lo-
cales, deben ser nombrados antes 
de que finalice ese periodo.

La presidenta de la Comisión de 
Justicia, Olga Sánchez Cordero, 
comentó que insistirá en que se 
incluya en la agenda prioritaria las 
reformas pendientes para regular 
la cannabis y otras más que garanti-
cen una vida libre de violencia para 
las mujeres, entre ellas la que recién 
presentó para erradicar el acoso y 
hostigamiento sexual contra quie-
nes trabajan en dependencias e 
instituciones públicas.

Desde la Junta de Coordinación 
Política, que encabeza Eduardo 
Ramírez, se deberá hacer una lista 
de las minutas más relevantes, toda 

vez que hay más de 500 reformas 
aprobadas ya en la Cámara de Di-
putados en los pasados cinco años, 
que el Senado no ha dictaminado.

Una de las más recientes, que es 
analizada en las Comisiones para la 
Igualdad de Género y de Estudios 
Legislativos Segunda, es la que 
reforma la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia, a fin de reconocer, com-
batir y prevenir la discriminación 
laboral por motivos de maternidad 
y embarazo.

En la exposición de motivos se 
destaca que de acuerdo con cifras 
del Inegi, más de 20 por ciento 
de las mexicanas encuestadas re-
portó haber sufrido algún tipo de 
discriminación laboral en el año 
reciente,por lo que se deben pe-
nalizar las amenazas de despido a 
embarazadas, así como humillacio-
nes e intimidación relacionadas con 
maternidad o lactancia.

Delgado: 
no habrá 
candidaturas 
impuestas
Durante los siguientes me-
ses habrá “mucha tensión 
por la definición de candi-
daturas, muchas noticias 
falsas, muchos rumores, 
muchas mentiras”, advir-
tió el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, 
quien rechazó que haya 
imposiciones en este pro-
ceso y pidió confianza a los 
morenistas.

Luego de quejas de mili-
tantes del partido guinda 
en algunas entidades, así 
como un presunto audio 
en que el ex aspirante a la 
candidatura por la guber-
natura de Jalisco, Carlos 
Lomelí, condiciona ser 
abanderado al Senado a 
cambio de que le permi-
tan elegir candidaturas, 
Delgado Carrillo insistió 
en que la definición será 
con base en encuestas y 
“nadie podría argumentar 
que hay imposiciones o 
que una cúpula está deci-
diendo. Eso no será así y 
sería muy evidente y sería 
insostenible en nuestro 
movimiento”.  

Néstor Jiménez

DESTAPE FOSFOMIRREY ● ROCHA

RICARDO REYNA BARRERA
DIRECTOR GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CIUDAD DE MÉXICO, A 11 DE ENERO DE 2024

H. CÁMARA DE DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

SECRETARÍA DE SERVICIOS ADMINISTRATIVOS Y FINANCIEROS
DIRECCIÓN GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CONVOCATORIA

La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión con fundamento en el artículo 134 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos; artículos 4o. fracción IV, 11, 27 primer párrafo, 28 fracción I 
inciso a), 29 primer párrafo, 30, 31, 32, 33 y 49 fracción I de la Norma de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios de la Cámara de Diputados, convoca a las Personas morales y/o Personas físicas con actividad 
empresarial que tengan interés en participar en las Licitaciones Públicas Nacionales, que se describen a 
continuación:

Para participar en la Licitación de su interés, deberá realizar el pago de bases correspondiente a cada 
una ellas.
El costo de cada una de las Bases (no reembolsable) es de $5,000.00 (Cinco mil pesos 00/100 M.N.), 
y deberá ser depositado a favor de la H. Cámara de Diputados, a partir de la publicación de la presente 
convocatoria y hasta el 17 de enero de 2024, a las 18:00 horas, en alguna de las siguientes cuentas 
bancarias: Banco Mercantil del Norte, S.A. cuenta número 0549136176; o BBVA México, S.A. cuenta 
número 0113360970.
El comprobante de pago de bases de cada Licitación, deberá ser entregado dentro del periodo de venta 
de bases en la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el edificio “E”, Cuarto Piso, ala Sur, de: 10:00 a 
14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, debiendo presentar copia simple de su Constancia de Situación 
Fiscal emitida por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). En caso de realizar transferencia 
electrónica, ésta deberá contar con número de rastreo, folio de operación y el estatus de la operación 
deberá indicar ejecutado o liquidado.
Los actos que integran el procedimiento de cada Licitación, se llevarán a cabo en la Sala de Eventos de 
la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el Pasillo de las “X”, Cuarto Piso ala sur del Edificio “E” de la 
Cámara de Diputados.
No podrán participar en ninguna de las Licitaciones las Personas morales y/o Personas físicas con 
actividad empresarial, que se encuentren en alguno de los supuestos del artículo 52 de la Norma de 
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios de la Cámara de Diputados, ni dentro de los supuestos 
considerados en las fracciones IX y/o X del artículo 49 de la Ley General de Responsabilidades 
Administrativas, mismas que se encuentran a disposición para consulta en la página de internet de la 
H. Cámara de Diputados https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/index.htm
No se aceptarán propuestas enviadas por medio del Servicio Postal Mexicano, de mensajería o por 
medios remotos de comunicación electrónica.
Las propuestas deberán presentarse en idioma español.
Ninguna de las condiciones contenidas en las Bases de cada Licitación, así como de las propuestas 
presentadas por los licitantes podrán ser negociadas.
Para cada Licitación, se otorgará un anticipo del treinta por ciento (30%) del monto máximo 
adjudicado con el “IVA” incluido. 
Para todos los efectos jurídicos, la vigencia de la Orden de Servicio de cada Licitación, iniciará el día 01 
de marzo y concluirá el 31 de diciembre de 2024.
El Plazo de prestación de los Servicios de cada Licitación, será de conformidad con lo establecido en el 
numeral 1.5. de las Bases.
El lugar y horario de prestación de los servicios de cada Licitación, será de conformidad con lo 
establecido en el numeral 1.6. de las Bases.
La forma de pago de cada Licitación se realizará en pesos mexicanos de curso legal, de conformidad 
con lo establecido en el numeral 1.8. de las Bases.

Las Bases y especificaciones de cada Licitación, estarán a disposición para consulta de las Personas morales 
y/o Personas físicas con actividad empresarial interesadas, previo a  la realización de pago, en el portal de 
Adquisiciones de la Cámara de Diputados http://pac.diputados.gob.mx y en las oficinas de la Dirección de 
Adquisiciones de la H. Cámara de Diputados, ubicada en el Edificio “E", Cuarto Piso, ala Sur, de 10:00 a 
14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, a partir de la publicación de la presente convocatoria y hasta el        
17 de enero de 2024, a las 18:00 horas. El acceso a las instalaciones de la H. Cámara de Diputados, será 
por Puerta 7 sita en: calle Sidar y Rovirosa casi esquina con Avenida Congreso de la Unión, Colonia Del 
Parque, C.P. 15960, Alcaldía Venustiano Carranza, Ciudad de México.

18 de enero 
de 2024,

 a las 
12:00 horas.

HCD/LXV/
LPN/04/

2024

23 de enero
 de 2024, 

a las 
12:00 horas.

Número 
de 

Licitación

Acto de Visita 
a los Sitios de 
Prestación de 
los Servicios

Acto de 
Junta de 

Aclaraciones 
a las Bases

Acto de 
Presentación 
y Apertura de

 Propuestas

Nombre

30 de enero 
de 2024, 

a las 
12:00 horas.

18 de enero 
de 2024, 

a las 
14:00 horas.

HCD/LXV/
LPN/05/

2024

23 de enero 
de 2024, 

a las 
14:00 horas.

30 de enero 
de 2024, 

a las
 14:00 horas.

Mantenimiento preventivo 
y correctivo para el sistema 
hidroneumático y de bombeo 
de la red hidráulica de 
alimentación de la Cámara 
de Diputados.

Mantenimiento preventivo 
y correctivo  a plantas de 
emergencia, subestaciones 
y mecanismos de transferencia 
del Palacio Legislativo.

18 de enero 
de 2024, 

a las 
17:30 horas.

HCD/LXV/
LPN/06/

2024

23 de enero 
de 2024, 

a las 
17:30 horas.

30 de enero 
de 2024, 

a las
 17:30 horas.

Mantenimiento preventivo y 
correctivo a los equipos de aire 
acondicionado instalados en los 
edificios del Palacio Legislativo.



Muere a los 85 años el 
ex procurador general 
Sergio García Ramírez
DE LA REDACCIÓN

Sergio García Ramírez, investi-
gador emérito de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), reconocido como uno de 
los juristas mexicanos más impor-
tantes del siglo XX y quien estuvo 
muy cerca de obtener la candidatu-
ra a la Presidencia de la República, 
murió ayer a los 85 años de edad, in-
formó la máxima casa de estudios.

La UNAM lamentó el fallecimien-
to y evocó a García Ramírez como 
un “notable jurista del México 
contemporáneo, muy distinguido 
universitario y profesor emérito de 
la Facultad de Derecho de esta casa 
de estudios”.

Personajes cercanos a García 
Ramírez recordaron que en su libro 
autobiográfico, Del alba al crepús-
culo. Páginas de mi vida (Porrúa, 
2022), el abogado y académico ex-
presó su voluntad de evitar sepelio, 
flores u homenajes a la hora de su 
muerte.

“No he podido –ni podría– men-
cionar todas las estaciones y perso-

nas que han aparecido en el curso 
de ocho décadas”, escribió García 
Ramírez en su obra. “Refiero mis 
puntos de vista sobre los hechos y 
los dichos de México, mi tierra, y 
los mexicanos, mis compatriotas. 
Más allá de las anécdotas, intento 
consideraciones que contribuyan a 
entenderlas y explicarlas. Lo hago 
a mi manera, por supuesto. Tam-
bién expreso mis gratitudes, que 
son numerosas. Con éstas abastecí 
mi existencia. En fin, por todo y a 
todos, gracias. Y adiós.”

La Oficina en México del Alto Co-
misionado de las Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos elogió 
de García Ramírez su “amplia obra 
académica en el ámbito de los dere-
chos humanos. Sus valiosas apor-
taciones perdurarán en el tiempo”.

El doctor en derecho, nacido 
en Guadalajara el 1º de febrero de 
1938, fue juez de la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos, 
organismo que presidió de 2004 a 
2007 y consejero del Instituto Fe-
deral (hoy Nacional) Electoral, de 
2011 a 2013.

Dirigió la penitenciaría del enton-

ces Distrito Federal (Lecumberri). 
Fue procurador de Justicia de la 
capital (1970-1972), subsecretario 
de la Industria Paraestatal (1978-
1981), secretario del Trabajo en el 
gobierno de José López Portillo 
(1976-1982), procurador general 
de la República en el de Miguel de 
la Madrid (1982-1988) y secretario 
general del PRI (2000-2001).

Fue uno de los aspirantes a la 
candidatura presidencial del PRI 
en 1987, al final del gobierno de De 
la Madrid. Su nombre fue mencio-
nado unas horas como el elegido, 
antes de que se confirmara la postu-
lación de Carlos Salinas de Gortari.

En la vida académica, García 
Ramírez fue miembro del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas y de 
la Junta de Gobierno de la UNAM. 
Participó en el Seminario de Cultu-
ra Mexicana y tenía el nivel III del 
Sistema Nacional de Investigadores.

Publicó decenas de libros y ar-
tículos académicos, la mayoría 
sobre justicia penal, criminología 
y derechos humanos, y dirigió la 
revista de la Facultad de Derecho.

Fue miembro del Comité de Pre-
vención del Delito de Naciones 
Unidas y del Consejo Consultivo 
del Instituto Latinoamericano de 
Naciones Unidas para la Prevención 
del Delito y el Tratamiento del De-
lincuente.

Numerosas instituciones nacio-
nales e internacionales, políticos y 
agrupaciones de abogados manifes-
taron ayer su pesar por la pérdida 
de García Ramírez.

ASPIRANTE A LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL EN 1987
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La Universidad Nacional Autónoma de México 
lamenta el fallecimiento del doctor

Sergio García 
Ramírez

notable jurista del México contemporáneo, muy distinguido 
universitario y profesor emérito de la Facultad de Derecho 
de esta casa de estudios, y se une a la pena que embarga 

a sus familiares y amigos.

“Por mi raza hablará el espíritu” 
Ciudad Universitaria, 10 de enero de 2024

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y VÍCTOR BALLINAS

El ex procurador de la República 
Sergio García Ramírez recibió un 
homenaje luctuoso en la Comisión 
Permanente del Congreso, cuando 
su deceso aún no había ocurrido.

A las 14:10 horas, durante la se-
sión de ayer y sin corroborar la in-
formación, la presidenta de la mesa 
directiva, Marcela Guerra Castillo 
(PRI), declaró la muerte de García 
Ramírez, aunque el fallecimiento 
ocurrió con posterioridad y fue con-
firmado por la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM) 
hasta después de las 16 horas.

Sin embargo, en una serie de en-
redos, casi a las 3 de la tarde, y sin 
disculparse, la legisladora del tri-
color afirmó que García Ramírez 
estaba “delicado pero estable”.

Afirmó: “Medios de comunica-
ción que habían señalado el deceso 
del doctor García Ramírez y líderes 
de opinión han rectificado y seña-
lan que se encuentra hospitalizado 
y en estado grave, muy delicado de 
salud, pero estable, y hacemos vo-
tos por su pronta recuperación y el 
restablecimiento total de su salud. 
Estaremos pendientes de ello”.

En la primera declaración de 
Guerra Castillo, incluso el vicecoor-
dinador de Morena, Leonel Godoy 
Rangel, recordó a García Ramírez 
como su mentor en el doctorado en 
derecho en la UNAM y pidió que se 
le recordara como el creador del 
sistema penitenciario moderno.

“Él fue un preocupado siempre, y 
esa fue su frase, de que la cárcel era 
una universidad del crimen y que 
había que modificar. Por eso me pa-
rece que, más allá de sus logros en 
materia procesal penal, donde creo 
tuvo grandes resultados teóricos, 
también vale la pena recordar el te-
ma del sistema penitenciario mexi-
cano, una asignatura pendiente que 
deberemos abordar en los próximos 
años por su nivel tan bajo.”

Una hora después vino la aclara-
ción de Guerra Castillo y el deseo 
de recuperación del ex secretario 
general del PRI.

En la sesión, el pleno de la Perma-
nente también guardó un minuto de 
silencio por los fallecimientos el em-
presario Carlos Bremer, del senador 
de Morena por Coahuila, Armando 
Guadiana Tijerina, y de Iliana Pru-
dencio Lugo, con una carrera de 20 
años en la Dirección de Relaciones 
Interinstitucionales y Protocolo de 
la Cámara de Diputados.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En un proceso de transformación 
como el que atraviesa México, es 
crucial una diplomacia cercana a 
la gente, afirmó ayer la canciller 
Alicia Bárcena Ibarra, que en el 
contexto del tercer día de la Re-
unión 35 de Titulares de Emba-
jadas y Consulados (REC 2024) 
presentó la actualización de los 
servicios consulares.

Bárcena Ibarra enfatizó los 
esfuerzos realizados en servicios 
consulares, protección consular y 
las iniciativas del Instituto de los 
Mexicanos en el Exterior (IME) 
para la atención de 37.7 millones 
de mexicanos que viven fuera del 
país, además de la expansión de 
la red consular con la apertura 
de oficinas en Mumbai (India), 
Nuevo Brunswick (Nueva Jersey, 
EU), Oklahoma (EU), La Haba-
na  (Cuba) y Petén (Guatemala), 
de acuerdo con un comunicado 
de la Secretaría de Relaciones 
 Exteriores.

“El tema es cómo estamos en 
los consulados, en las embajadas, 
tratando de ofrecer servicios y 
cumpliendo realmente con, yo 
diría, el imperativo moral al que 
nos ha invitado el presidente An-
drés Manuel López Obrador, que 
es garantizar derechos y crear 
condiciones para que nuestros 
mexicanos en el exterior puedan 
desarrollarse, puedan ejercerlos y, 
sobre todo, puedan tener bienes-
tar”, explicó la funcionaria.

Este 2023, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) atendió 
a más de 3 millones de personas 
que solicitaron, desde un pasapor-

te, una matrícula consular, una 
credencial de elector, un trámite 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social o un poder notarial, hasta 
asesoría legal o asistencia frente 
a un desastre natural.

Bárcena declaró que no exis-
te país en el mundo que preste 
tal cantidad, calidad y variedad 
de servicios a sus connacionales 
fuera de su territorio.

En tanto, la canciller y la con-
sejera presidenta del Instituto 
Nacional Electoral, Guadalupe 
Taddei, reafirmaron la coopera-
ción para garantizar el voto de 
mexicanos en el extranjero.

En el conversatorio “Política ex-
terior feminista”, Bárcena se pro-
nunció por equilibrar los puestos 
de representación de México en el 
exterior con más cargos ocupados 
por mujeres.

Promoción económica

La secretaria sostuvo además un 
encuentro con gobernadores de di-
versos estados de la República, con 
el objetivo de abordar la estrategia 
de colaboración para la promoción 
económica y de impulsar proyectos 
binacionales de desarrollo.

Bárcena indicó que en los meses 
que le quedan a la presente admi-
nistración federal, se trabajará en 
equilibrar vacantes y ascensos y 
en dejar un libro blanco de accio-
nes por realizar para la próxima 
administración.

Participaron las gobernadoras 
de Baja California, Marina del Pi-
lar Ávila Olmeda, y de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa; y el 
titular del Ejecutivo de Oaxaca, 
Salomón Jara.

Enredo en la Permanente: 
rinde homenaje luctuoso 
anticipado al jurista

Ningún país presta tantos 
y tan buenos servicios a sus 
connacionales en el exterior 
como México, dice Bárcena
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EDUARDO MURILLO

Los ministros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
Alberto Pérez Dayán y Luis María 
Aguilar Morales sí podrán partici-
par en la resolución de los ampa-
ros contra la Ley de la Industria 
Eléctrica (LIE), luego de que la 
primera sala desechó la petición 
de la Secretaría de Energía (Sener) 
para que se les declarara impedi-
dos de votar estos asuntos, por un 
supuesto conflicto de intereses.

La Sener dijo que ambos mi-
nistros son integrantes del Insti-
tuto Mexicano del Amparo, que 
promovió activamente juicios en 
contra de la LIE, lo cual, sostuvo, 
ponía en duda su imparcialidad.

Sin embargo, al poner a vota-
ción el impedimento 17/2023, los 
cinco ministros de la primera sala 
decidieron por unanimidad que 
no existen razones para dudar de 

la imparcialidad de Pérez Dayán 
y Aguilar Morales en estos casos.

La decisión se basó en el crite-
rio reciente de la SCJN respecto 
a que los impedimentos sólo pro-
ceden cuando los plantean los 
ministros, pues se considera que 
cuando un asunto llega hasta ese 
tribunal sólo restan por analizar 
temas de constitucionalidad.

Los amparos específicos donde 
la Sener proponía los impedimen-
tos son el 164/2023, promovido 
por Eléctrica del Valle de México, 
y el 106/2023, de la empresa Re-
cursos Solares PV de México IV.

Son los primeros amparos don-
de la SCJN revisará las reformas 
de 2021 a la LIE que establecieron 
normas favorables a la Comisión 
Federal de Electricidad, como em-
presa del Estado y responsable de 
la red que surte de esta energía 
a todo el país. El criterio que fije 
servirá de guía para más de 200 
amparos en estudio en tribunales.

Ministros Pérez Dayán y Aguilar 
Morales sí podrán decidir sobre 
amparos contra la ley eléctrica

EMIR OLIVARES Y 
GEORGINA SALDIERNA

La Consejería Jurídica del Ejecu-
tivo Federal (CJEF) subrayó que 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) debe declarar cons-
titucional el decreto que extingue 
13 fideicomisos del Poder Judicial 
constituidos con fondos públicos, 
en los que se acumulan 15 mil 434 
millones de pesos.

Anoche, en un comunicado, el ór-
gano jurídico del Ejecutivo insistió 
en el tema y destacó que las presta-

ciones y salarios de los servidores 
públicos del Poder Judicial “están 
garantizados” en el Presupuesto de 
Egresos de 2024, por lo que reiteró 
que es falso que los mencionados 
fideicomisos sirvan para cubrirlos, 
y rechazó que se vulneren los dere-
chos de los trabajadores.

Frente a ello, llamó al máximo 
tribunal del país a actuar con im-
parcialidad, justicia y respeto a la 
división de poderes, “declarar la 
constitucionalidad del decreto que 
extingue los fideicomisos y ordenar 
que se actúe en consecuencia, con 
lo que, además, se honrará el com-

promiso de la ministra presidenta, 
Norma Piña Hernández, de devol-
ver los recursos de los fideicomisos 
para ser utilizados en la reconstruc-
ción de Acapulco tras los daños cau-
sados por el huracán Otis”.

La CJEF puntualizó que la Cons-
titución establece que ninguna per-
sona o corporación podrá gozar 
más salarios y prestaciones que los 
fijados por ley. Resaltó que de ac-
tuar de manera imparcial la Corte 
deberá “privilegiar el análisis de la 
constitucionalidad de las normas 
por encima de formalismos proce-
dimentales” en el Legislativo.

RICARDO REYNA BARRERA
DIRECTOR GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CIUDAD DE MÉXICO, A 11 DE ENERO DE 2024

H. CÁMARA DE DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

SECRETARÍA DE SERVICIOS ADMINISTRATIVOS Y FINANCIEROS
DIRECCIÓN GENERAL DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS

CONVOCATORIA

La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión con fundamento en el artículo 134 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; artículos 4o. fracción IV, 11, 27 primer párrafo, 
28 fracción I inciso a.), 29 primer párrafo, 30, 31, 32, 33, 34 segundo párrafo y 49 fracción I de la 
Norma de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios de la Cámara de Diputados, convoca a las 
Personas morales y/o Personas físicas con actividad empresarial que tengan interés en participar en las 
Licitaciones Públicas Nacionales que se describen a continuación:

Para participar en la Licitación de su interés, deberá realizar el pago de Bases correspondiente a 
cada una ellas.
El costo de cada una de las Bases (no reembolsable) es de $5,000.00 (Cinco mil pesos 00/100 
M.N.), y deberá ser depositado a favor de la H. Cámara de Diputados, a partir de la publicación de 
la presente convocatoria y hasta el 15 de enero de 2024, a las 18:00 horas, en alguna de las 
siguientes cuentas bancarias: Banco Mercantil del Norte, S.A. cuenta número 0549136176; o 
BBVA México, S.A. cuenta número 0113360970.
El comprobante de pago de bases de cada Licitación, deberá ser entregado dentro del periodo de 
venta de bases en la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el edificio “E”, Cuarto Piso, ala Sur, de: 
10:00 a 14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, debiendo presentar copia simple de su 
Constancia de Situación Fiscal emitida por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). En caso 
de realizar transferencia electrónica, ésta deberá contar con número de rastreo, folio de operación 
y el estatus de la operación deberá indicar ejecutado o liquidado.
Los actos que integran el procedimiento de cada Licitación, se llevarán a cabo en la Sala de Eventos 
de la Dirección de Adquisiciones, ubicada en el Pasillo de las “X”, Cuarto Piso ala sur del Edificio “E” 
de la Cámara de Diputados.
No podrán participar las Personas morales y/o Personas físicas con actividad empresarial, que se 
encuentren en alguno de los supuestos del artículo 52 de la Norma de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios de la Cámara de Diputados, ni dentro de los supuestos considerados 
en las fracciones IX y/o X del artículo 49 de la Ley General de Responsabilidades Administrativas, 
mismas que se encuentran a disposición para consulta en la página de internet de la H. Cámara de 
Diputados https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/index.htm. 
No se aceptarán propuestas enviadas por medio del Servicio Postal Mexicano, de mensajería o por 
medios remotos de comunicación electrónica.
Las propuestas deberán presentarse en idioma español.
Ninguna de las condiciones contenidas en las Bases de cada Licitación, así como de las propuestas 
presentadas por los licitantes podrán ser negociadas.
Para cada Licitación, se otorgará un anticipo del treinta por ciento (30%) del monto máximo 
adjudicado con el “IVA” incluido.
Para todos los efectos jurídicos, la vigencia de la Orden de Servicio de cada Licitación, iniciará el día 
16 de febrero y concluirá el 31 de diciembre de 2024.
El Plazo de prestación del servicio de cada Licitación, será de conformidad con lo establecido en el 
numeral 1.5. de las Bases.
El lugar y horario de prestación de los servicios de cada Licitación, será de conformidad con lo 
establecido en el numeral 1.6. de las Bases.
La forma de pago de cada Licitación se realizará en pesos mexicanos de curso legal, de 
conformidad con lo establecido en el numeral 1.8. de las Bases.

Las Bases y especificaciones de cada licitación estarán a disposición para consulta de las Personas 
morales y/o Personas físicas con actividad empresarial interesadas, previo a  la realización de pago, en 
el portal de Adquisiciones de la Cámara de Diputados http://pac.diputados.gob.mx y en las oficinas de 
la Dirección de Adquisiciones de la H. Cámara de Diputados, ubicada en el Edificio "E", Cuarto Piso, ala 
Sur, de 10:00 a 14:30 horas y de 17:00 a 18:00 horas, a partir de la publicación de la presente 
convocatoria y hasta el 15 de enero de 2024, a las 18:00 horas. El acceso a las instalaciones de la H. 
Cámara de Diputados, será por Puerta 7 sita en: calle Sidar y Rovirosa casi esquina con Avenida 
Congreso de la Unión, Colonia Del Parque, C.P. 15960, Alcaldía Venustiano Carranza, Ciudad de 
México.

16 de enero 
de 2024, 

a las 
10:00 horas.

HCD/LXV/
LPN/07/

2024

19 de enero 
de 2024, 

a las 
10:00 horas.

Número 
de 

Licitación

Acto de Visita 
a los Sitios

de Prestación 
de los Servicios

Acto de 
Junta de 

Aclaraciones 
a las Bases

Acto de 
Presentación 
y Apertura de

 Propuestas

Nombre

26 de enero 
de 2024, 

a las 
10:00 horas.

Mantenimiento Preventivo 
y Correctivo a los Equipos de 
Detección de Humo, Fuego, 
Voceo, Control de Accesos 
y Cabinas de Rayos "X".

16 de enero 
de 2024, 

a las 
12:00 horas.

HCD/LXV/
LPN/08/

2024

19 de enero 
de 2024, 

a las 
12:00 horas.

26 de  enero 
de 2024, 

a las 
12:00 horas.

Mantenimiento Preventivo y 
Correctivo de la Red Hidráulica 
de los Sistemas contra 
Incendio.

Fortaleciendo lazos de solidaridad
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA

L
a solidaridad global en los sindicatos 
se erige como un pilar clave en la lu-
cha obrera moderna, siendo esencial 
para abordar las crecientes injusticias 
laborales en un mundo cada vez más 

interconectado. Desde hace décadas, el Sindicato 
Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Similares de la República Mexica-
na, que me honro en presidir, es pionero nacional 
en establecer relaciones fraternas con sindicatos 
y entidades políticas y gubernamentales alrede-
dor del mundo. La idea central es simple, pero 
poderosa: al unirnos, trascendemos fronteras y 
fortalecemos nuestra capacidad para enfrentar 
los desafíos laborales que todos compartimos. 
El mismo principio se cumple a nivel legislativo, 
donde compartir experiencias y analizar deteni-
damente las acciones concretas de otras naciones 
en beneficio de las y los trabajadores se vuelve 
imprescindible para genuinamente lograr la igual-
dad y prosperidad compartida que buscamos.

En esa línea, fui invitado a Madrid, España, pa-
ra emprender una serie de encuentros de alto ni-
vel los días 8, 9 y 10 de enero, donde pude reunir-
me con la vicepresidenta segunda del gobierno de 
España y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz; con 
el senador del Partido Obrero Socialista Español 
(PSOE), Juan Lobato; con Esther Peña, diputada 
portavoz del Trabajo en el Congreso y secretaria 
general del PSOE en Burgos, y con Mariano Ho-
ya, secretario general de la UGT FICA.

En el encuentro con la vicepresidenta segunda, 
Yolanda Díaz, se afianzaron alianzas e intercam-
biaron acciones políticas y sindicales que bene-
fician a la clase trabajadora. Definitivamente, 
esta reunión fortaleció la solidaridad y permitió 
entablar un diálogo para construir una agenda 
laboral nacional que pueda retomar y adaptar 
para sí algunas medidas vigentes en España, re-
saltando las que tienen referencia con el salario, 
las pensiones y la reducción de la jornada laboral. 
La urgencia de intercambiar visiones sobre las 
leyes laborales se destaca como un principio 
fundamental, reconociendo que la justicia no 
debe detenerse en las fronteras nacionales. La 
premisa es clara: sólo mediante la colaboración 
internacional podemos construir un terreno 
más equitativo para todos los trabajadores. La 
gran relevancia de esta reunión radica en la co-
yuntura política mexicana: un histórico sexenio 
del gobierno federal y del Congreso de la Unión 
está por concluir y, sin duda alguna, se avanzó 
enormemente en materia laboral. En esa línea, el 
proceso electoral de este año será definitorio en 
la continuación de la transformación o la vuelta a 
un estancamiento en el mundo del trabajo como 
el que vivió México por más de 30 años bajo las 
administraciones neoliberales.

No debemos olvidar que en el núcleo de la lucha 
obrera se encuentra la convicción de que la soli-

daridad internacional es clave. La noción de que 
cuando una o un trabajador esté sujeto a la injus-
ticia laboral ninguno es realmente libre, además 
de que se encapsula la esencia de la unidad entre 
trabajadores en todo el mundo, resalta la idea de 
que las cadenas de abusos no pueden romperse 
sin el respaldo mutuo y la colaboración global.

Más allá de la retórica, la solidaridad interna-
cional es una herramienta vital para visibilizar 
los problemas laborales específicos de cada país. 
La exposición de estas problemáticas a nivel 
mundial no sólo genera conciencia, sino que tam-
bién construye una red de apoyo global que forta-
lece la resistencia contra las injusticias. 

En el diálogo de estas reuniones, pude compar-
tirles los avances legislativos que he impulsado 
en mi labor como senador y presidente de la Co-
misión de Trabajo y Previsión Social en materia 
de regulación del outsourcing, vacaciones dignas, 
igualdad salarial entre hombres y mujeres, segu-
ridad en los espacios de trabajo, reconocimiento 
de derechos laborales en sectores poco conven-
cionales como las personas trabajadoras del ho-
gar y del campo. Asimismo, señalé algunos retos 
importantes para México en los próximos años y 
en este cierre legislativo y de gobierno.

En un contexto de economía globalizada, la 
unión obrera internacional emerge como un 
contrapeso esencial. La tendencia de flexibilizar 
y reducir los derechos laborales en nombre de 
la eficiencia y la competitividad es una realidad 
global; sin embargo, la historia nos enseña que la 
resistencia es posible cuando nos unimos.

 En este contexto, la solidaridad que man-
tenemos con otros países se convierte en una 
estrategia vital para contrarrestar las fuerzas 
que buscan debilitar la unión y los derechos labo-
rales, organizaciones como el Sindicato Nacional 
Minero y la CIT, que dirijo con gran orgullo, así 
como la UGT FICA, que encabeza el secretario 
general, Mariano Hoya, son ejemplos de unidad 
y solidaridad que han mantenido y fortalecido 
alianzas para resistir, hacer frente y reivindicar la 
lucha obrera. Las políticas laborales impulsadas 
por intereses económicos globales, tienden a ero-
sionar los derechos de los trabajadores, pero con 
un frente unido nacional e internacionalmente, 
los sindicatos pueden resistir estas tendencias de 
manera más efectiva.

Sin duda, en estos momentos decisivos que es-
tamos por enfrentar en México, mi visión es clara 
y firme: si se quiere continuar con la construc-
ción y consolidación de la transformación, se ten-
drá que hacer de la mano de la clase trabajadora, 
quien día a día lucha por mejorar sus condiciones 
de vida y que anhela el mayor bienestar para 
sus familias. Pero también debemos continuar 
afianzando una cooperación internacional que 
nos permita compartir estrategias, recursos y 
experiencias, para seguir fortaleciendo la capa-
cidad de la fuerza laboral, enfrentar los desafíos 
comunes con éxito y avanzar hacia un futuro más 
digno, justo y próspero para todas y todos.

Ejecutivo insiste a SCJN: extinción 
de fi deicomisos es constitucional
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CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL
LEÓN, GTO.

La precandidata presidencial 
Claudia Sheinbaum señaló ayer 
como “absolutamente falso” que 
funcionarios de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) 
hayan pedido parte de las liquida-
ciones del personal de Notimex 
para la campaña electoral de Mo-
rena, como aseguró la ex directora 
de la agencia, Sanjuana Martínez.

“Son absolutamente falsos 
(los dichos de Martínez)”, dijo 
Sheinbaum, de gira en León. 
“Toda la vida luchamos contra 
eso, contra la corrupción, toda 
la vida, y no vamos a aceptar que 
alguien esté manchando nuestra 
campaña”, indicó tras una reunión 
con empresarios.

“No sé por qué lo diga, pero ya 
hay un comunicado de la Secre-
taría del Trabajo federal. Hoy el 

presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) habló de ello. Es absolu-
tamente falso”, reiteró. 

Respecto a los hechos violen-
tos que padece la entidad, señaló 
que es necesario que Guanajuato 
tenga un gobierno emanado de 
Morena para que no se politice la 
inseguridad y mejore la coordina-
ción con la Federación. Además, 
recomendó a los ciudadanos exi-
gir resultados a las autoridades 
estatales.

Sheinbaum consideró que la 
violencia creció en Guanajuato 
por una falta de atención a los jó-
venes y por la ausencia de trabajos 
con salarios dignos.

La ex jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México se reunió tam-
bién con la militancia de los parti-
dos que la postulan (Morena, PT y 
PVEM) en la ciudad de Uriangato, 
donde dijo que si no hay resulta-
dos para lograr la paz en el estado, 
la ciudadanía debe exigirle a sus 
autoridades.

Rechaza Sheinbaum 
señalamientos de la 
ex titular de Notimex

DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió a la ex directora 
de Notimex, Sanjuana Martínez, 
que pruebe sus afirmaciones de que 
funcionarios de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) 
le pidieron 20 por ciento de las liqui-
daciones de los trabajadores de la 
agencia para destinarlo a la campa-
ña de la precandidata presidencial 
de Morena, Claudia Sheinbaum. 

En su conferencia del ayer, en la 
12 Región Naval de Acapulco, Gue-
rrero, desestimó los planteamien-
tos de la ex funcionaria, a la que se 
refirió sin llamarla por su nombre. 

López Obrador dijo que no creía 
que fueran ciertos los señalamien-
tos de la ex directora de Notimex. 
Luego defendió a Sheinbaum, al 
secretario del Trabajo, Marath Ba-
ruch Bolaños, y a su antecesora y 
ahora secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde.

De la aspirante presidencial ex-
ternó que es una mujer inteligen-
te. “Nada más para que nos demos 
cuenta, yo apenas y de milagro 
terminé la licenciatura, y ella es 
doctora”, destacó el jefe del Ejecu-
tivo. Recordó que cuando la invitó a 
colaborar en el gobierno capitalino, 
en 2000, ella estaba en el Instituto 
de Ingeniería de la UNAM.

Añadió que Sheinbaum tiene 
convicciones, pues “no cualquiera 
lucha tantos años, desde joven, por 
ideales, por principios. Desde el 
movimiento estudiantil… del CEU” 
(Consejo Estudiantil Universitario).

El mandatario puntualizó que 
una de las cosas que no se pueden 
ocultar en la vida es el dinero. “En-
tonces, es muy sencillo: que se in-
vestigue lo que tiene Claudia y se 
compare con otros, con otras, y se 
van a dar cuenta de quién es”.

De Bolaños y Alcalde expuso que 
los conoce y que son personas con 
“ideales, convicciones, principios, 
honestos e incorruptibles”.

El presidente manifestó que res-
peta lo que dice la ex directora de 
la desaparecida agencia de noticias 
del Estado mexicano, a la que se 
refirió como compañera, aunque 
acotó que no lo comparte.

Cuando se le preguntó si había 
diferencias en su movimiento, ex-
puso que hay libertad y no censura, 
“pero eso no significa que no haya 

posibilidad a la réplica, que no se 
garantice el derecho de disentir”.

–¿Le pedirá usted que (Martínez) 
pruebe esos dichos? –se le preguntó. 

–Sí… No estoy yo limitando su li-
bertad de expresión, pero tenemos 
que apegarnos a tres principios que 
nos guían: no mentir, no robar y no 
traicionar.

Aclaró que cuando habla de no 
traicionar no piensa en que no lo 
traicionen a él: “La lealtad que va-
le, que rifa, es la lealtad al pueblo, a 
los ideales, a los principios, no a las 
personas”.

▲ El Presidente manifestó que 
respeta lo que dice Martínez, 
pero acotó que no lo comparte. 
Foto Presidencia

AMLO: Sanjuana Martínez 
debe demostrar sus dichos 
sobre funcionarios de STPS 

DEFIENDE HONESTIDAD DE ALCALDE Y BOLAÑOS

gob.mx

La ex directora de Notimex, San-
juana Martínez, anunció ayer que 
sus abogados preparan denuncias 
sobre “liquidaciones ilegales” y “de-
más irregularidades” en el proceso 
de extinción de la agencia informa-
tiva del Estado.

Luego de que el presidente An-
drés Manuel López Obrador recha-
zó ayer que sean ciertas las afirma-
ciones de Martínez y le solicitó que 

pruebe sus dichos, la ex directora 
de Notimex afirmó en la red social 
X: “Me pide el presidente @lopezo-
brador_ que muestre pruebas de las 
liquidaciones ilegales al extinto @
SutNotimex asesorado por Arturo 
Alcalde, padre de la secretaria @
LuisaAlcalde y sobre las demás irre-
gularidades, con mucho gusto, las 
tienen mis abogados que preparan 
las denuncias”.

En otro mensaje en la red social, 
Martínez indicó que el comunicado 
en que la STPS negó sus afirmacio-
nes “no aclara nada”. Añadió que 
tampoco sirven para negar o “con-
siderar falso todo lo que he publica-
do”. Señaló que aun ahora la secre-
taría niega información sobre los 
cálculos con los que se definieron 
las liquidaciones.

De la Redacción

Mis abogados tienen las pruebas de las 
irregularidades, dice la ex funcionaria

RAYMUNDO LEÓN
CORRESPONSAL
LOS CABOS, BCS

La precandidata de PAN, PRI y 
PRD a la Presidencia de la Re-
pública, Xóchitl Gálvez, anunció 
que presentará hoy una queja 
ante el Instituto Nacional Elec-
toral, con miras a que se investi-
gue un supuesto desfalco millo-
nario a la agencia Notimex, que 
se habría destinado a la campa-
ña de Claudia Sheinbaum.

La ex senadora se reunió ayer 
con militantes de los partidos 
que integran la coalición Fuer-
za y Corazón por México en la 
unidad deportiva del parque 
Las Palmas de Cabo San Lucas, 
a quienes pidió que “no le crean” 
a las encuestas que la colocan 
por debajo de Sheinbaum en las 
preferencias electorales.

Posteriormente, en entrevis-
ta colectiva, dijo que es tema de 
los partidos políticos el incum-
plimiento del PRI respecto a 
acuerdos con el PAN en cuanto 
a controlar el Poder Judicial de 
Coahuila y recibir notarías, con-
venios celebrados antes de que 
se efectuara el proceso electoral 
del año pasado en esa entidad, 

y hay cosas que no comparte “en 
absoluto”, pues tiene “una forma 
distinta de hacer política”.

Asimismo, Gálvez Ruiz manifestó 
que se deben investigar los presun-
tos casos de corrupción de los hijos 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

PAN exige pesquisa seria

Tras las recientes declaraciones de 
la ex directora general de la agen-
cia Notimex, Sanjuana Martínez, 
la dirigencia del PAN exigió una 
investigación “seria y exhaustiva” 
al respecto. 

“Estas denuncias de la ex directo-
ra de Notimex son sumamente gra-
ves y ponen en evidencia prácticas 
que comprometen la legalidad de la 
contienda. La utilización de recur-
sos destinados a indemnizaciones 
laborales para financiar campañas 
electorales es inaceptable”, sostuvo 
el dirigente nacional panista, Marko 
Cortés, luego de que Martínez seña-
ló que funcionarios de la Secretaría 
del Trabajo le habrían condiciona-
do el pago de indemnización tras la 
extinción de la agencia informativa 
a cambio de dar un porcentaje a la 
campaña de la precandidata de Mo-
rena y sus aliados. 

Con información de la Redacción

Presentará Xóchitl Gálvez
una denuncia ante el INE
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Yo no olvido el año viejo

ABRAHAM NUNCIO

Y
o no conocí a Épstin y 
tampoco me invitó a su 
isla. Tú hubieras sido 
el primero en saberlo. 
Pero no lo puedes creer. 

Apenas apareció su lista y ya Au-
gusto y don Juan me salen con que 
a ellos sí los mandó invitar a través 
de Peña. Él estuvo por allá y en las 
redes anda circulando la foto donde 
aparece con Piñera y otros acompa-
ñando a Clinton. Augusto dice que 
no pudo volar porque a última hora 
su filial de Ecuador lo requería de 
urgencia. Y don Juan resulta que 
tenía programado un chequeo en 
Rochester: apenas y puede moverse 
y lo primero que te espeta es que su 
especialidad son las Lolitas. Par de 
echadores.

Mi papá sí estuvo invitado a una 
de las fiestas que Yefri ofreció en 
su isla, por medio de Clinton, que 
es amigo de Vicente  –perra suerte, 
estalla el escándalo y en su rancho 
tiene de refugiado a Clinton–. Pa-
pá no podía aceptar, pues en tres 
días se casaba mi hermana Lola y 

ni modo: él tenía que entregarla. 
Claro que a mí también me hubiera 
gustado recibir una invitación de 
Yefri. Pero no hay mal que por bien 
no venga; me ahorré turbosina y 
de repente andar ahora en su lista. 
La verdad es que no me promoví 
lo suficiente para ser invitado. Hu-
biera sido fácil a través de Clinton 
o Al Gor. Mi papá puso para sus 
campañas. Y lo mismo hicimos él 
y yo para la de Trump. Nosotros 
’tamos bien con Dios y con el diablo. 
Es la fórmula de ganar-ganar. Y ahí 
sí, para que veas, en Mar-a-Lago he 
estado no una vez, sino más de las 
que me acuerdo. Todo fue regalarle 
a Trump una corbata azul trueno 
que le gustaba –en varias fotos se la 
he visto puesta– y olvídate, huésped 
permanente en Mar-a-Lago, que 
no está destinado, precisamente, 
para recepciones formales. Épstin 
intercambiaba visitas con Trump. 
Los dos eran vecinos en Florida y 
muy proactivos en los masajes que 
nos gustan.

De andar con las chiquitas como 
que algo te huelen. El crosh de To-
ñeta conmigo te lo he contado. Fue 
con Higinio y toda la familia entre 
la gente que invité a la charreada en 
Los Ariles. Ella iba a cumplir sus 15 
cuando nos encerramos en el cuar-
to de monturas. Le gusta el mezcal 
y ya se había metido dos shots de 
Montelobos. Lo más extraño, te lo 
he dicho, es que ya no era virgen. Tú 
te fuiste a Nepal y ya no te conté lo 
que siguió. Higinio la tenía en Auer 

Léidy of the Léik. Cuando se gra-
duó de Jái Escúl, ella le pidió que la 
enviara a Nexium, en Álbany. Mi co-
madre Salma la llevó personalmen-
te al curso ese de Exequiutiv Siuxés 
Program. Más de un año después la 
tuvo que ir a rescatar del lugar. No 
es que a ella la mantuvieran en pri-
sión, como a otras, sino que se ne-
gaba a abandonar el sitio preferente 
que le había asignado Reniér. Ya era 
una de sus favoritas. También a él 
le gustan las chiquitas. Ahora es un 
mujerón desperdiciado desde que 
se casó con el mocho de Corcuera: 
más mocho que su pariente de los 
Legionarios. En fin.

Lo que encabrona es el jineteo 
que está haciendo la prensa con la 
puta lista esa. Ya vi los nombres de 
los que aparecen en ella. En primer 
lugar, si Épstin está más asesinado 
que muerto –lo del suicidio fue puro 
cuento–, rascarle más a lo que hizo 
es franca puñetería. Yo creo que es 
pura pantalla para distraer a la gen-
te de cosas más de fondo. Nomás 
date cuenta, la prensa, aparte de los 
famosos, saca al papa Juan Pablo 
Segundo. Y eso a mí sí me jode. No, 
no, no te equivoques, con Maciel era 
estrategia. Y así lo sentimos en el 
club. El Papa lo necesitaba de teso-
rero de lo que nosotros le dábamos 
a la Iglesia. Nosotros sabíamos en 
las que Maciel andaba con sus mu-
chachitos, pero él era el picaporte 
que necesitábamos para llegar al 
Papa. Mi papá siempre decía que 
no debíamos escatimarle aporta-

ciones a la Iglesia, así fuera a través 
del diablo. Si los recursos que le 
llevaba Maciel al Papa servían para 
combatir el comunismo, muy bien 
empleados. Y claro que tenía razón. 
La labor de Juan Pablo en Polonia a 
través de Valesa fue determinante 
para la caída de la Unión Soviética. 
Sólo esto lo hacía merecedor de la 
beatificación, ¿o no?

Pero la gente se va con la finta y 
confunde una foto con un chisme. 
Un día mi hija Alín –ya sabes, ella 
se graduó en performing arts– me 
va mostrando una composición que 
hizo mediante unos recortes con los 
rostros de Maciel, Reniér y Épstin, 
nomás que cambiados: puestos 
unos en el cuerpo de otros. En el 
cuerpo de Maciel aparecía el de 
Épstin, en el de Reniér el de Maciel 
y en el de Épstin el de Reniér. No 
dije una palabra, pero ella notó que 
su “ingeniosidad” no me gustó para 
nada. Carajo.

Gramática de las equivalencias 
fonéticas en el texto:

Al Gor (Al Gore). 
Álbany (Albany). 
Crosh (Crush). 
Yéfri y Épstin (Jeffrey Epstein). 
Exequiutiv Siuxcés Program 

(Executive Success Program). 
Jái Escúl (High School). 
Jólibud (Hollywood).
Nexium (Nxium).
Auer Léidy of the Léik (Our 

Lady of the Lake). 
Juan Pablo Segundo (Juan Pablo II).
Valesa (Walesa).
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SERGIO RAMÍREZ

E
n los años de mi infancia las 
celebraciones de diciembre 
en Masatepe se agotaban con 
la Nochebuena, y aunque el 
pequeño árbol de Navidad de 

material sintético sobrevivía hasta pasado 
el fin de año en una esquina de la sala, 
los 31 de diciembre nos íbamos a la cama 
antes de la medianoche, y me despertaba 
al estallido de los cohetes que sonaban 
lejanos, viniendo de los barrios indígenas 
de Jalata, Nimboja y Veracruz, mientras el 
resto del pueblo permanecía en silencio y 
a oscuras.

O es que, quizás, de alguna casa donde 
celebraban –pereque se llamaba entonces 
a las fiestas ruidosas– venía la música de 
un tocadiscos que una y otra vez tocaba la 
cumbia El año viejo, cantada por el vocalis-
ta tapatío Tony Camargo, “Ay, yo no olvido 
al año viejo / Porque me ha dejao’ cosas 
muy buenas / Mira / Me dejó una chiva, 
una burra negra / Una yegua blanca y una 
buena suegra”, del colombiano Crescencio 
Salcedo, el campesino analfabeto que com-
puso otras joyas como “La múcura que 
está en el suelo…”, que fue a dar a la voz de 
Benny Moré, y “Se va el caimán, se va para 
Barranquilla…”, cantada por el inigualable 
bachiller José María Peñaranda, que elevó 
las vulgaridades de palabra a la categoría 
de arte, baste recordar su célebre Ópera 
del mondongo.

No se podía disputarle la preponde-
rancia a la noche del 24 de diciembre en 
un pueblo pequeño, donde la tradición 
religiosa se imponía sobre las festivida-
des profanas; y sobre todo en un hogar 
modesto como el mío, donde los recursos 
no alcanzaban para dos celebraciones 

rumbosas seguidas. Para la cena de No-
chebuena un chompipe, el pavo indígena, 
de primacía tradicional en Nicaragua ante 
de la moda importada del pavo gringo, que 
se criaba y alimentaba a lo largo del año 
en el patio de la casa, y cuando iba a ser 
sacrificado recibía como gracias final un 
trago de ron que se le administraba como 
parte de la ceremonia ritual, abriéndole 
el pico en medio de aleteos de resistencia, 
sospecho que no con la intención de hacer 
más llevadera su muerte, sino que para 
ablandarle la carne.

Era una de las ocasiones en que mi ma-
dre entraba en la cocina, dotada de una 
estufa de hierro colado con horno y una 
chimenea que aventaba el humo oscuro 
por encima del techo, para dorar el chom-
pipe y preparar el relleno, una rica mezcla 
barroca donde entra el pan rallado, la 
carne de cerdo, la mantequilla abundante, 
el dulce de rapadura, uvas y ciruelas pa-
sas, aceitunas en salmuera, alcaparras y 
cebollas encurtidas, cuya receta Tulita, mi 
mujer, conserva en la memoria; la receta 
de su madre, pues hay una por cada familia 
nicaragüense.

Se cenaba el último día del año en mi 
casa de Masatepe, pero temprano, y el 
chompipe dejaba paso a un humilde naca-
tamal, que para mí era igual de suculento, 
la masa de maíz adobada con achiote y 
compuesta con carne de cerdo, papas, 
arroz, y otra vez las uvas y ciruelas pasas 
y las alcaparras, en su envoltorio de hojas 
de plátano, y que en nuestra temporada 
de Berlín en los años 70 Tulita solía hacer, 
con mi modesta ayuda, en tributo a la 
nostalgia culinaria que siempre persigue 
a los exiliados, envolviéndolos en papel de 
aluminio, porque las hojas de plátano sólo 
era posible conseguirlas robándolas en el 
Botanischer Garten.

Entonces en Europa lo latinoamericano 
era todavía exótico, y los alemanes se fasci-
naban con los ardides del realismo mágico. 
Si ahora quisiéramos celebrar el Año Nue-
vo con nacatamales en Madrid, en este año 
tercero de nuestro segundo destierro, las 
hojas de plátano son fáciles de conseguir 
en las tiendas de comestibles de los ban-
gladesíes e hindúes de Lavapiés, o bien los 
nacatamales, clonados a la perfección por 
manos nicaragüenses, se pueden encargar 
a domicilio.

Nos fuimos a vivir a Costa Rica en 1964 
después de casarnos, y estábamos de va-
caciones en Masatepe cuando ocurrió el 
terremoto que destruyó Managua, recién 
pasada la medianoche del sábado 23 de 
diciembre de 1972, 20 mil muertos, y el 
éxodo forzado de la población entera.

Masatepe comenzó a llenarse de refu-
giados que acampaban en las aceras y en 
el atrio de la iglesia, deambulaban en el 
parque central y frente a la tienda de mi 
padre, que ocupaba la pieza esquinera de 
nuestra casa, una multitud como en las 
fiestas patronales sólo que silenciosa y 
desconcertada; y no hubo celebración na-
videña, ni tampoco de Año Nuevo, porque 
era un duelo, y a nadie se le ocurría con-
gregarse para festejar a la vista de tanta 
desgracia paseándose frente a las puertas.

Quizás un Año Nuevo madrileño sea 
sentarse frente al televisor para ver la 
celebración de Puerta del Sol, y comerse 
mientras las uvas que ya vienen en cajitas 
de 12 unidades. Y quizás ser madrileño 
signifique que cuando aterrizo en Barajas 
siento, de alguna manera, que estoy vol-
viendo a casa.
www.sergioramirez.com
www.facebook.com/escritorsergioramirez
http://twitter.com/sergioramirezm
www.instagram.com/sergioramirezmercado
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La profecía actuante 
de las comunidades 
zapatistas
VÍCTOR M. QUINTANA S.

E
l EZLN no escuchó el canto 
de las sirenas. Qué bueno. 
Desde que apareció había 
quienes sugerían se convir-
tiera en un partido político 

o buscara puestos de elección popular, 
aliándose con alguno de ellos. Esa hubie-
ra sido la vía del desgaste, tal vez de la 
 descomposición.

Qué bueno que el EZLN no optó por 
buscar las alturas, sino volver a la tierra, 
de donde toma toda su fuerza, como el 
gigante Anteo al combatir a Hércules. 
Qué bueno que las comunidades zapa-
tistas han optado por la resistencia para 
preservar su existencia, para ellos y para 
quienes resisten en todo el mundo.

Las comunidades zapatistas no han 
conquistado el poder, como algunos hu-
bieran deseado. Pero han desarrollado 
otra clase de poder, un poder construido 
desde abajo, con la gente. Un poder que 
pudiéramos llamar profético. Una profe-
cía actuante que tiene dos dimensiones: 
la denuncia y el anuncio.

Por un lado, se trata de una denuncia 
viva de los procesos, las fuerzas, las re-
laciones de deshumanización. De todo 
aquello que nos conduce a las múltiples 
crisis de humanidad que estamos vivien-
do. Una oposición activa, en los hechos 
y en las palabras a la devastación de la 
madre naturaleza, al poder político como 
arma de dominación, a las falsedades de 
los gobiernos, a las masacres de las co-
munidades, como la de Acteal, al capita-
lismo depredador, al individualismo que 
aplasta a la comunidad y a la persona, 
que impide la construcción de solidari-
dad; al consumismo; al descuido del otro, 
de los otros, sobre todo de los más más 
débiles; a la penetración del narcotráfico 
y el “crimen autorizado”, como dice el 
padre Gonzalo Ituarte, a los territorios 
de los pueblos originarios; a la militari-
zación, al colonialismo, al machismo y al 
clasismo realmente existentes, en las re-
laciones cotidianas, no sólo en los libros y 
discursos teóricos.

Esta denuncia cotidiana de las comu-
nidades se convierte luego en los comu-
nicados del EZLN y en las palabras de las 
distintas etapas de subcomandante Mar-
cos, Durito, Galeano, capitán Marcos, en 
una voz que clama desde la selva, desde la 
periferia del planeta.

La otra cara de la profecía viva zapa-
tista es el anuncio. Se trata de ejecutar, 
de vivir, de hacer presente el otro mundo 
posible que se sueña, de cultivarlo cada 
día para anunciarlo luego con la palabra. 
Es la construcción cotidiana de la utopía. 
Hacer realidad lo que señala Luis Her-
nández Navarro: la reforma agraria des-
de abajo, la autonomía, la autodefensa, la 
autogestión. La construcción comunita-
ria de otra forma de poder vinculado a la 
compasión y al amor, de un movimiento 
social no dirigido a tomar el poder po-
lítico, sino a cambiar la sociedad. Esto 
lo han mostrado en su forma de organi-
zarse, desde las juntas de buen gobierno 
a los caracoles a su nueva propuesta de 
participación y autodeterminación desde 
abajo, donde lo militar defensivo ha ido 
cediendo paso a lo civil participativo.

Raúl Romero en un excelente texto 
(bit.ly/3RTbzZZ) acaba de apuntar una 
de las profecías realizadas por las co-
munidades zapatistas: ahí es “donde las 
niñas pueden jugar libres”. Utopía de 
convivialidad que contrasta con el terror 
feminicida que llena las calles de las ciu-
dades más globalizadas de nuestro país 
como Ciudad Juárez. Construcción de 
espacios de participación y diferencia de 
todos, producción para la comunidad con 
total cuidado de los comunes: la naturale-
za, el agua, la biodiversidad. 

Este anuncio fáctico de la posibilidad 
real de otro mundo diferente que nos 
brindan las comunidades zapatistas no 
es solemne ni grandilocuente; está lleno 
de ingenio, de creatividad, de fiesta, de 
juego, al ritmo de la cumbia y la salsa. 
Es una práctica profética en continua 
transformación; admira como la que 
consideran algunos estudiosos como 
“la sociedad tradicional” tenga tanta 
capacidad de evolución y de cambio, de 
respuesta desde sus valores y principios 
a los desafíos y amenazas planteados por 
la globalización. De creación continua de 
una nueva cultura.

La profecía zapatista en su doble di-
mensión de denuncia y anuncio, en los 
hechos y en las palabras, es una de las 
formas sencillas, desde la periferia, por 
las que la conciencia está entrando a la 
historia. No es a través de los estados, 
ni de los think tanks, sino a través de los 
pequeños, los descartados, como diría el 
papa Francisco: los pueblos originarios, 
como los de Chiapas, de la Amazonia; los 
pueblos negados como los kurdos o los 
palestinos, las identidades sexuales repri-
midas, los movimientos de mujeres, de 
jóvenes, de defensa de los comunes. 

Pareciera que, a una sociedad global 
ensoberbecida por sus avances técnico-
científicos, vuelta a sí misma, narcisista, 
fugada hacia el escape y el placer, que 
nos precipita a la catástrofe climática y 
civilizatoria, la memoria y la presencia 
de comunidades como las zapatistas nos 
repitiera todos los días al oído memento 
humanitatis: acuérdense de la humani-
dad, de que es la relación de cuidado con 
todos los seres lo que nos humaniza y 
hace posible la esperanza.

Por todo esto, gracias a las comunida-
des zapatistas.

MARIO PATRÓN

U
n nuevo año ha comenzado 
y, como todo inicio, nos 
ofrece la oportunidad de 
elaborar un doble ejercicio 
de balance y prospectiva 

que nos permita advertir los retos y las 
oportunidades que pueden traer consigo 
los días por venir. Este 2024, como bien 
se sabe, será un año marcado por un 
gran proceso electoral en el que están 
en juego más de 2 mil cargos de elección 
popular y resulta pertinente identificar 
los ejes de atención imprescindible en 
la agenda nacional, que condicionarán 
el clima en que se desarrollarán los 
comicios y que debieran ser también 
los asuntos privilegiados de debate y 
propuesta de los contendientes ante el 
electorado.

Será recordado 2023 como un tiempo 
de ríspido intercambio de narrativas 
entre las principales fuerzas políticas 
de nuestro país, que preparó el terreno 
para el proceso electoral y decantó a 
sus principales protagonistas. El año 
recién terminado fue escenario del 
aceleramiento de la marcha de una 4T 
apresurada por llevar a cabo reformas 
legislativas e inaugurar los macropro-
yectos insignia de la gestión del presi-
dente López Obrador que le permitieran 
acreditar en la percepción pública una 
imagen de consolidación de un nuevo 
proyecto de nación.

Es preciso reconocer, que entre las 
luces de 2023 destacan dos muy im-
portantes: una apreciable estabilidad 
macroeconómica, lograda gracias a 
múltiples factores internos y externos; 
y, desde luego, las reformas en el ámbito 
laboral, en las cuales el gobierno de la 
4T ha mantenido un esfuerzo consisten-
te por mejorar las garantías laborales 
del país para remediar una deuda que 
ha lastrado históricamente el bienestar 
social; y lo ha hecho, además, sin afectar 
las cifras del desempleo ni la inflación.

En las conferencias matutinas de 
cierre e inicio de año, López Obrador 
refrendó como temas prioritarios de su 
agenda la continuidad y profundización 
de los grandes programas sociales de su 
mandato, la operación de los proyectos 
de desarrollo en el sur, la estabilidad 
macroeconómica, la implementación de 
la nueva estrategia de abastecimiento 
de medicamentos y la reforma al Poder 
Judicial, entre otros. Si bien estos son 
temas que ciertamente merecen un lu-
gar central, también queda claro que en 
dicha agenda se han dejado afuera otras 
de las principales deudas del Estado con 
su población, especialmente las relacio-
nadas con los derechos humanos.

A cinco años del presente sexenio, la 

militarización continúa profundizándo-
se en un país cuya violencia se mantiene 
en niveles altos; el ambiente sigue sin 
ser una prioridad aún a pesar de los 
embates cada vez más severos de los de-
sastres socioambientales, como los ex-
perimentados el año pasado; la crisis de 
desaparición de personas se profundiza 
con el sutil desmantelamiento de las 
estructuras creadas para su atención y 
los balances democráticos siguen siendo 
debilitados a través de una narrativa ofi-
cial hostil contra cualquier contrapeso 
institucional y civil, así como a través de 
reformas legislativas de carácter regre-
sivo y por la vía de la ocupación de car-
gos estratégicos en órganos autónomos 
por personas afines al régimen.

Una agenda pertinente para este 2024 
marcado por las elecciones federales 
debería pasar, en primer lugar, por el 
aseguramiento de las garantías primor-
diales de un Estado democrático de de-
recho, promotor de un proceso electoral 
abierto, horizontal, dialógico y partici-
pativo, que permita fortalecer las bases 
de una ciudadanía crítica e informada 
por encima de la polarización partidista. 
Así, y más allá de los resultados de los 
comicios, resulta indispensable que el 
gobierno saliente y el entrante prioricen 
el diálogo plural con la ciudadanía y los 
organismos civiles. Para ello, será clave 
la fortaleza de nuestras instituciones 
para garantizar relevos de poder que no 
pongan en jaque la estabilidad política 
del país, sino que respeten y fortalezcan 
el sano equilibrio de pesos y contrapesos 
que garantizan la discusión y gestión de 
los conflictos sociales bajo estándares 
democráticos.

Aunado a estas garantías, es impres-
cindible que la agenda pública del pre-
sente año tome como punto de partida 
a los sectores desfavorecidos y a las víc-
timas de la violencia en el país que han 
sido sistemáticamente invisibilizadas 
y excluidas del interés por gobiernos 
de todos los sellos políticos. Asimismo, 
poner en el centro la preocupación 
por resarcir las principales deudas del 
Estado con sus mayorías excluidas, 
significa dar un lugar central y urgente 
a asuntos como las políticas migrato-
rias, la construcción integral de paz y 
la reconciliación de nuestra sociedad. 
Del mismo modo, debiera ser clave la 
atención de la corrupción y la impuni-
dad desde una perspectiva de ajuste 
estructural integral y crítico, no desde 
reformas superficiales y retóricas. Qué 
decir de los imperativos de atender 
cabalmente los efectos y las causas del 
cambio climático, respetar y promover 
la autodeterminación de los pueblos 
indígenas, garantizar la igualdad sus-
tantiva de género e impulsar el avance 
progresivo de la agenda de derechos hu-
manos en la legislación, en la estructura 
institucional y en el diseño y ejecución 
de políticas públicas.

La responsabilidad de cuidar tanto el 
entorno electoral como de reivindicar 
una agenda pertinente de discusión 
es compartida. Corresponde tanto al 
gobierno en turno como a los conten-
dientes a ocupar cargos públicos poner 
como prioridad la discusión razonada de 
los asuntos verdaderamente urgentes 
y rechazar la tentación de alimentar la 
polarización política y social. Pero, indu-
dablemente, también es responsabilidad 
nuestra, como ciudadanos, asumir 
nuestro protagonismo y capacidad de 
agencia para que los diálogos político-
electorales giren en torno de alternati-
vas para el buen vivir de nuestra socie-
dad y no sean ocasión para perpetuar el 
tradicional gatopardismo que cada cita 
electoral propone cambiarlo todo para 
que todo siga igual.

El anuncio fáctico de 
la posibilidad real 
de otro mundo que 
nos brindan los 
zapatistas no es 
solemne ni 
grandilocuente

2024: 
dilemas 
centrales 
para una 
agenda 
pertinente
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BRAULIO CARBAJAL 

En 2023 los inversionistas extran-
jeros compraron posiciones por 81 
mil 956 millones de pesos en bonos 
respaldados por el gobierno mexi-
cano, con lo que el país registró dos 
años consecutivos con entradas de 
capital foráneo, reveló este miérco-
les el Banco de México (BdeM).  

Datos del instituto central in-
dican que los bonos del gobierno 
mexicano en manos de inversio-
nistas extranjeros cerraron 2023 
en un nivel de un billón 788 mil 933 
millones de pesos, un aumento de 
4.8 por ciento frente al billón 706 
mil 976 millones de pesos reporta-
dos en 2022. 

El saldo positivo con el que se 
cerró el año se debió a que en los 
últimos tres meses del año se regis-
traron entradas de capital, lo que 
revirtió las importantes salidas de 
otros meses. 

Sólo en diciembre, según lo datos 
del BdeM, el país tuvo una entrada 
de capitales foráneos por 84 mil 
617 millones de pesos, toda vez que 
al cierre de noviembre inversionis-
tas extranjeros tenían en su poder 
bonos del gobierno mexicano por 
un valor de un billón 704 mil 315 
millones de pesos, es decir, menos 
que al cierre de 2022. 

El 2023 marcó el segundo año 
consecutivo con alza en la tenencia 
de valores por residentes del ex-
tranjero, pues en 2022 subió en 73 
mil 529.85 millones de pesos. 

Janneth Quiroz, directora de aná-
lisis económico de Monex, explicó 
que la entrada de capitales en 2023 
es una “buena noticia” para el país, 
y en gran medida está detrás de la 
importante apreciación que mostró 
el tipo de cambio, mismo que cerró 
el año por debajo de 17 pesos por 
dólar. 

El apetito de inversionistas fo-
ráneos, explicó la especialista, es 
consecuencia de varios factores, 
pero sobre todo por el hecho de 
que México cuenta con estabilidad 
financiera, con niveles riesgo-país 
en mínimos durante varios meses; 
otro factor es el nivel de la tasa de 
interés de referencia (11.25 por cien-
to), la cual se encuentra 5.75 puntos 
porcentuales por arriba de la que 
paga Estados Unidos. 

Sin embargo, de acuerdo con 
datos del banco central, los incre-
mentos de 2022 y 2023 no fueron 
suficientes para compensar las sa-
lidas de 2020 y 2021, años en que la 
tenencia de valores de inversionis-
tas foráneos disminuyó, acumulan-
do en ese lapso una fuga de 514 mil 
839 millones de pesos.

De esta manera, en lo que va del 

sexenio del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, el balance es 
negativo por un monto aproximado 
de 349 mil millones de pesos. 

Entre los instrumentos con me-
jor desempeño en 2023 están los 
Certificados de la Tesorería de la 
Federación (Cetes), el instrumento 
de deuda más antiguo emitido por 
el gobierno federal, toda vez que in-
versionistas extranjeros compraron 
posiciones por un valor de 59 mil 
234 millones de pesos. 

Esta entrada de capitales repre-
sentó un incremento de 42 por 
ciento, dado que al cierre de 2022 
estos inversionistas poseían Cetes 
por un valor de 140 mil 411 millones 
de pesos, mientras cerraron diciem-
bre de 2023 en un nivel de 199 mil 
645 millones. 

El incremento en los Certifica-
dos de la Tesorería se explica por 
la alta tasa de retorno que ofreció 
este instrumento a lo largo de 2022, 
alcanzando niveles sin precedente 
por arriba de 11 por ciento.

En tanto, el instrumento del go-
bierno mexicano más popular entre 
los foráneos son los Bonos, de los 
cuales al cierre de 2023 poseían 
un billón 401 mil 375 millones de 
pesos, 3 mil 168 millones de pesos 
más respecto al billón 398 mil 207 
millones de pesos que tenían al tér-
mino de 2022.

DORA VILLANUEVA

La inflación ha consumido un ter-
cio de los incrementos al salario 
mínimo que la actual adminis-
tración ha logrado en acuerdos 
tripartitas. Hasta diciembre de 
2023 el salario mínimo prome-
dio en el país (combinado el de la 
zona fronteriza y el general) se ha-
bía incrementado 194 por ciento 
nominal –sin descontar el efecto 
inflacionario– desde el referente 
que había al cierre de 2018, cuan-
do arrancó este sexenio.

Si bien el salario mínimo se ha-
bía triplicado hasta el año pasado, 
la escalada de la inflación hizo que 
el incremento en la remuneración 
base se redujera a 130.8 por cien-
to en términos reales –descontada 
la inflación– en lo que va de esta 
administración. No obstante, 
aún es el más alto para el periodo 
comparable y se ha reflejado en 
las remuneraciones promedio de 
los trabajadores formales, inscri-
tos ante el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

Es el incremento más
alto desde 2000 

De acuerdo con datos oficiales, 
la remuneración promedio de los 
trabajadores asegurados ante el 
IMSS –como se registra el empleo 
formal– acumula un incremento 
de 51.8 por ciento desde que 
arrancó esta administración, en 
diciembre de 2018, hasta el mismo 
mes de 2023. La serie, de acuerdo 

con los datos de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, ya eli-
mina el efecto de la inflación para 
hacer el dato comparable.

Al margen del incremento en 
el mínimo, la base general de sa-
larios promedio refleja el incre-
mento más alto desde que hay 
cifras comparables (año 2000). 
Esto implica que el impulso a la 
base salarial se ha reflejado por 
encima de lo resultado en las 
administraciones de los ex pre-
sidentes Vicente Fox Quesada y 
Enrique Peña Nieto; así como de 
Felipe Calderón Hinojosa, quien 
hizo campaña promocionándose 
como “el presidente del empleo”. 

De acuerdo con los datos de di-
ciembre de 2000 al mismo mes 
de 2005, bajo el mandato de Fox 
Quesada, el salario promedio de 
los trabajadores asegurados an-
te el IMSS pasó de 140.6 a 198.7 
pesos, un incremento de 41.3 por 
ciento; del cierre de 2006 al perio-
do comparable de 2011, cuando 
Calderón Hinojosa ocupó la presi-
dencia, pasó de 209.1 a 260.5 pe-
sos, un avance de 24.6 por ciento.

Con Peña Nieto se dio el incre-
mento más parco, cercano al de 
Calderón Hinojosa, al incremen-
tar de 270.9 en diciembre de 2012 
a 336.3 en el mismo mes de 2017, 
una variación al alza de 24.1 por 
ciento. En lo que va de la actual 
administración, de Andrés Ma-
nuel López Obrador, la variación 
ha sido de 51.8 por ciento, al pasar 
las remuneraciones promedio de 
354.3 pesos al cierre de 2018 a 
537.9 concluido 2023.

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.43 17.41
Euro 18.62 18.63

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.28%
Cetes 91 días 11.37%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
Diciembre 0.71%
De dic. 2022 a dic. 2023 4.66%
Reservas internacionales
212 mil 408.1 mdd al 5 de enero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 71.37 -0.87
Brent 76.80 -0.79
Mezcla mexicana 66.87 -0.75

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 55 mil 318.67 unidades
Variación puntos +213.09
Variación por ciento +0.39

Hila dos años ingreso 
de capital extranjero
a bonos del gobierno

CRECE DEMANDA DE CETES Salario promedio de 
trabajadores formales 
acumula avance de 51.8%
en lo que va del sexenio

BOEING INVESTIGA LA 
FALLA; SE QUEDAN EN 
TIERRA LOS 737 MAX 

 Boeing aún investiga qué falló en 
el incidente de un avión de Alaska 
Airlines, que el pasado día 5 perdió 
parte del fuselaje en pleno vuelo, 
dijo ayer su presidente, Dave 
Calhoun. En un principio las 
autoridades de aviación de Estados 
Unidos dejaron en tierra a 171 de los 
218 Boeing 737 MAX 9 en 
circulación para su revisión. Este 
miércoles la secretaría del 
Transporte reforzó la medida, al 
ordenar la inmovilización de todos 
los aviones de ese modelo, hasta 
comprobar que “sean seguros”. 
Aeroméxico es la firma mexicana 
con más unidades, con 19, de una 
flota de 153. La Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco) 
indicó que desde el pasado sábado 
131 vuelos han sido cancelados y 19 
mil 135 pasajeros afectados.
Foto Afp
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EL GIGANTOPITHECUS BLACKI, de tres metros de altura y un peso de 250 kilogramos, 
caminó sobre la Tierra hace más de 200 mil años. Su historia fue un enigma para la 
paleontología: ¿cómo pudo una criatura tan poderosa extinguirse en un momento en que 
otros primates se estaban adaptando y sobreviviendo? Un nuevo estudio postula que su 
desaparición se debió a su incapacidad para adaptar sus gustos alimentarios a los 

cambios climáticos. “La causa no resuelta de su desvanecimiento se ha convertido en el 
Santo Grial para la paleontología”, dijo el especialista y coautor principal del estudio, 
profesor Yingqi Zhang, del Instituto de Paleontología y Paleoantropología de 
Vertebrados de la Academia China de Ciencias. En la imagen, una recreación de ese 
simio gigante. Foto Afp                        CIENCIAS / P 6a
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CARLOS PAUL 

En las compositoras mexicanas hay 
un interés común: la reivindicación 
de la equidad de género, la denuncia 
de la violencia de la que son vícti-
mas y el reconocimiento histórico 
de quienes las antecedieron en las 
luchas por sus derechos.

En distintos momentos, quienes 
hacen música se han pronunciado 
respecto de esas temáticas. Una 
de ellas es la multipremiada com-
positora y pianista Gabriela Ortiz, 
cuya obra ha sido interpretada por 
prestigiosas orquestas en festivales 
nacionales e internacionales. Ella 
fue la primera mujer en su especia-
lidad en ingresar a la Academia de 
Artes, además de que en agosto de 
2022 se convirtió en representante 
en el área de música a El Colegio 
Nacional y ese mismo año recibió 
la medalla Bellas Artes.

Considerada pionera en la inno-
vación multidisciplinaria, su tra-
bajo ha sido elogiado por grandes 
figuras de la música, como Mario 
Lavista (1943-2021) y el aclamado 
director de orquesta venezolano 
Gustavo Dudamel.

De su lucha por la equidad de gé-

nero, la compositora ha dicho que 
“desde mi trinchera, con mi mú-
sica, ahí está mi granito de arena. 
Se debe demostrar que hay mucho 
por hacer, que es un derecho que 
haya equidad de género. Me duele 
la violencia que se vive en el país 
y la violencia hacia las mujeres, es 
inaceptable y hay que hacer algo”.

Entre sus obras se encuentra la 
partitura Clara, inspirada en Cla-
ra Schumann, dedicada a todas las 
mujeres que han desafiado a la so-
ciedad con su labor artística.

Por su parte, la compositora 
y directora de orquesta Marcela 
Rodríguez, quien calcula que su 
catálogo abarca unas 60 obras, de 
las cuales 70 por ciento son sinfó-
nicas, considera que “ha sido muy 
difícil dedicarse a la composición 
en un país machista como México, 
actividad que hasta hace no mucho 
en el mundo era exclusiva para los 
hombres.

“La música siempre ha sido un 
gueto masculino. ¿Cuántas directo-
ras de orquesta hay? Son contadas 
con los dedos”. Sin embargo, desta-
ca Rodríguez, “hemos demostrado 
que nosotras tenemos una fuerza 
muy especial en todos los aspectos 
profesionales. Fui de las primeras,  

al lado de Lucía Álvarez y Gracie-
la Agudelo, pero la que nos jaló 
fue Alicia Urreta, ella comenzó a 
darnos cuerda. El arte no puede 
ser ajeno al entorno mundial o del 
país. Mi cuarteto de cuerdas, Tene-
bris, lo hice con el sentimiento del 
feminicidio, de las muertes cons-
tantes de las mujeres” (La Jornada, 
18/4/22).

Ana Lara es otra reconocida 
compositora mexicana, quien en 
distintas entrevistas ha dicho que 
“nadie puede permanecer impávido 
ante el horror de los feminicidios en 
México. El arte puede ser un con-
suelo. Esa es mi aportación míni-
ma a un drama tan terrorífico, pero 
eso es lo que yo siento que puedo 
aportar con mi trabajo, además de 
inspirar a otras jóvenes a compo-
ner, a que sientan que ellas tienen 
un lugar que ocupar en la música”.

Georgina Derbez, cuyas partitu-
ras han sido tocadas en países como 
Francia, Alemania, España, Brasil, 
Italia, Holanda, Dinamarca, Cana-
dá y Estados Unidos, también se ha 
pronunciado acerca de la situación 
de las compositoras.

Para Derbez, si bien se aprecia 
una “fuerte presencia de las creado-
ras, ocurre un fenómeno recurrente 

en el país: en marzo es cuando más 
llaman a las compositoras, directo-
ras e intérpretes para tener actua-
ciones solistas”.

Derbez opina que las mujeres 
no sólo deben ser incluidas en pro-
gramas conmemorativos. “En una 
época en la que el tejido social está 
fracturado y la inseguridad va en 
aumento, el arte sí tiene una fun-
ción social y se le debe dar un mayor 
peso”.

En el libro Visiones sonoras: En-
trevistas con compositores, solistas y 
directores (Siglo XXI, 2021), de Ro-
berto García Bonilla, en el apartado 

“Cuestionario a compositoras sobre 
música mexicana”, la también auto-
ra Leticia Armiño explica, respecto 
de la cuestión académica en el país, 
que “los planes y programas de es-
tudio son obsoletos, pues el perfil 
de compositor que se busca no co-
rresponde a nuestra realidad mu-
sical. No existe una conexión entre 
las materias y la creación musical. 
Para fines prácticos, es necesario 
elaborar materiales didácticos 
que permitan a las compositoras y 
compositores abordar con libertad 
la diversidad de lenguajes que han 
surgido durante el siglo XX”. 

Sus obras aportan consuelo ante 
las injusticias contra las mujeres 

Compositoras mexicanas 
reivindican su lugar en 
un “gueto masculino”

▲  Las compositoras Gabriela 
Ortiz, Georgina Derbez y Marcela 
Rodríguez. Fotos Jair Cabrera y 
Cristina Rodríguez
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Las dramaturgas han estado activas 
continuamente en la construcción 
de la cultura en México, aunque no 
siempre la narrativa masculina en 
torno a la producción artística tea-
tral dé cuenta de ello. Sin embargo, 
se trata de autoras que, con el deve-
nir del tiempo, han cuestionado el 
papel histórico que las mujeres han 
ocupado en la sociedad.

Existe una amplia lista de nom-
bres de quienes desde diferentes 
perspectivas han contribuido a 
comprender la realidad e incluso 
han influido en su transformación. 
Si bien en el pasado había pocas 
dramaturgas en comparación con 
la cantidad de autores, en la actua-
lidad existe en México una vasta 
pléyade.

Entre aquellas que las antecedie-
ron se encuentran Amalia González 
Caballero de Castillo León (1898-
1986), quien, de acuerdo con los 
especialistas, se distinguió por 
luchar a favor de la vida digna de 
las mujeres, específicamente alen-
tando su derecho a votar y ser vota-
das; Margarita Urueta (1918-2004), 
quien fue considerada pionera del 
teatro del absurdo, es autora de 
las obras La mujer transparente, 
Poderoso caballero don dinero y La 
muerte de un soltero; Elena Garro 
(1916-1998), quien habló sobre la 
imaginación y la libertad femenina, 
y Luisa Josefina Hernández (1928-
2023), una de las dramaturgas más 
importantes del siglo XX en México, 
por mencionar algunas.

Si bien, de acuerdo con los crea-
dores escénicos, aún existen ciertas 
demandas por cumplir, como el que 

se legisle y otorgue seguridad so-
cial, transparencia en las formas de 
contratación y pago a tiempo por su 
trabajo, el listado actual respecto a 
la cantidad de dramaturgas es muy 
amplio.

En ese brillante mosaico de auto-
ras de distintas generaciones, que 
abordan temas como la equidad 
de género, el acoso y la violencia, 
la exclusión y discriminación, así 
como la reivindicación de mujeres 
revolucionarias o la situación de 
las mujeres en reclusión y hasta su 
preocupación por las infancias, se 
encuentra Estela Leñero.

Leñero es una de las más reco-
nocidas dramaturgas, cuyo trabajo 
destaca siempre por reflejar el pa-
pel de la mujer en distintos tiempos 
y ámbitos. Entre sus muchas obras 
se encuentran Derrota luminosa: 
Las anarquistas y la libertad de ex-
presión, El diván de las cincuento-
nas, Las máquinas de coser, Antes de 
la caída y Remedios para Leonora.

Concepción León Mora, mejor 
conocida en la escena teatral como 
Conchi León, es una dramaturga 
yucateca que cuenta con más de 45 
obras. Su fructífero trabajo se dis-

tingue por su carácter documental 
y testimonial. Una de sus piezas con 
enorme reconocimiento es Mesti-
za Power. Otras obras de su autoría 
son Del manantial del corazón, Des-
pués del eclipse, Cachorro de León: 
casi todo sobre mi padre y El reino 
de las salamandras.

La singular dramaturgia de Xi-
mena Escalante se distingue por 
retomar y trastocar la mitología 
griega. Entre los temas que le inte-
resa desarrollar en sus obras están 
la familia, la sexualidad y la espiri-
tualidad. Sus obras se han traduci-
do al inglés, francés, alemán, grie-
go, holandés, italiano y portugués 
y fue distinguida con la Medalla 
Bellas Artes.

Escalante es autora, entre mu-
chas otras, de Fedra y otras griegas, 
Yo también quiero un profeta, Tou-
ché o la erótica del combate y, la más 
reciente, Éxtasis Medea.

Con más de una década de 
existencia, el Premio Nacional de 
Dramaturgia Gerardo Mancebo 
del Castillo Trejo fue creado para 
estimular la joven dramaturgia 
mexicana y se otorga a dramatur-
gos menores de 35 años.

Entre las recientes creadoras 
distinguidas están Valeria Loera 
(Chihuahua, 1993), quien a sus 27 
años fue distinguida por su obra 
¡Violencia!, y Talia Yael (Ciudad de 
México, 1989), por su obra Pollito, 
la cual retrata la compleja relación 
entre una madre y su hija, quienes 
reproducen de manera incons-
ciente ciertos patrones violentos 
patriarcales.

Un ejemplo de una dramatur-
gia escrita desde la reclusión es la 
obra Casa calabaza, de María Ele-
na Moreno Márquez Maye (como 
la llaman sus compañeras del penal 
de Santa Martha Acatitla), en la que 
relata su vida y resultó ganadora del 
Concurso de Teatro Penitenciario 
2014 (La Jornada, 14/8/18).

Amaranta Leyva es una drama-
turga enfocada en el teatro para 
niños. Es integrante de la Compa-
ñía Marionetas de la Esquina, cuyo 
trabajo permite acercar a las infan-
cias, de manera lúdica, divertida y 
crítica, a temas como la muerte, el 
divorcio, el acoso escolar y la discri-
minación social. Entre sus obras se 
encuentran El vestido, El cielo de los 
perros, Dibújame una vaca y Mía. 

Un mosaico de creadoras impulsa 
una pléyade de dramaturgas 

▲ Elena Garro (1916-1998), 
una de las escritoras que más 
han influido a sus colegas, y 
Estela Leñero, una de las más 
reconocidas dramaturgas. Fotos 
Lucero González y Cristina 
Rodríguez

Desde varias visiones contribuyen 
a comprender la realidad e incluso 
infl uyen en su transformación 
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Hoy se cumplen 50 años del falleci-
miento de Víctor Rico Galán (1928-
1974), “un caso particular dentro 
del periodismo y la lucha social de 
México”, como lo consideran sus 
allegados.

Amigos, camaradas y discípulos 
conmemorarán la efeméride con un 
homenaje que incluye el estreno de 
un video sobre su vida y obra, así co-
mo la lectura de su trabajo poético, 
una exhibición de material fotográ-
fico histórico y testimonios sobre 
su legado.

El acto, que se llevará a cabo este 
sábado, comienza a las 11 horas en el 
Auditorio Rafael Galván del Sindica-
to Único de Trabajadores de la Indus-
tria Nuclear (Sutin), sito en Viaducto 
Río Becerra 139, colonia Nápoles. Un 
día antes, a las 12 horas, se realizará 
una ceremonia en el Panteón Jardín, 
donde yacen sus restos.

“Víctor Rico Galán era un lucha-
dor social, un militante, un revolu-
cionario socialista, pero siempre 
estuvo pegado al periodismo, desde 
jovencito hasta sus últimos días, en 
revistas como Siempre!, Política y 
Sucesos para todos, entre otras pu-
blicaciones”, señala Francisco Al-
dana, promotor del homenaje junto 
con Clara Guadalupe García, Silvia 
Bazúa y Rubén Aréchiga.

“Nunca paró de escribir. Para el 
gremio periodístico es relevante te-
ner entre sus filas a alguien como él, 
que se mantuvo con constancia, ac-
titud y entereza contra la represión 
y contra todo en años muy difíciles 
para el país.”

Según el economista, quien se 
asume como discípulo político del 
comunicador de origen español 
nacionalizado mexicano, este es un 
personaje de excepción y referen-
cial para los ámbitos del periodismo 
y la lucha social nacionales.

No sólo porque sirvió a la repú-
blica española siendo muy niño en 
su natal Galicia, explica, sino que 
ya avecindado en México, adonde 
llegó con su familia como parte del 
exilio republicano, incursionó des-
de muy joven en el periodismo, en 
1948, trinchera desde la cual apoyó 
a movimientos obreros y populares 
del país, entre éstos el emprendi-
do por Rafael Galván al frente del 
Sindicado de Electricistas de la 

República Mexicana y la posterior 
Tendencia Democrática.

Desde finales los años 50, “habló 
de política con un tinte que él tenía 
emanado de su educación socialista 
y su origen de izquierda. Fue la pri-
mera persona, hasta donde he des-
cubierto, que dijo que la Revolución 
Mexicana había sido una revolución 
popular, campesina, obrera, que ha-
bía continuado con el cardenismo 
y que después fue interrumpida. 
Esto dio pie a un libro muy famoso 
y conocido de Adolfo Gilly (La revo-
lución interrumpida)”.

Recuerda que Rico Galán y Gilly 
compartieron crujía en la peniten-
ciaría de Lecumberri durante casi 
seis años, entre 1966 y 1972, adonde 
el primero llegó como consecuencia 
de su incorporación al Movimiento 
Revolucionario del Pueblo, que op-
tó por tener un brazo armado en el 
cual él participó con clases de políti-
ca, economía, historia y estrategia.

Asimismo, Francisco Aldana re-
memora la estancia de dos meses 
del periodista en Cuba en los años 
60, donde le tocó vivir la crisis de los 
misiles y entrevistó al Che Guevara 
y Fidel Castro, además de hacerse 
cercano a la dirección cubana.

“En México participó en las aso-
ciaciones de amigos de Cuba, que 
en buena medida impulsó el gene-
ral Cárdenas, así como en el Mo-
vimiento de Liberación Nacional, 
el famoso MLN, que se organizó a 
principios de los 60. Por esos años 
también surgió Política, una revis-
ta de izquierda de Manuel Marcué 
Pardiñas, proyecto al que se sumó.”

Todos esos pasajes en la vida de 
Rico Galán, al igual que su parti-
cipación en el Frente Socialista 
–desde el cual, al salir de la cárcel, 
buscó formar un partido obrero de 
cuadros y un frente nacional antim-
perialista–, así como su papel en la 
creación del periódico La Unidad, 
forman parte del contenido del vi-
deo que será estrenado este sábado.

De 28 minutos de duración, el 
documental fue realizado por los 
cuatro promotores del homenaje 
a partir de testimonios y material 
bibliográfico y hemerográfico. En 
el filme participan dos de los tres hi-
jos del periodista: Ernesto y Martha 
Rico Diener, además de personajes 
como el escritor Paco Ignacio Taibo 
II, el ex guerrillero Pedro Uranga y 
el periodista Humberto Musacchio.

▲ El Museo del Prado informó que nadie ha 
reclamado ninguna de las 70 obras que le entregó 
el gobierno español, las cuales fueron requisadas 
a coleccionistas privados durante los periodos de 
la guerra civil española (1936-1939) y la posterior 
dictadura franquista (1939-1975). El recinto 
cultural aseguró que no puede regresar las piezas 

directamente, pues tiene que ser el gobierno el 
que lo decida, ya que El Prado sólo funge de 
“administrador”. En la imagen, Cabeza de mujer 
con mantilla blanca (1886), del pintor valenciano 
Joaquín Sorolla, una de las pinturas que 
permanecen bajo resguardo en ese lugar. Foto 
Europa Press

MUJER CON MANTILLA BLANCA EN RESGUARDO DE EL PRADO

Rememoran la 
lucha social de 
Víctor Rico Galán 
a 50 años de su 
fallecimiento
El periodista de origen español se 
avecinó en México, donde apoyó 
movimientos obreros y populares ▲ Víctor Rico Galán durante una entrevista en 1963 con el comandante Ernesto Che Guevara, en Cuba. 

Foto cortesía Familia Rico Diener
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Convocan al tercer 
Encuentro Nacional de 
Ejecutivos de Orquesta

Con el propósito de facilitar un 
medio de colaboración entre los 
profesionales de la cultura dedica-
dos a la administración, produc-
ción, coordinación, presentación 
y operación, así como generar 
aprendizaje y hacer difusión de 
las actividades de las orquestas 
mexicanas, se realizará de forma 
virtual el tercer Encuentro Na-
cional de Ejecutivos de Orquesta 
(ENEO), del 22 al 24 de enero.

Según el comunicado emitido 
por el comité organizador, esta re-
unión busca crear un espacio libre 
y especial de este sector, en el cual 
sea posible generar alianzas, apo-
yos y trabajos en equipo, con un 
“objetivo firme de colaboración y 
acercamiento para potencializar 
los alcances de los proyectos, uni-
dos en armonía y así lograr mayor 
alcance, impacto y solidez”.

En esta ocasión se invitó a 70 
organizaciones, así como a 25 in-
vitados especiales, recintos y uni-
versidades que podrán participar 
en mesas de trabajo para comen-
tar los temas que presentarán los 
conferencistas.

El encuentro podrá seguirse a 
través de las redes sociales Face-
book: @ENEOoficial, Instagram: 
@eneo_oficial, y X: @eneo_oficial.

De la Redacción

MERRY MACMASTERS 

El proceso creativo del caricaturista 
Manuel Ahumada (1956-2014) con-
sistía en todas las mañanas leer La 
Jornada, ver las noticias, sintonizar 
Radio Educación y, cuando ya tenía 
una idea definida para su cartón po-
lítico del día, colocar cinco cidís en 
su aparato de sonido, prenderlo y 
ponerse a trabajar, relató Jacque-
line Valadez, viuda del monero de 
esta casa editorial, en el programa 
Entrecruzamientos, de la mencio-
nada estación radiofónica. 

A 10 años del fallecimiento del 
melómano, cumplidos el pasado 
3 de enero, a Radio Educación le 
correspondió abrir lo que Valadez 
llamó el Ahumada Fest. Es decir, 
el primero de una serie de actos 
conmemorativos que continúan 
con Los trazos musicales de Manuel 
Ahumada, exposición de dibujos 
que el artista realizó de una amplia 
gama de músicos, desde roqueros 
hasta Cri-Crí. La muestra será 
abierta hoy en las instalaciones de 
la transmisora. Enero es muy signi-
ficativo en la vida del homenajeado, 
ya que el día 27 hubiera cumplido 
68 años.

Lo que pretende ser un año de 
actividades incluye, además, una 
exhibición retrospectiva de la pro-
ducción de Ahumada en el Museo 
del Estanquillo. Valadez hizo una 
donación de mil 40 de sus cartones 
políticos al recinto, con el objetivo 
de que su trabajo fuera preservado 
y estudiado. Una exposición de los 
cartones está prevista para finales 
de febrero en el Complejo Cultural 
Los Pinos. También habrá una ex-
posición en San Luis Potosí para 
mediados de año.

En el programa Entrecruzamien-
tos, conducido en vivo por Ana Le-
ticia Vargas, Valadez estuvo acom-
pañada por los moneros Gonzalo 
Rocha y José Hernández, quienes 
abordaron las diferentes facetas 
del homenajeado, quien también 
se desenvolvió como pintor y crea-
dor de arte objeto. 

¿Cómo era la obra de Ahuma-
da? Para los fines de la entrevista, 
Vargas se refirió a un texto de Luis 
Hernández Navarro publicado des-
pués de la muerte del caricaturista, 
en el que se le señala como “el in-
ventor del realismo cósmico”. De 
acuerdo con Rocha, “el estilo de 
Manuel era muy realista; sin em-
bargo, tenía esta cosmogonía muy 

setentera, sicodélica de Woods-
tock. Toda la fantasía, un tanto 
beatlemaniaca. 

“Tenía presente toda esta cosa 
de las puertas de la percepción. El 
mundo de las sustancias. Me dio a 
leer un libro sobre viajes de hongo 
y María Sabina. Por supuesto, te-
nía presente las enseñanzas de don 
Juan. Todo este mundo mágico que 
finalmente metía en sus dibujos.”

Para Rocha, hay un hilo conduc-
tor en la polifacética obra de Ahu-
mada que también incluyó la histo-
rieta: “Era un poeta de imágenes”. 
Más que leer poesía, “fue influido 
por las letras de las canciones y la 
música. Era alguien muy sensible 
a su entorno. No era un caricatu-
rista que retratara a políticos tan 
a menudo, sino más bien era uno 
de situaciones dibujadas. Las con-
tradicciones de una sociedad y de 
la política”.

Durante su adolescencia, Her-
nández conoció a Ahumada. Recor-
dó haber ido a su casa, verlo sacar 
sus discos y ponerse a trabajar. Le 
impactó tanto que dijo: “Si esto es 
ser caricaturista, quiero hacer eso”. 
Coincidió con Valdés en la necesi-
dad de mantener vigente el trabajo 
de su colega: “En estos últimos años 

se nos han ido varios caricaturistas 
muy importantes. Aparte de Ma-
nuel, partieron Naranjo, Rius y 
Antonio Helguera. Una vez, en una 
plática con Helguera, éste dijo que 
lo ideal sería que las obras de ellos 
se vieran cotidianamente y no espe-
rar a los homenajes”.

¿Ser un caricaturista pintor le da 
una característica especial a Ahu-
mada? Hernández trajo a colación 
las colaboraciones hechas en espe-
cial con el músico Jaime López, a 
quien le diseñó portadas de sus dis-
cos. Además, su manera poética de 

ver el mundo hacía que sus cartones 
políticos fueran muy distintos a los 
de otros caricaturistas de esta ver-
tiente. “Tenía un modo especial de 
abordar la caricatura política: con 
un humor poético. Tenía intereses 
más allá del cartón político. Desa-
rrollarse en todos estos ámbitos lo 
llenaba”, aseguró.

La exposición Los trazos musica-
les de Manuel Ahumada se inaugura 
hoy a las 18 horas en las instalacio-
nes de Radio Educación (Ángel 
Urraza 622, colonia Del Valle) y 
permanecerá hasta el 30 de enero.

Este mes se cumplen 10 años de la 
muerte del monero de La Jornada

Arranca el Ahumada 
Fest en Radio Educación

Llega La Otra FIL a Rosamorada, Nayarit, 
una fi esta de libros sin politiquerías
ROSARIO JÁUREGUI NIETO

En Rosamorada, rinconcito de 
Nayarit, la gente está muy entu-
siasmada y participativa porque 
se realizará La Otra FIL del 12 
al 14 de enero. Algunas personas 
colaboran en especie y otras con 
trabajo para que esta feria del libro 
cumpla su propósito: promover el 
gusto por la lectura y llamar la 
atención sobre la importancia de 
conservar el patrimonio cultural 
de la localidad. 

A ese poblado llegarán escri-
tores de Jalisco, Sonora, Sinaloa 
y San Luis Potosí, así como de la 
capital nayarita, gustosos de com-
partir sus obras y conocimientos 
con lugareños y asistentes de otros 
municipios, cuenta César Delgado 
Martínez, investigador del Institu-
to Nacional de Bellas y Literatura, 
autor de varios libros y coordina-
dor del encuentro.

Rosamorada, parte del munici-
pio del mismo nombre, tiene alre-
dedor de 5 mil habitantes. “La idea 
de realizar la feria aquí surgió en la 
edición pasada de La Otra FIL de 
Guadalajara, encuentro indepen-
diente para promover a los escri-
tores, sobre todo jóvenes, que ya 

cumplió 18 años”, agrega Delgado, 
originario del lugar e interesado en 
el rescate del patrimonio cultural y 
arquitectónico de su pueblo. 

Explica que la feria se instalará 
en la plaza principal, rodeada de 
portales con construcciones del 
siglo XIX “que se están cayendo”, 
con la finalidad de despertar el in-
terés en torno a su preservación.

En esa zona también se localiza 
la biblioteca pública municipal, 
“que desde hace un año está ce-
rrada porque se cayó parte ella 
y nadie se ha ocupado de su re-
construcción”, lamenta Delgado 
Martínez. 

“Lejos de la política y el pro-
tagonismo, la feria del libro está 
abierta a todos, aunque de manera 
especial para los niños y jóvenes de 
primaria, secundaria y bachillera-
to, los niveles de estudios que hay 
en este pueblo, en el que es con-
siderable el número de cantinas, 
pero no hay trabajo ni futuro. Lo 
bueno es que hay gente a la que le 
interesan otras cosas”, afirma.

El ánimo por la feria del libro 
ha llegado a otros municipios de 
Rosamorada; por ejemplo, “de una 
preparatoria de Pimientillo van a 
traer a un grupo de jóvenes y ni-
ños, además de algunas localida-

des aledañas. Nos hemos acercado 
a maestros y directores de escue-
las con el fin de que unos de sus 
alumnos asistan”, añade Delgado 
Martínez.

Destacó que de Tepic partici-
pará el investigador en danza y 
música tradicional Sergio Sar-
tiaguín, que impartirá  una con-
ferencia acerca de la presencia 
de Rosamorada en la historia del 
mariachi. Hay registro de “que en 
el siglo XIX ya había unas fiestas 
que se llamaban mariachis en la 
localidad, pues la cuna de estos 
músicos no es única; están Naya-
rit, Jalisco, Colima y Michoacán”.

Entre las actividades están la 
presentación de las ediciones 
Marismas, de Miguel Hernández 
Jaramillo, y Las voces de los fres-
nos muertos, de Ernesto García 
Núñez, así como el conversatorio 
de poesía joven en Nayarit, talle-
res de creación literaria, de títeres 
y  de bailes mestizos de la enti-
dad. También habrá música con 
el guitarrista Francisco Rentería 
y la cantautora Alexa Green, que 
ejecutará el ukelele.

La fiesta concluirá con el regalo 
y remate de libros, así como con 
una exposición de arte naayari 
(cora) y wixarica.

Cartón incluido en la muestra 
Los trazos musicales de Manuel 
Ahumada. 

Desde Acapulco, de donde es ori-
ginario el escritor José Agustín, 
de 79 años de edad, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador le 
deseó pronta recuperación y des-
tacó la obra de uno de los máxi-
mos exponentes de la Literatura 
de la Onda. 

“Es un gran escritor, José Agus-
tín, que está ahora malito, que le 
deseamos que se recupere”, plan-
teó el mandatario en la mañanera 
de ayer que se efectuó en la zona 
naval de este puerto.

La semana pasada José Agustín 
Ramírez, hijo del novelista, perio-
dista y ensayista informó en redes 
sociales que éste se encontraba 
delicado de salud y que tras recibir 
la extremaunción de parte de un 
sacerdote zapatista y viejo amigo, 
el autor se despidió de sus lectores 
diciendo: “Con esto ya mi trabajo 
aquí se va terminando”.

En su mensaje dirigido al escri-
tor, el jefe del Ejecutivo recordó 
sobre todo la crónica que hizo de 
la vida política de México: Tragi-
comedia Mexicana.

“Él vive en Morelos. Para los 
jóvenes, tiene textos importantísi-
mos, tiene un libro, son dos tomos, 
La tragicomedia. Ojalá y se cono-
cieran más esos textos”, apuntó. 

De la Redacción

Desea López Obrador 
pronta recuperación 
a José Agustín



LA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 11 de enero de 20246a CIENCIAS

EUROPA PRESS
MADRID

El primate más grande que ha ca-
minado sobre la Tierra se extinguió 
hace entre 295 mil y 215 mil años, 
incapaz de adaptar sus gustos ali-
mentarios y sus comportamientos 
a los cambios en el clima.

Evidencias obtenidas en las llanu-
ras kársticas del sur de China, don-
de el Gigantopithecus blacki –simio 
de tres metros de altura y 250 kilo-
gramos– se extinguió antes de que 
los humanos llegaran a la región, se 
publica en Nature. Alrededor de 2 
mil dientes fosilizados y cuatro man-
díbulas han perdurado como únicos 
signos de su existencia.

“La historia de este mamífero es 
un enigma en paleontología: ¿cómo 
pudo una criatura tan poderosa ex-
tinguirse en un momento en que 
otros primates se estaban adap-
tando y sobreviviendo? La causa no 
resuelta de su desaparición se ha 
convertido en el Santo Grial en esta 
disciplina”, dice el paleontólogo y 
el coautor principal, Yingqi Zhang, 
del Instituto de Paleontología y Pa-
leoantropología de Vertebrados de 
la Academia China de Ciencias.

“El instituto ha estado excavando 
en busca de evidencia del Giganto-
pithecus blacki en esta región du-
rante más de 10 años; pero sin una 
datación sólida y un análisis am-
biental consistente, la causa de su 
extinción se nos había escapado.”

La evidencia definitiva que revela 
la historia de su desaparición pro-
viene de un proyecto a gran escala 
que recopila evidencia de 22 sitios 
de cuevas repartidas en una amplia 
región de la provincia de Guangxi, 
en el sur de China. La base de este 
estudio fue la datación.

“Es una gran hazaña presentar 
una causa definida para la extin-
ción de una especie, pero esta-
blecer el momento exacto en que 
desaparece del registro fósil nos da 
un plazo objetivo para una recons-
trucción ambiental y una evalua-
ción del comportamiento”, dice la 
coautora principal, Kira Westaway, 
geocronóloga.

“Sin una datación sólida, simple-
mente se buscan pistas en los luga-
res equivocados.”

Seis universidades australianas 
contribuyeron al proyecto. La 
Macquarie, la Southern Cross, la 
Wollongong y la de Queensland 
utilizaron múltiples técnicas para 
fechar muestras. Southern Cross 
también mapeó los dientes de G. 
blacki para extraer información 
sobre el comportamiento de los si-
mios. La ANU y la Universidad de 
Flinders analizaron el polen y los 
sedimentos fósiles de la cueva para 
reconstruir los entornos en los que 
prosperó y luego desapareció.

Se aplicaron seis técnicas de da-
tación diferentes a los sedimentos 

y fósiles de la cueva, produciendo 
157 edades radiométricas. Éstos 
se combinaron con ocho fuentes 
de evidencia ambiental y de com-
portamiento, y se aplicaron a 11 
cuevas que contenían evidencia de 
G. blacki, y también a 11 cavidades 
de un rango de edad similar, donde 
no se encontró evidencia.

La datación por luminiscencia, 
que mide una señal sensible a la luz 
encontrada en los sedimentos fune-
rarios que encerraban los fósiles de 
G. blacki, fue la técnica principal, 
respaldada por series de uranio y 
resonancia de espín electrónico de 
la datación de dientes.

Evaluaciones

“Al fechar directamente los restos 
fósiles, confirmamos que su edad 
se alinea con la secuencia de lumi-
niscencia en los sedimentos donde 
fueron encontrados, lo que nos da 
una cronología completa y confia-
ble para la extinción”, dice Renaud 
Joannes-Boyau, geocronólogo de la 
Universidad Southern Cross.

Utilizando análisis detallados de 
polen, reconstrucciones de fauna, 
exámenes de isótopos estables de 
los dientes y uno detallado de los 
sedimentos de la cueva a nivel mi-
cro, el equipo estableció las condi-

ciones ambientales que llevaron a la 
extinción de ese simio. Luego, con 
oligoelementos y análisis de textura 
de microdesgaste dental, el equipo 
modeló el comportamiento del pri-
mate mientras florecía, en compa-
ración con el que tuvo durante la 
desaparición de la especie.

Esas piezas “proporcionan una 
visión asombrosa de la conducta 
de las especies, lo que indica estrés, 
diversidad de fuentes de alimentos 
y comportamientos repetidos”, se-
ñala el profesor asociado Joannes-
Boyau.

Los hallazgos muestran que G. 

blacki se extinguió hace entre 295 
mil y 215 mil años, mucho antes de 
lo que se suponía anteriormente. 
Antes de esa época, florecía en un 
bosque rico y diverso.

Hace entre 700 mil y 600 mil 
años, el medio ambiente se volvió 
más variable debido al aumento de 
la fuerza de las estaciones, lo que 
provocó un cambio en la estructura 
de las comunidades forestales.

Los orangutanes (género Pon-
go), parientes cercanos de G. 
blacki, adaptaron su tamaño, 
comportamiento y preferencias de 
hábitat a medida que cambiaban 

las condiciones. En comparación, 
este último dependía de una fuen-
te de alimento de respaldo menos 
nutritiva cuando sus preferencias 
no estaban disponibles, lo que dis-
minuía la diversidad de su comida. 
El simio se volvió menos móvil, te-
nía un rango geográfico reducido 
para buscar alimento y enfrentó 
estrés crónico y números cada vez 
menores.

“G. blacki era el especialista de-
finitivo, en comparación con los 
adaptadores más ágiles como los 
orangutanes, y esto finalmente llevó 
a su desaparición”, comenta Zhang.

El simio más grande se habría extinguido 
por inadaptación a cambios en el clima
Gigantopithecus blacki medía más de 3 metros // Existió hace más de 200 mil años

▲ Investigadores de diferentes 
universidades encontraron que 
la extinción ocurrió antes de que 
los humanos llegaran a la región 
donde vivía el primate. Fotos Afp
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Las sustancias perfluoroalquiladas 
(PFAS) circulan en aguas polares 
en un circuito de retroalimenta-
ción por el que el Ártico exporta 
al Atlántico casi tantos “químicos 
eternos” como recibe, concluye una 
investigación de la Sociedad Quí-
mica Estadunidense publicada en 
Environmental Science & Techno-
logy Letters. Añade que ese circuito 

oceánico finalmente hace circular 
dichos compuestos por todo el 
mundo.

Los PFAS (perfluoroalquilados y 
polifluoroalquilados) son una gran 
familia de químicos fabricados por 
el ser humano, que abarcan más de 
4 mil sustancias diferentes. 

Conocidos como Los químicos 
eternos, reciben el sobrenombre 
a consecuencia de su extremada 
persistencia en el medio ambien-
te, al permanecer ahí sin apenas 
degradarse.

Según el nuevo trabajo, para 
llegar al océano Ártico, algunas 
PFAS viajan en el aire y caen sobre 
la superficie del océano, pero otras 
ingresan desde océanos adyacentes. 
El impacto potencial de estos com-
puestos en los organismos marinos 
depende de cuáles estén presentes 
y en qué cantidad, ya que cambian 
constantemente a medida que el 
agua fluye entre los océanos Ártico 
y Atlántico Norte. 

Estos cuerpos de agua están co-
nectados por el estrecho de Fram, 

que se encuentra en el noreste de 
Groenlandia, cerca del archipiéla-
go de Svalbard. El agua cálida viaja 
hacia el norte por el lado oriental 
del estrecho y la fría fluye hacia el 
sur a lo largo del lado occidental, lo 
que proporciona una puerta de en-

trada dinámica para el transporte 
de PFA.

Por eso, el objetivo del autor del 
trabajo, Rainer Lohmann fue ras-
trear el movimiento de PFAS en esa 
región e identificar cómo la circula-
ción del agua influye en la mezcla de 
contaminantes en el Océano Ártico.

Para ello, los investigadores 
implementaron sistemas de mues-
treo pasivos, que absorbieron 
PFAS en una membrana micropo-
rosa llena de absorbente del agua 
a medida que pasaba. Igualmen-
te, colocaron los sistemas en tres 
lugares del estrecho de Fram y a 
cuatro profundidades en cada lu-
gar. Después de un año, el equipo 
recuperó los sistemas y midió los 
PFAS recolectados mediante cro-
matografía líquida-espectrometría 
de masas.

El informe concluye que se de-
tectaron diez PFAS en al menos un 
muestreador pasivo; sin embargo, 
una sustancia detectada en el área 
por equipos de investigación ante-
riores no estaba entre ellas.

En un año, 123 toneladas

En tanto, dos compuestos cono-
cidos como PFOA y PFOS, que 
están siendo eliminados, estaban 
presentes en los niveles más altos. 
También había habitualmente 
presentes PFAS más nuevos de ca-
dena corta. Se encontraron varios 
en agua a menos de mil metros de 
profundidad. 

El equipo sugiere que estos com-
puestos podrían haber llegado allí 
adhiriéndose a partículas que caían 
al fondo marino.

El equipo calculó las cantida-
des de PFAS que fluyen en cada 
dirección a través del estrecho de 
Fram. Sus datos mostraron que en 
un año alrededor de 123 toneladas 
viajaron al Océano Ártico y alre-
dedor de 110 toneladas al Océano 
Atlántico. Según los investigado-
res, estos valores son los mayo-
res de cualquier contaminante 
registrado en el estrecho, lo que 
demuestra cuán importante es la 
circulación de ida y vuelta de PFAS 
en el Océano Ártico.

EUROPA PRESS
MADRID

El helicóptero Ingenuity de la NASA 
en Marte, que acompaña al róver 
Perseverance en su periplo por el 
cráter Jezero, aterrizó con éxito 
pero mucho antes de lo previsto en 
su viaje 71.

Este vuelo, que tuvo lugar el 6 
de enero, estaba programado para 
un desplazamiento de 358 metros 
durante 125 segundos. Sin embar-
go, solo recorrió 71 metros durante 
35 segundos. Sí se alcanzó la altura 
de vuelo de 12 metros prevista y la 
velocidad de 7 metros por segundo.

“El terreno relativamente mo-
nótono sobre el que sobrevoló 
(ondulaciones de arena con pocas 
o ninguna roca) resultó ser un desa-
fío para su sistema de navegación”, 
explicó la misión en su cuenta en X.

Primera aeronave de vuelo a 
motor controlado en otro mundo, 
Ingenuity mide medio metro de 
altura y pesa 1.8 kilos. Dispone de 
seis baterías de iones de litio que 
se cargan con energía solar. Sus 
cuatro palas de fibra de carbono 
están dispuestas en dos rotores 
que giran en direcciones opuestas 
a alrededor de 2 mil 400 rpm, mu-
cho más rápido que un helicóptero 
en la Tierra.

▲ La nave es la primera de vuelo a motor controlado en otro mundo. Mide medio metro de altura y pesa 1.8 
kilogramos. Foto Europa Press

Masas de “químicos eternos” circulan 
por todo el mundo a través de océanos

▲ El océano Ártico hace 
navegar al Atlántico casi tantos 
químicos como recibe, señalan 
investigadores estadunidenses. 
Foto Europa Press

El helicóptero 
Ingenuity aterrizó 
con éxito en Marte 
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La 30 edición de los Premios del 
Sindicato de Actores repartió el 
miércoles nominaciones para 
Oppenheimer, Barbie y American 
Fiction, mientras que desairó a Leo-
nardo DiCaprio como mejor actor.

Al igual que en los Globos de 
Oro, Barbie, de Greta Gerwig, y 
Oppenheimer, de Christopher No-
lan, volvieron a ser las principales 
nominadas. Cada una obtuvo cua-
tro menciones, incluyendo mejor 
elenco. Margot Robbie y Ryan 
Gosling fueron nominados por sus 
actuaciones en la primera, mientras 
que Cillian Murphy, Robert Downey 
Jr y Emily Blunt recibieron nomina-
ciones por la segunda.

El Barbenheimer sigue domi-
nando la temporada de premios de 
Hollywood, al igual que lo hizo en la 
taquilla de verano.

La cinta American Fiction, de 
Cord Jefferson, recibió el mayor 
impulso, obteniendo tres nomina-
ciones: mejor elenco, mejor actor 
para Jeffrey Wright y mejor actor 
de reparto para Sterling K. Brown.

Junto con esas tres películas, 
Killers of the Flower Moon (Los 
asesinos de la luna), de Martin 
Scorsese, y The Color Purple (El 
color púrpura), de Blitz Bazawule, 
fueron nominadas a mejor elenco, 
el máximo galardón del gremio.

Lo más notable fue que no entró 
en este grupo Poor Things (Pobres 
criaturas), de Yorgos Lanthimos, 
que el domingo ganó el premio a 
la mejor comedia o musical en los 
Globos de Oro. La estrella de la pe-
lícula, Emma Stone, fue nominada 
a mejor actriz, mientras que Willem 
Dafoe (aunque no Mark Ruffalo) fue 
nominado a mejor actor de reparto.

Esos no fueron los únicos desai-
res en las nominaciones anunciadas 
por Issa Rae y Kumail Nanjiani en 
Instagram Live.

Los nominados a mejor actor 
fueron Bradley Cooper de Maestro, 
Colman Domingo de Rustin, Paul 
Giamatti de The Holdovers (Los que 
se quedan), Murphy y Wright. DiCa-

prio había sido visto durante mucho 
tiempo como un posible nominado 
por su actuación en Killers of the 
Flower Moon, de Martin Scorsese. 
Su compañera de reparto, la actriz 
de origen indígena Lily Gladsto-
ne, quien podría hacer historia de 
ganar en los Óscar, está entre las 
nominadas a mejor actriz, mientras 
que Robert De Niro fue nominado 
como mejor actor de reparto.

May December (Secretos de un es-
cándalo), de Todd Hayne fue com-
pletamente excluida, al igual que la 
tierna historia de amor de Celine 
Song, Past Lives (Vidas pasadas). 
Se esperaba que Charles Melton, 
coprotagonista de May December, 
estuviera entre los actores mascu-
linos de reparto. Tampoco fue no-
minada Sandra Hüller de Anatomie 
d’une chute (Anatomía de una caí-
da) o Fantasia Barrino de The Color 
Purple.

Predictores de los Óscar

Junto con Gladstone y Stone, las 
nominadas a mejor actriz son Ca-
rey Mulligan (Maestro) y Annette 
Bening (Nyad). La coprotagonista 
de Bening, Jodie Foster, se unió a 
la categoría de actriz de reparto, 
que también cuenta con Da’Vine 
Joy Randolph (The Holdovers), Da-
nielle Brooks (The Color Purple) y 
Penélope Cruz por Ferrari.

Los Premios SAG son seguidos 
de cerca como predictores de los 
Óscar. Sus selecciones no siempre 
se alinean exactamente con las de la 
academia de cine, pero rara vez un 
ganador de mejor película o actua-
ción no es nominado primero por 
los SAG. Eso significa que cualquier 
esperanza de mejor película para 
filmes como Poor Things o Past Li-
ves acaba de recibir un golpe.

Las pasadas dos ganadoras del 
premio al mejor elenco, Everything 
Everywhere All at Once (Todo en todas 
partes al mismo tiempo) y Coda (Coda: 
señales del corazón), ganaron el pre-
mio a la mejor película en los Óscar.

Los Premios SAG de este año se 
dan después de una agotadora huel-
ga de 118 días del Sindicato de Acto-
res de la Pantalla-Federación Esta-
dunidense de Artistas de Televisión 
y Radio (SAG-Aftra por sus siglas 
en inglés) que puso a Hollywood en 
una batalla de meses sobre su futu-
ro. El pago en la era del streaming
y la inteligencia artificial fueron los 
principales temas debatidos.

En las categorías de televisión, 
el trío que arrasó en los Globos de 
Oro –Succession, The Bear y Beef– 
volvió a estar entre los principales 
nominados. 

Succession lideró todas las series 
con cinco nominaciones (aunque 
Jeremy Strong fue pasado por alto), 
mientras que The Last of Us, Ted 
Lasso y The Bear obtuvieron cuatro 
nominaciones.

Los Premios SAG serán entrega-
dos el 24 de febrero en Los Ángeles. 
Netflix transmitirá en vivo la cere-
monia por primera vez.

La ceremonia marcará una de las 
incursiones más notables de Net-
flix en la programación en vivo. El 
servicio de streaming, que durante 
años ha sido una fuerza de la tem-
porada de premios, también será 
anfitrión en el periodo previo a los 
Premios de la Academia en marzo.

Barbra Streisand recibirá el pre-
mio SAG a la trayectoria.

DGA nomina a Gerwig, 
Nolan y Scorsese

Christopher Nolan, Greta Gerwig 
y Martin Scorsese fueron nomina-
dos por el Sindicato de Directores 

de Estados Unidos (DGA por sus 
siglas en inglés) para su máximo 
galardón.

Las nominaciones de la 76 edi-
ción de los Premios DGA, que si-
guieron a las de los Premios SAG, 
fueron como se esperaba. Los otros 
dos nominados al máximo galardón 
del gremio, por su destacada direc-
ción, son Alexander Payne por The 
Holdovers y Yorgos Lanthimos por 
Poor Things.

La nominación de Nolan, por 
Oppenheimer, es su quinta a los 
DGA, aunque no ha logrado ganar 
en estos premios. Gerwig por Bar-
bie compitió por Lady Bird en2017. 
La selección de Scorsese por Killers 
of the Flower Moon es su 13 men-
ción en estos premios; antes ganó 
por The Departed (Infiltrados) en 

2006 y por la serie Boardwalk Em-
pire.

Los nominados del DGA a mejor 
cineasta debutante son el estaduni-
dense Cord Jefferson por American 
Fiction, la chilena Manuela Martelli 
por 1976, la iraní Noora Niasari por 
Shayda, la estadunidense A.V. Roc-
kwell por A Thousand and One y la 
cineasta coreano-canadiense Celine 
Song por Past Lives.

Tras la huelga de 118 días, el SAG revela
a sus favoritos: Barbie y Oppenheimer
Los premios se entregarán el 24 de febrero en Los Ángeles // Netfl ix transmitirá en 
vivo la ceremonia por primera vez // Barbara Streisand recibirá galardón a la trayectoria

En la categoría de 
televisión 
Succession, The 
Bear y Beef, entre 
los principales 
seleccionados
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▲ Las estatuas del premio SAG, 
conocido como el Actor. Abajo, 
el destinatario del Premio a la 
Palma del Desierto-Actor por 
Oppenheimer Cillian Murphy 
(derecha) y Robert Downey Jr en 
el Festival Internacional de Cine 
de Palm Springs. Fotos Afp
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BRUSELAS

La Comisión Europea, el brazo eje-
cutivo de la UE, pidió la ayuda de 
la cantante estadunidense Taylor 
Swift para aumentar el número de 
electores jóvenes registrados en el 
bloque, como hizo en su propio país.

Swift tiene en agenda un concier-
to en París, en mayo, apenas un mes 
antes de las elecciones previstas en 
todo el bloque para renovar el Par-
lamento Europeo.

La esperanza de la UE es que 
Swift use su influencia ante los jó-
venes para movilizarlos a participar 
en los comicios.

Margaritis Schinas, vicepresi-
dente de la Comisión, opinó que 

“nadie moviliza a la juventud tan 
bien como los jóvenes”, aludiendo 
al llamado que hizo Swift el pasado 
septiembre en Estados Unidos pa-
ra que los jóvenes del país estadu-
nidense se registrasen para votar.

Al día siguiente de ese llamado, 
35 mil jóvenes se registraron para 
votar, recordó Schinas, afirmando 
que “espera que ella haga lo mismo 
con los jóvenes europeos” durante 
su actuación de París en mayo.

“Tengo la esperanza de que al-
guien de su equipo de prensa esté 
siguiendo esta conferencia y le 
transmita este pedido”, añadió.

Schinas dijo que era “crucial” la 
participación de los jóvenes en las 
elecciones europeas previstas del 6 
al 9 de junio. De cara a esos comi-
cios, los primeros sondeos sugieren 

un fortalecimiento de la ultradere-
cha como tercera fuerza.

En la opinión de Schinas, los jó-
venes de la UE “son quienes más 
disfrutan de nuestras sociedades 
abiertas y democráticas, de las 
oportunidades en educación y en-
trenamiento (...), de la movilidad y 
de nuestras fronteras abiertas”.

En las elecciones europeas de 
2019 participó 42 por ciento de los 
electores con menos de 25 años ha-
bilitados para votar. En el segmento 
de población de entre 25 y 29 años, 
ese porcentaje aumentó a 47 pun-
tos porcentuales.

La UE pide a Swift invitar a 
jóvenes electores a registrarse

El hijo menor de Alain Delon demanda a su 
hermana por abuso en perjuicio de su padre

AFP
PARÍS

El hijo menor del actor francés 
Alain Delon, Alain-Fabien, pre-
sentó una denuncia contra su her-
mana Anouchka por “abuso de de-
bilidad en perjuicio de su padre”, 
de 88 años, anunció la fiscalía de 
Montargis.

Alain-Fabien Delon, de 29 años, 
presentó su denuncia ante la gen-
darmería el 22 de diciembre, detalló 
la fiscalía.

Interrogado por la emisora 
BFMTV, el benjamín de la familia 
había denunciado los “métodos de 
rufián, de mafioso” de su hermana 
Anouchka, acusándola de presen-
tarse como la niña preferida y pre-
ocupada por la salud de su padre.

“Si realmente te preocupara la 
salud de tu padre, habrías venido 
para pasar la Navidad”, se indignó.

Alain-Fabien Delon había publi-
cado el domingo en Instagram lo 
que presentaba como la grabación 
de una conversación entre su padre 
y su hermana, en la que se escucha 
una voz de mujer dirigiéndose a un 
hombre al que llama papá.

“Te están tomando por tonto (...) 
y a mí como una tonta que manipu-
la a su padre”, se escucha.

El primogénito del clan Delon, 
Anthony, de 59 años, reveló el con-
flicto familiar en una entrevista con 
Paris Match el pasado jueves.

Afirmó que su padre está “debi-
litado y disminuido”, e indicó que 
dejó constancia de los hechos ante 
la policía.

Anthony Delon acusa a Anou-
chka de no haberlo informado del 
fracaso de su padre en “cinco prue-
bas cognitivas” entre 2019 y 2022.

Después de estas declaraciones, 
Alain Delon, “extremadamente im-
pactado por el escándalo mediático 

orquestado por su hijo Anthony”, 
anunció a través de su abogado, 
Christophe Ayela, una demanda 
por difamación.

Anthony también reprocha a su 
hermana de querer “llevarse” a 
su padre a Suiza, cuya ciudadanía 
adquirió Alain Delon en 1999 por 
motivos fiscales.

El intérprete de El gatopardo de-
sea ahora pasar sus últimos días en 
su residencia de Douchy-Montcor-
bon (Loiret), según su hijo.

En respuesta, Anouchka Delon 
confirmó el domingo que presentó 
una denuncia contra Anthony por 
difamación. Asegura haber querido 
llevar a su padre a Suiza “para que 
sea tratado por especialistas”.
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 La cantante estadunidense, en 
la ceremonia de entrega de los 
Globos de Oro 2024. Foto Afp

▲ El actor francés Alain Delon 
con su hija Anouchka, en el 
Festival de Cine de Cannes 2019. 
Foto Afp

Espera que los motive a participar en los comicios 
para renovar el Parlamento Europeo
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Con las remodelaciones del estadio 
Azteca, las plantillas femeniles del 
América y Cruz Azul serán las más 
afectadas al tener que regresar a 
las instalaciones de sus clubes aleja-
das de la afición. Ángel Villacampa, 
entrenador de las Águilas, recono-
ció incluso que su equipo tiene cua-
lidades para destacar mejor en un 
recinto amplio, aunque por ahora 
se adaptarán a las indicaciones de 
la directiva. 

“Jugar en el Azteca siempre ha si-
do y será algo mágico, es emblemá-

tico, nostálgico para todo fanático 
del futbol. Ahora nos adaptaremos 
en nuestra casa, donde entrena-
mos continuamente, pero las ca-
racterísticas del equipo invitan más 
(a ser vistas) en estadios donde po-
demos mostrar nuestra manera de 
jugar. Ojalá en un futuro volvamos 
a nuestra casa que es el Azteca, lo 
cual es un privilegio”, dijo. 

Las palabras de Villacampa se 
respaldan en la calidad de jugado-
ras que presumen las Águilas con 
elementos como la goleadora Katty 
Martínez, la francesa Aurélie Kaci 
o su flamante refuerzo, la estaduni-
dense Dayana Martin. 

Las directivas del América y Cruz 
Azul llegaron a un acuerdo para que 
los equipos varoniles jueguen en el 
estadio Ciudad de los Deportes a 
partir de esta temporada mientras 
se realizan los trabajos de infraes-
tructura en el Azteca. 

No obstante, los conjuntos feme-
niles jugarán en espacios más peque-
ños, en las instalaciones de los clu-
bes, donde el acceso a la afición es 
reducido, lo cual puede afectarlas 
de manera mediática. 

Si bien la cancha Centenario fue el 
escenario inicial de las Águilas cuan-
do se creó hace seis años y medio la 
Liga Mx Femenil, la escuadra de 

mujeres habían ganado un espacio 
en el recinto de Santa Úrsula, el cual 
tiene un aforo para 80 mil personas. 

Las Águilas ya intercalaban des-
de el torneo antepasado encuentros 
tanto en las instalaciones de Coapa 
como en el Azteca, siendo el primer 
equipo profesional mexicano en te-
ner al emblemático recinto como 
su casa. Incluso, se coronaron en 
ese campo en el torneo Clausura 
2023 con récord de asistencia de 
52 mil aficionados. 

Ahora, el América femenil de-
berá regresar a un escenario más 
pequeño en Coapa, donde la afición 
no suele pagar por entrar, aunque la 

mayoría de los asistentes son ami-
gos y familiares de las jugadoras 
debido al reducido espacio. 

Las Celestes han enfrentado más 
complicaciones. En un inicio juga-
ron en el estadio 10 de diciembre en 
Jasso, Hidalgo, para después mudar-
se a la Noria. Apenas en el torneo 
anterior tuvieron un par de juegos 
de temporada regular en el Azteca. 

Hasta el momento, las cruzazu-
linas son las únicas que no juegan 
en un estadio, pues el resto de los 
equipos de la Liga Mx disputan sus 
partidos en los mismos recintos que 
los planteles varoniles, incluso so-
taneros como Necaxa y Mazatlán. 

Jugar en el Azteca es mágico, pero ahora toca hacerlo en Coapa: Villacampa

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

El fracaso y críticas tras Qatar 
2022 no mermaron las aspiracio-
nes de Rogelio Funes Mori, quien 
aún espera regresar a la selección 
mexicana. Más cercano a una acti-
tud de humildad que de arrogancia, 
el ariete fue presentado junto con 
Guillermo Martínez y el peruano 
Piero Quispe como refuerzo de Pu-
mas, plantel histórico que podría 
ser la llave para el anhelado retorno 
del ex rayado al Tricolor.

“Pumas es un club muy grande 
que siempre puede abrir puertas 
para la selección, es un desafío 
muy importante en mi carrera. Es-
toy agradecido, me permite seguir 
creciendo, pero ante todo va el equi-
po por encima del jugador”, apuntó.

Funes Mori, de cepa goleadora y 
quien se consolidó con Rayados, fue 
la decisión más cuestionada del téc-
nico Gerardo Martino para el Mun-
dial 2022. El ariete, naturalizado de 
origen argentino, había sufrido va-
rias lesiones y no se encontraba en 
su mejor momento para disputar la 
Copa del Mundo; sin embargo, fue 
convocado al Tricolor con el cual 
sólo jugó 12 minutos.

Así, Qatar 2022 se convirtió en 
un punto de quiebre en su carre-
ra, pues desde entonces, afecta-
do por las lesiones, también le costó 
encontrar regularidad con los re-
giomontanos, al grado de que se vio 
forzado a salir ahora del equipo y 
decidió fichar por Pumas.

–Después de las críticas de la afi-
ción por Qatar 2022, ¿Pumas es un 
buen escenario para reconciliarte 
con los seguidores tricolores?, se le 
preguntó en conferencia de prensa.

–Las entiendo, es parte del fut-
bol, a los que siempre hacen algo 
los van a criticar. En ese sentido sé 
trabajar mi mente, sé dónde estoy 
parado. Ahora me pone contento 
esta oportunidad, el seguir compi-
tiendo como lo hice con otras cami-
setas, respondió.

“Siempre que tomo una decisión 
es para mejorar, seguir creciendo 

como futbolista, profesional y per-
sona. Y sé que vengo a una institu-
ción muy grande con una historia 
muy linda. Estoy preparado para 
este nuevo desafío”, agregó. 

La encomienda ahora con los 
felinos es simple y compleja: hacer 
goles. Con orígenes en River Plate y  
experiencia en Europa, Funes Mo-
ri encontró el mejor terreno para 
triunfar en Monterrey, donde inclu-
so sumó hasta 131 dianas después 
de ocho temporadas.

Al salir de Rayados hubo ofertas 
de la liga brasileña, pero Funes 

Mori prefirió seguir en México al 
asegurar que ya echó raíces en este 
país con una familia y “al ser natu-
ralizado y jugar con la selección”.

Aun cuando es considerado el re-
fuerzo estrella de los felinos, no hay 
presunción en sus palabras. Frente 
a la prensa también reconoció las 
cualidades de Guillermo Martínez, 
quien será su compañero en la ofen-
siva y además vive una realidad con-
trastante a la suya.

Martínez, de 28 años de edad, 
mira al club auriazul como la opor-
tunidad más importante en su ca-

rrera, después de una complicada 
trayectoria en la Liga de Expan-
sión al no encontrar un espacio en 
Primera División.

“Es la situación más importante 
y bella de mi carrera, cualquier ju-
gador desearía estar en este club. 
Desde que trabajaba abajo (en la 
Liga Expansión) soñaba con esto 
y ahora lo voy a pelear a muerte”, 
sostuvo Martínez, quien despuntó 
en el torneo pasado como subcam-
peón de goleo con el Puebla al ano-
tar 10 tantos.

Con 22 años de edad, Piero Quis-

pe, por su parte, es el tercer refuer-
zo de Pumas y llega procedente del 
plantel Universitario, de Perú, don-
de ya ha sido convocado por su se-
lección. El mediocampista consideró 
que México “es una liga competiti-
va que también permite ir a Europa”, 
por lo que ahora “quiero demostrar 
de lo que estoy hecho”.

Luego de su fracaso en Qatar, Funes Mori 
espera que Pumas lo regrese al Tricolor

LOS AURIAZULES PRESENTARON A SUS REFUERZOS

▲ Guillermo Martínez, Rogelio 
Funes Mori y Piero Quispe son 
los nuevos felinos para el torneo 
Clausura. Foto @Pumas
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REUTERS Y AFP 
LA HAYA

El ex jugador neerlandés Marc 
Overmars no podrá desempeñar 
ningún cargo en el futbol profe-
sional durante al menos un año, 
una sanción tanto en su país como 
a escala internacional por haber 
enviado fotos y videos sexuales 
a empleadas cuando fue director 
del Ajax de Ámsterdam.

La Federación Neerlandesa de 
Futbol (KNVB) confirmó las infor-

maciones publicadas por el diario 
local NRC, que citaba a la FIFA di-
ciendo que se había hecho cargo de 
la suspensión impuesta a Overmars 
en Países Bajos a finales de 2023.

El pasado mes de noviembre, 
Overmars fue castigado por este 
motivo, pero la sanción estaba res-
tringida al territorio neerlandés.

El ex directivo abandonó su pues-
to en el Ajax en febrero de 2022, 
admitiendo un comportamiento 
“inaceptable” después de que salió a 
la luz que envió mensajes y fotogra-
fías sexuales a varias trabajadoras.

Un tribunal deportivo indepen-
diente prohibió en 2023 a Over-
mars ejercer cualquier cargo en 
el futbol neerlandés durante dos 
años por los incidentes. La KNVB 
pidió en ese momento a la FIFA 
que convirtiera la suspensión na-
cional en una global.

“Tenemos el deber de informar 
de esta sanción a la comisión disci-
plinaria de la FIFA que ha decidido 
asumir la suspensión a partir del 
16 de noviembre de 2023”, dijo la 
KNVB en un comunicado.

Overmars es director técnico del 

Royal Amberes belga, al que se in-
corporó poco después de su repen-
tina salida del Ajax.

Un portavoz del ex futbolista di-
jo a NRC que el ex extremo de Paí-
ses Bajos fue informado de la sus-
pensión, pero aún no iba a hacer 
comentarios. 

En Inglaterra ganó la Liga Pre-
mier en 1998 con el Arsenal, antes 
de llegar cedido al Barcelona en 
el año 2000. Con la selección de 
Países Bajos disputó el Mundial en 
1994 y en 1998, edición en la que la 
Oranje terminó cuarta clasificada.

Sancionan a Overmars por acosar a empleadas del Ajax

AFP 
RIAD

El Real Madrid avanzó ayer a la fi-
nal de la Supercopa de España tras 
imponerse 5-3 al Atlético de Madrid 
en la prórroga de un partido loco en 
Riad, en el que Antoine Griezmann 
se convirtió en el máximo goleador 
histórico rojiblanco.

El conjunto colchonero se adelan-
tó por conducto de Mario Hermoso 
(7), pero Antonio Rüdiger empató 
(20) y Mendy puso el 2-1 (23), antes 
de que Griezmann volviera a igualar 
con un tanto para la historia (37).

Un autogol de Kepa puso el 3-2 
(78) para el Atlético, pero Dani Car-
vajal emparejó casi sobre la campa-
na (85), por lo que el partido se fue a 
la prórroga, donde otro autogol de 
Savic sentenció el encuentro (116), 

haciendo anecdótica la anotación 
de Brahim (120+2).

Los merengues jugarán su segun-
da final consecutiva de Supercopa 
el próximo domingo contra el gana-
dor del duelo de este jueves entre el 
Barcelona y el Osasuna.

El Atleti se adelantó pronto en el 
estadio Al-Awwal de Riad, en cuyas 
abarrotadas gradas predominaba el 
blanco de apoyo a los merengues.

Hermoso conectó un cabezazo 
tras un tiro de esquina de Griez-
mann que impulsó a los rojiblancos.

El Real Madrid buscó el empate, 
pero no lograba zafarse de la pre-
sión del Atlético, hasta que la so-
lución llegó también con el balón 
parado en un saque de esquina que 
remató Rüdiger a la red rojiblanca.

Vinicius intentó sorprender con 
un disparo ajustado al palo, que 
sacó Jan Oblak (27); sin embargo, 

poco después, el portero rojiblanco 
no pudo ver llegar el gol de Mendy.

El francés remató prácticamente 
de espaldas a la portería un pase de 
Carvajal para poner el 2-1 (23).

El Atlético se desperezó en bus-
ca del empate. Griezmann recortó 
al borde del área y se fue hacia la 
media luna, desde donde soltó un 
disparo ajustado al palo que supe-
ró a Kepa (37) para conseguir la 
igualada y marcar su gol 174 con la 
camiseta rojiblanca.

El francés se colocó como máxi-
mo goleador histórico de su club 
superando por un tanto la marca 
que tenía el mito, Luis Aragonés, 
fallecido en 2014.

El Real Madrid parecía estar más 
cerca del tanto, pero en una extraña 
jugada en un centro de Riquelme, 
saltaron Álvaro Morata y Kepa y 
el balón acabó dentro de la portería 

tras dar en el arquero madridista.
El tercer gol parecía cerrar el 

partido, pero el Real Madrid no 
bajó los brazos. Varios disparos y 
rechaces de Bellingham y Vinicius 
que se toparon con Oblak y la de-
fensa rojiblanca acabaron con un 
remate final de Carvajal para ha-
cer el 3-3 (85) que mandó el partido 
a la prórroga.

En el tiempo extra, el equipo 
blanco se mostró más fuerte físi-
camente para imponerse cuan-
do un centro de Carvajal acabó 
con un autogol de Savic (116), que 
remacharía Brahim con un dispa-
ro lejano a puerta vacía que encon-
tró fuera de su área a Oblak (120+2).

Real Madrid se impone en tiempo 
extra y es fi nalista de la Supercopa

DERROTA 5-3 AL ATLÉTICO

▲ Antonio Rüdiger (en el aire) dio 
un gran partido y anotó para los 
merengues. Foto Ap

Multan a 
Brasil y 
Argentina 
por gresca en 
el Maracaná
AP 
ZÚRICH

Las federaciones de futbol de 
Brasil y Argentina fueron mul-
tadas ayer por la gresca entre 
aficionados antes de su partido 
por las eliminatorias sudameri-
canas rumbo a la Copa Mundial 
2026 en noviembre pasado.

La Comisión Disciplinaria de 
la FIFA sancionó a Brasil con 
59 mil dólares por “no poder 
mantener la ley y el orden” en 
el estadio Maracaná de Río de 
Janeiro. Argentina fue multa-
da con 23 mil dólares por “fal-
ta de orden y disciplina dentro y 
fuera del estadio”.

La federación albiceleste 
también deberá invertir 59 mil 
dólares en un programa de edu-
cación contra la discriminación 
debido al mal comportamien-
to de sus hinchas en los partidos 
de las eliminatorias mundialis-
tas ante Ecuador y Uruguay.

Disminuir localidades

Además, Argentina tendrá que 
cerrar al menos 50 por cien-
to de las localidades de su esta-
dio cuando dispute su próximo 
partido de las clasificaciones 
sudamericanas, las cuales se 
reanudarán en septiembre. 

Chile, Colombia y Uruguay 
también recibieron sanciones 
por acusaciones similares en 
las eliminatorias. 

Chile deberá pagar 94 mil dó-
lares en un plan contra la discri-
minación. Colombia y Uruguay 
recibieron multas de 35 mil dó-
lares y jugarán sus próximos en-
cuentros con su estadio cerrado 
parcialmente, al menos 25 por 
ciento de sus localidades.

Las peleas entre hinchas en 
el Maracaná provocaron un 
retraso de 27 minutos para el 
comienzo del clásico Brasil-
Argentina en noviembre. El 
capitán albiceleste Lionel Me-
ssi tomó la iniciativa y ordenó a 
los campeones del Mundial de 
2022 salir del campo de juego 
hasta que se restaurase el orden. 
Los argentinos regresaron para 
imponerse 1-0, propinándole a 
Brasil su primera derrota de lo-
cal en las eliminatorias.

Chile, Uruguay 
y Colombia 
también 
recibieron 
castigos 
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ADRIANA DÍAZ REYES

Aunque la posibilidad de asistir a 
los Juegos Olímpicos de París 2024 
parece lejana para Abraham Ancer,  
el golfista no pierde la esperanza de 
representar a México por segunda 
ocasión en una justa veraniega.  

Tras mudarse a la LIV Golf en el 
verano de 2022, el tamaulipeco dejó 
de sumar puntos para ranking, por 
lo que descendió posiciones en la 
clasificación mundial 

“En este nuevo formato no se nos 
otorgan puntos como en el PGA 
Tour, así que he bajado mucho en 
lo que se refiere a posiciones. Va-
mos a ver qué sucede los próximos 
meses y qué deciden las autorida-
des sobre los boletos disponibles. 
Nada me gustaría más que volver 
a representar a México, porque es 
una sensación que no se puede com-

parar con nada”, comentó el naci-
do en Texas.

Gabriela López, María Fassi, 
Carlos Ortiz y  Ancer fueron los 
cuatro golfistas que representaron 
a México en la justa de Tokio 2020. 
Abraham culminó en el sitio 14.

“Fue una gran experiencia, aun-
que un poco inusual por la pande-
mia y la falta de público. Me encan-
taría poder asistir nuevamente a 
unos Juegos con algún compatriota 
más, el chiste es poner el nombre de 
México en alto”, agregó.

Hace un par de meses Ancer 
logró el título en los Juegos Pana-
mericanos de Santiago, un premio 
para el jugador, quien acumula más 
de cinco años en la élite del golf 
internacional.

“Me siento muy contento con lo 
que he conseguido en mi carrera 
y no estoy arrepentido por cam-
biarme a la LIV Golf, al contrario. 

Considero que he crecido mucho y 
tengo la oportunidad de jugar con 
rivales que han ganado Majors”.

Desde el regreso de la disciplina 
a los Olímpicos, los mejores juga-
dores del mundo han considerado 
la competencia como un Major 
más, aunque sea cada cuatro años. 
El sistema de clasificación genera 
mucha competencia entre poten-
cias mundiales como Estados Uni-
dos, Gran Bretaña, Estados Unidos 
y Corea del Sur, pero también per-
mite que otras naciones tengan la 
posibilidad de destacar.

“Dios quiera y pueda conseguir 
ese sueño, porque en París estarán 
muchos de los mejores jugadores 
del mundo. Sólo queda esperar. En 
lo personal, este año deseo seguir 
mejorando y ser más consistente”, 
concluyó el jugador, quien abrirá la 
temporada con el LIV Golf Mayako-
va del 2 al 4 de febrero próximos.

Abraham Ancer mantiene esperanza 
de representar a México en París 2024

ADRIANA DÍAZ REYES 

Ya sea detrás de un volante, dise-
ñando innovaciones o cambiando 
las llantas de un monoplaza, el 
deporte motor busca ofrecer a las 
mujeres un horizonte más amplio 
en el cual puedan incursionar.

“Nuestro objetivo es que el auto-
movilismo pueda tener más muje-
res trabajando y compitiendo. Hay 
muchas áreas donde pueden de-
sempeñarse y nosotros queremos 
darles las armas para encontrar 
su pasión y ser multifuncionales”, 
compartió Nathalie Moutet, direc-
tora de la Organización Mexicana 
de Automovilismo Internacional 
(OMDAI) e impulsora del programa 
Girls on track.

La iniciativa surgió hace un par 
de años y hasta ahora ha tenido 
buenos resultados.  

“Trabajamos por acercarnos 
cada vez más a la equidad, aunque 
es largo el camino que debemos 
recorrer. Queremos que las chi-
cas vean cada parte que involucra 
una carrera y tengan pláticas con 
los profesionales de la Fórmula E. 
La meta es que puedan descubrir 
cómo pueden alcanzar sus sueños 
a través de historias de vida de quie-
nes triunfaron.” 

El proyecto se enfoca en jóvenes 
entre los 12 y 18 años, quienes po-
drán participar en karting eléctrico, 
tutoriales multimedia, ingeniería, 
mecánica, desafíos ambientales y 
simuladores de automovilismo.

“Tenemos a más de 4 mil chi-
cas interesadas y muchas más pue-
den manifestarnos su inquietud en 
nuestro sitio web. Para la carrera de 
este fin de semana fueron seleccio-
nadas 120, quienes se sumarán al 
medio millar que ha formado parte 
en las cuatro ediciones más recien-
tes de la competencia en México.” 

Alberto Longo, cofundador de la 
Fórmula E, advirtió que conseguir 
la equidad en la categoría llevará 
tiempo. “No es algo que se pue-
da lograr de la noche a la mañana, 
todo tiene su proceso. Hace cinco 
años una de cada mil personas en 
el deporte motor era mujer, ac-

tualmente tenemos muchas más”. 
Con autos capaces de alcanzar 

los 320 kilómetros por hora y un 
attack charge como novedad, fue 
presentada la décima temporada 
de la Fórmula E, cuya primera ca-
rrera se llevará a cabo este fin de 
semana en el Autódromo Herma-
nos Rodríguez.

“Es un orgullo que por segunda 

vez nos toque abrir el calendario. 
Creo que será un éxito como el año 
pasado, porque el circuito donde se 
competirá no se usa en otras cate-
gorías y eso le da un plus a nuestro 
certamen”, comentó Jorge Abed, 
director del comité organizador.

Por primera ocasión, los autos 
tendrán un attack charge durante 
la carrera; es decir, 30 segundos 

para recargar 10 por ciento de la 
batería.

“Los autos son de tercera ge-
neración y cuentan con una fuer-
te mejora en la regeneración de 
energía. Para llevar a cabo la re-
carga se hicieron todas las prue-
bas necesarias para asegurar-
nos de que no haya ningún acci-
dente”, comentó Longo. Mañana 

podría renovarse el contrato de la 
carrera con nuestro país. La derra-
ma en 2023 fue de entre 80 y 100 
millones de dólares para la Ciudad 
de México.

Queremos que más mujeres compitan 
y trabajen en el automovilismo: Moutet

ARRANCA LA FÓRMULA E EN EL HERMANOS RODRÍGUEZ

▲ El tamaulipeco abrirá la temporada 2024 con el LIV Golf Mayakova, 
que se llevará a cabo del 2 al 4 de febrero. Foto @abraham_ancer

▲ La categoría de autos eléctricos 
está cerca de renovar contrato 
con México. Foto Fórmula E



BRAULIO CARBAJAL 

La Comisión Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) comenzó 
una investigación por posibles ba-
rreras a la libre competencia en el 
mercado de servicio de transporte 
ferroviario de carga, según informó 
ayer el organismo antimonopolios. 

En un aviso publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación (DOF) 
la Cofece no menciona el nombre 
de las empresas involucradas; sin 
embargo, en este sector operan 
grandes empresas como Canadian 
Pacific, Kansas City y Grupo Méxi-
co Transportes. 

En el documento, el organismo 

indicó que existen elementos que 
hace suponer la “ausencia de con-
diciones de competencia” en ese 
mercado, que moviliza una cuar-
ta parte del total de la mercancía 
transportada vía terrestre en el 
país.

La importancia de esta investi-
gación, indicó, es que el transpor-
te ferroviario de carga representa 
una modalidad con potencial para 
las empresas que se están reubi-
cando en México producto del 
nearshoring, pues se destaca que 
en 2022 cerca de 73.2 por ciento 
de la carga de comercio exterior 
fue movilizada a través de las fron-
teras terrestres  y 26.8 por ciento 
restante por los puertos.

“En este sentido, garantizar 
condiciones de competencia en el 
servicio de transporte ferroviario 
de carga es fundamental para que 
los usuarios puedan movilizar sus 
productos a menores precios y en 
mejores condiciones”, indicó la Co-
fece en un comunicado. 

Explicó que las barreras a la 
competencia son cualquier he-
cho, acto, o regulación que impi-
da el acceso a un mercado o limite 
la capacidad para competir en el 
mismo. Por tanto, mediante estas 
investigaciones por barreras a la 
competencia, la Cofece busca eli-
minar obstáculos e instrumentar 
acciones para garantizar el funcio-
namiento de los mercados.

Del total de la mercancía trans-
portada vía terrestre en México, 
detalló el organismo, 25.3 por cien-
to se transporta por ferrocarril y el 
resto por autotransporte. 

Sólo en el 2022, se transporta-
ron 128.46 millones de toneladas 
de carga en el Sistema Ferrovia-
rio Mexicano, y de 2016 a 2022, 
el número de toneladas de carga 
transportada ha incrementado un 
5.3 por ciento. 

Entre las principales mercancías 
que se mueven por tren se encuen-
tran productos industriales (46.7 
por ciento), agrícolas (26.4) y pe-
tróleo y sus derivados (11.5), que 
son fundamentales para el desa-
rrollo de la economía nacional.
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CLARA ZEPEDA

Los problemas para circular, ante 
un bloqueo de una ruta marítima 
por la que pasa el 12 por ciento 
del comercio mundial, en el caso 
del Canal de Suez, o la sequía en el 
Canal de Panamá, se han traducido 
en un problema de logística, ante 
la menor disposición de espacio en 
los barcos para transportar mer-
cancías, lo que disparó los precios 
de los fletes marítimos en 60 por 
ciento en las últimas tres semanas.

Analistas prevén que dicho incre-
mento en los precios de los fletes 
marítimos puede revivir la amenaza 
de un espiral inflacionario, luego de 
la carestía que se vivió en 2022.

Luis Gonzalí, codirector de in-
versiones en Franklin Templeton 
México, explicó que el tránsito 
marítimo a través de ocho puntos 
está en su nivel más bajo desde la 
pandemia, con riesgos importan-
tes en Suez, con los ataques de los 
rebeldes hutíes en el mar Rojo y la 
sequía en Panamá.

Detalló que la inflación que se re-
gistró en 2022 no fue por la escasez, 
sino por problemas en las cadenas 
de logística, que hicieron que los 
bienes que se utilizan para produ-
cir, no estuvieran en el lugar y en el 
tiempo correcto de producción, que 
es lo que está pasando ahora.

CLARA ZEPEDA

El gasto que hicieron los hogares y 
las empresas en México en bienes, 
servicios e inversión, la llamada 
demanda doméstica, tuvo un des-
empeño mixto en el arranque del 
último trimestre de 2023, revelaron 
cifras del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

La inversión fija bruta, integrada 
por los bienes utilizados en el proce-
so productivo de México, retomó su 
tendencia positiva en octubre, tras 
una pausa en septiembre, con un 
desempeño mixto entre sus compo-
nentes. Mientras tanto, el consumo 
privado, la compra de bienes y ser-
vicios por parte de las familias en 
México, con excepción de vivienda 
y bienes de lujo, presentó una ligera 
recaída mensual y se desaceleró en 
su medición anual en octubre.

De acuerdo con el Inegi, el Indi-
cador Mensual de la Inversión Fija 

Bruta (FBCF) de octubre se ubicó 
en 118.5 puntos, lo que representó 
un avance de 1.9 por ciento respec-
to al mes previo, lo que represen-
tó una recuperación del descenso 
mensual que registró en septiembre 
de 1.5 por ciento, tras 13 lecturas 
consecutivas al alza, y se anotó 
una nueva marca sin precedente. 
Respecto al mismo mes de 2022, la 
inversión repuntó 24.7 por ciento.

El dato de octubre estuvo favore-
cido por la construcción residencial, 
cuyos gastos mostraron un impul-
so de 11.3 por ciento mensual y de 
20.1 por ciento anual, mientras la 
no residencial creció 1.6 por ciento 
mensual, pero no pudo contrarres-
tar la caída de 11.9 por ciento que 
reportó en septiembre.

La construcción volvió a liderar 
el crecimiento. De acuerdo con Ga-
briel Lozano, economista en jefe 
de JP Morgan, el gasto público en 
ferrocarriles (Tren Maya) se recu-
peró, aunque todavía está muy por 
debajo de su nivel máximo. Sin em-
bargo, el gasto público en la refine-
ría de Dos Bocas se ha desplomado.

Los grandes impulsores de la 
construcción (bienes raíces indus-

triales y residenciales privados, que 
representan más de dos tercios del 
gasto en construcción) aumentaron 
19 y 29 por ciento, respectivamente. 
“Ya hemos documentado antes el 
aumento del gasto en bienes raíces 
industriales, pero el repunte actual 
de la construcción residencial no 
se había visto desde hacía varios 
años”, aseveró el economista de JP 
Morgan.

“De forma acumulada (enero-oc-
tubre), el indicador de la inversión 
fija avanzó 20.4 por ciento. La ten-
dencia de este indicador continúa 
al alza con lo que posiblemente se 
presenten nuevos máximos”, prevé 
Janneth Quiroz, directora de análi-
sis de Monex.

Depresión transitoria

Tras cuatro avances consecutivos, 
el Indicador Mensual del Consumo 
Privado en el Mercado Interior 
(IMCP) se ubicó en 108.5 puntos en 
octubre, una caída de 0.3 por cien-
to frente a septiembre, afectado 
por la caída del consumo de bienes 
importados y servicios nacionales, 
principalmente, mientras su creci-

miento anual pasó de 5 por ciento 
en septiembre a 4.5 en el décimo 
mes de 2023.

Por componente, en octubre del 
año pasado y con datos ajustados 
por estacionalidad, el consumo de 
bienes de origen importado descen-
dió 1.6 por ciento mensual, luego de 
dos meses de crecimiento, debido a 
la debilidad del peso en dicho mes 
(3.43 por ciento); en su compara-
ción con octubre de 2022 se desace-
leró a 22 por ciento.

En tanto, los bienes nacionales 
recayeron 0.1 por ciento mensual; 
al interior los bienes subieron 0.4 
por ciento, luego de un avance de 
1.2 por ciento mensual previo; y 
los servicios reportaron una caída 
de 0.7 por ciento en el periodo de 
referencia.

En su comparación anual, los bie-
nes y servicios nacionales avanza-
ron 1.6 por ciento en el periodo. Los 
servicios avanzaron 0.8 por ciento 
anual en octubre.

Para Lozano (JP Morgan), los ho-
gares se mantienen en una posición 
sólida (salario y fortaleza laboral) y 
consideró la caída de octubre como 
transitoria.

Investiga Cofece prácticas monopólicas
en el transporte ferroviario de carga

Se disparan 
costos de
los fl etes 
marítimos

Inversión productiva se recupera y el consumo cae: Inegi

JULIO GUTIÉRREZ

Nu, la institución financiera di-
gital que opera como sociedad 
financiera popular (Sofipo) dio 
a conocer que ahora ofrecerá 
servicios de remesas por medio 
de Whatsapp.

Se trata de una alianza es-
tablecida con Félix Pago. La 
primera operación es gratuita 
y después el remitente debe pa-
gar 2.99 dólares sin importar el 
monto del envío.

El cliente de Nu en México 
abre la aplicación y entra a un 
apartado en el cual genera un 
enlace para ser compartido en 
Whatsapp. El remitente de los 
recursos recibe el enlace y por 
medio del servicio de mensajería 
hace el envío de dinero.

Una vez que la transferencia 
es realizada, los fondos se reci-
ben en pesos mexicanos direc-
tamente en la cuenta de Nu. La 
transacción se hace por medio 
del Sistema de Pagos Electró-
nicos Interbancarios (SPEI), el 
canal por el que se realizan to-
das las operaciones en el sistema 
mexicano. No es necesario que 
el remitente tenga una cuenta 
con Nu, ya que una inteligencia 
artificial es la que se encarga de 
realizar todo el proceso de envío 
por medio del chat de Whatsapp 
de Félix Pago.

Al momento de ejecutar la 
transacción, se ingresa a un 
portal diferente para que el que 
manda el dinero introduzca 
la cuenta desde la cual hace la 
transferencia.

La comisión por el envío de 
recursos de EU a México es de 
las más bajas que hay en el mer-
cado, es un dólar más económica 
que la que cobra la Financiera 
del Bienestar y 10 dólares menor 
al promedio que ofrecen las re-
mesadoras tradicionales.

Financiera
Nu entra al 
mercado
de remesas

Cifras del último 
trimestre de 2023

Perturbaciones en el comercio 
marítimo podrían elevar los 
precios, advierten expertos. Un 
buque de carga entra en el puerto 
de Mersin, en Turquía. Foto Xinhua
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Lerda, Cofece “reacciona” // Viejo duopolio 
ferrocarrilero // Claudia, reacción excesiva

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
ON UN RETRASO de apenas 28 
años, la siempre lerda Comisión 
Federal de Competencia Económica 
(Cofece) se enteró que en el transpor-
te ferroviario de carga se registran 

prácticas oligopólicas, sin recordar que, por 
cortesía de Ernesto Zedillo, esa ha sido la carac-
terística desde la privatización de Ferrocarriles 
Nacionales de México en 1997, favorable a los 
barones de siempre, con el pretexto de desapa-
recer un monopolio del Estado para dar entrada 
a un duopolio privado que todo lo concentra.

COMO SE HA mencionado en este espacio, 
cuando a Zedillo se le ocurrió la brillante idea de 
privatizar los ferrocarriles nacionales, presumió 
que con esa decisión (que implicó modificar la 
Constitución y declarar prioritario, no estratégi-
co, al sector) llegaría multimillonaria inversión 
y el tendido de vías férreas se incrementaría de 
forma espectacular. Eso sí, al concluir su estan-
cia en Los Pinos, este fanático neoliberal se fue 
a trabajar a una de las trasnacionales ferrocarri-
lera beneficiada por su decisión (Union Pacific), 
entonces socia del tóxico Germán Larrea (con-
cesiones de 50 años, renovables por un periodo 
igual), ganador prácticamente absoluto de la 
citada privatización.

EN LOS HECHOS, la primera decisión de los 
privados fue desaparecer el servicio de pasaje-
ros, amén de que el “incremento espectacular” 
del tendido de vías férreas por parte de los bene-
ficiarios de la privatización ha resultado más que 
raquítico, pues en esos 28 años tal “aumento” ha 
sido de 301 kilómetros (1.1 por ciento en el pe-
riodo o 0.04 por ciento anual), a razón promedio 
de 10.7 kilómetros cada 12 meses.

PARA CONTEXTUALIZAR EL “espectacular 
incremento” que cacareaba el cuentacuentos de 
Zedillo, vale mencionar que sólo con el Tren Ma-
ya se construyeron más de mil 500 kilómetros 
de vías férreas en cinco años. Los privados, en 
28 años, 301 kilómetros. Por cierto, el ícono del 
neoliberalismo asumió (en realidad se las cargó 
a todos los mexicanos, como el Fobaproa) las 
deudas de Ferrocarriles Nacionales de México 
para entregarlos limpios de polvo y paja a los 
beneficiarios de la privatización.

LO ANTERIOR VIENE a colación, porque la 
Cofece, el organismo “antimonopolios”, comen-
zó “una investigación por posibles barreras a la 

libre competencia en el mercado de servicio de 
transporte ferroviario de carga”, pues “existen 
elementos que hacen suponer la ausencia de 
condiciones de competencia en ese mercado, 
que moviliza una cuarta parte del total de la 
mercancía transportada vía terrestre en el país; 
la importancia de esta investigación, indicó, es 
que el transporte ferroviario de carga represen-
ta una modalidad de transporte con potencial 
para las empresas que se están reubicando en 
México producto del nearshoring. En este sen-
tido, garantizar condiciones de competencia en 
el servicio de transporte ferroviario de carga es 
fundamental para que los usuarios puedan mo-
vilizar sus productos a menores precios y mejo-
res condiciones” (La Jornada, Braulio Carbajal).

LA CITADA COMISIÓN –uno de los tantos 
“órganos autónomos” creados durante el régi-
men neoliberal, concretamente en tiempos de 
Salinas de Gortari– comenzó a funcionar –es un 
decir– en 1993 con el fin, según dice, de promo-
ver la competencia, evitar la concentración en 
la actividad económica del país y fulminar a los 
monopolios existentes y evitar los futuros.

EN LOS HECHOS, lo único que se registra es 
que la concentración es cada vez mayor, y por 
lo mismo la competencia brilla por su ausencia, 
mientras los monopolios, duopolios y oligopolios 
llevan la batuta y siguen muertos de la risa ante 
la “acción” de la Cofece, toda vez que entre los 
pocos beneficiarios de la privatización de los 
ferrocarriles aparecen Germán Larrea, Carlos 
Slim (dueños de más de la mitad del país) y la 
trasnacional Canadian Pacific Kansas City.

Las rebanadas del pastel

POR FIN, EN la mañanera se abordó el tema de 
Notimex, aunque no con la profundidad reque-
rida. Alguien preguntó y el presidente López 
Obrador se limitó a dar un espaldarazo a Luisa 
María Alcalde, a Marath Bolaños y, desde luego, 
a Claudia Sheinbaum. Ameritaba mucho más. 
Por cierto, la reacción privada de la precandidata 
resulta excesiva, pues la exigencia de “moche” ni 
lejanamente se le atribuye a ella (ni siquiera a su 
primer círculo), sino, concretamente, a funcio-
narios de la Secretaría del Trabajo –pretextando 
“fines electorales”– que aparentemente nada 
tienen que ver con su campaña… Más que jodido 
debe estar Movimiento Ciudadano cuando nom-
bra precandidato a un oportunista y saltimban-
qui, por decirlo suave.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS Y AFP
WASHINGTON

La Comisión de Bolsa y Valores de 
Estados Unidos (SEC, por sus siglas 
en inglés) aprobó el miércoles los 
primeros fondos cotizados en bolsa 
(ETF) asociados al bitcóin, informó 
su presidente Gary Gensler, en un 
hito para la criptomoneda más 
grande del mundo.

La agencia aprobó 11 solicitudes, 
incluidas las de BlackRock, Ark 
Investments y 21Shares, Fidelity, 
Invesco y VanEck, entre otras; se 
espera que algunos de estos produc-
tos se comiencen a comercializar 
este jueves.

Estas empresas cotizarán en el 
Nasdaq, la Bolsa de Nueva York y 
el CBOE y sus activos serán bit-
cóins físicos adquiridos en bolsas 
de criptomonedas.

Para responder a las preocupa-
ciones de manipulación de la SEC, 
Nasdaq y CBOE crearon un meca-
nismo de vigilancia del mercado 
con Coinbase, el mayor mercado 
de criptodivisas de Estados Unidos.

Un ETF de bitcóin al contado 
permite a los inversores exponerse 
al precio de la criptomoneda sin las 
complicaciones y riesgos de com-
prarlo directamente (ciberseguri-

dad deficiente y hackeos). 
“La exposición a los retornos 

de bitcóin (es) a través de una 
cuenta de corretaje, por lo que 
se puede comprar y vender como 
una acción y eliminar la necesidad 
de una cuenta en un intercambio 
de criptomonedas y de una bille-
tera criptográfica” (https://bit.
ly/3vw3Lpm).

Lo anterior es posible mediante 
la tecnología del blockchain que “es 
un libro de contabilidad pública vir-
tual compartida en que las transac-
ciones encriptadas son confirmadas 
por partes externas”.

“Una vez que el libro mayor es 
compartido con todos, se cree que 
es prácticamente imposible elimi-
nar o modificar los datos”. Aunque 
esta “premisa ha resultado ser falsa 
en algunos casos”.

También hay que recordar que 
el sector de las criptomonedas ha 
sufrido una serie de quiebras y es-
cándalos, como la implosión de la 
bolsa de criptomonedas FTX, cuyo 
fundador, Sam Bankman-Fried, fue 
declarado culpable de fraude.

Analistas consideran que los 
ETF podrían atraer entre 50 mil 
y 100 mil millones de dólares sólo 
este año; además, esto llevaría el 
precio del bitcóin hasta los 100 mil 
dólares. 

Avala el regulador de 
Estados Unidos los ETF 
asociados al bitcóin

DORA VILLANUEVA

Ricardo Salinas Pliego, presiden-
te de Grupo Salinas Pliego, acusó 
al vocero de presidencia, Jesús 
Ramírez Cuevas, de manejar una 
“campaña negra” en redes sociales 
contra él y sus empresas. La queja 
contra funcionarios del gobierno 
federal se extendió a Elvira Con-
cheiro, tesorera de la Federación, 
por desconectar a Banco Azteca del 
pago de impuestos en represalia, se-
ñaló el empresario sin dar pruebas, 
por “nuestra denuncia de los libros 
de texto comunistas”.

El empresario aseguró que hay 
una “campaña negra” en su contra 
que se ha hecho extensiva a sus 
empresas Totalplay, Elektra, Ban-
co Azteca, y Tv Azteca. “Aquí yo 
le reclamo personalmente a Jesús 
Ramírez, el vocero de Presidencia. 
¡Usted está manejando la campaña 
negra en contra de Ricardo Salinas. 
No se haga el loco. Ya lo vimos y ya 
sabemos quiénes son sus achichin-
cles en redes sociales!”, declaró el 
empresario en una entrevista con el 
conductor Jorge Garralda, durante 
una emisión en Tv Azteca, de la que 
Salinas Pliego es dueño.

En medio de la emisión para una 
campaña de donativos promovida 
por Garralda, el tercer hombre más 

rico del país llegó al estudio. “Ven-
go a denunciar”, anticipó. “Existe 
una campaña negra en contra de 
Ricardo Salinas y sus empresas, y 
se manifiesta en toda una serie de 
mentiras para meterle desconfian-
za al público sobre las empresas 
mías, Totalplay, Elektra, por su-
puesto el Banco Azteca y, bueno, 
a Tv Azteca siempre la atacan de 
todo, es normal.

“La novedad es que ahora están 
atacando a las otras empresas y 
tienen una campaña muy fuerte 
en redes desacreditando al banco, 
desacreditando a Elektra, desacre-
ditando a Totalplay, ahí están acti-
vísimos en redes sociales”, comentó 
Salinas Pliego, quien a inicios de 
esta administración formó uno de 
los primeros cuadros del “consejo 
asesor empresarial de Andrés Ma-
nuel López Obrador. En ese punto, 
sobre la presunta maquinación en 
su contra, el magnate acotó: “yo no 
creo que el presidente sepa, pero 
pues si no sabía, ya sabe”.

Salinas Pliego enfatizó que Banco 
Azteca “por supuesto que está bien 
(…) la desgracia de esta campaña 
negra es que va tirándole a crear 
desconfianza sobre la institución, 
que es una cosa muy sucia”, sobre 
todo por el giro financiero, pues la 
“confianza es el fundamento de la 
banca”, recalcó.

▲ Pese a las promesas de Ernesto Zedillo, la 
iniciativa privada construyó sólo 301 

kilómetros de líneas férreas a lo largo de 28 
años. Foto José Carlo González
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Salinas Pliego acusa a vocero
de la Presidencia de dirigir 
campaña contra Azteca
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Abismos de la ultraderecha
JOHN SAXE-FERNÁNDEZ 

E
l escenario no puede ser más 
grave: la guerra en Medio 
Oriente continúa deterio-
rando el panorama mundial, 
mientras se confirma que el 

año 2023 ha sido el más caliente en los 
registros históricos del planeta, prelu-
dio negativo para el futuro inmediato.

En este contexto, la COP28, con ab-
soluta ausencia en sus conclusiones de 
los impactos de la guerra y la carrera 
armamentista, logra imponer cabilde-
ros mediante una “transición
energética” ad hoc a los intereses
corporativos.

Stella Svampa y Breno Bringel se re-
fieren a formas de “colonialismo ener-
gético”, donde la transición energética 
es “pieza central de un nuevo consenso 
capitalista, impulsado principalmente 
por grandes empresas, fundaciones 
y gobiernos del Norte Global y países 
emergentes hacia energías supuesta-
mente ‘limpias’, presionando cada vez 
más al Sur Global en la búsqueda de 
energías renovables” (Nueva Sociedad, 
Núm. 306, julio de 2023).

En un bien documentado artículo 
sobre “Las fronteras latinoamericanas 
del litio”, Bruno Fornillo (UBA) señala 
cómo “la guerra interimperial y la crisis 
ecológica aumentan la presión que ejer-

cen corporaciones y países centrales 
sobre los recursos y bienes comunes del 
Sur Global expandiendo las fronteras 
extractivas”.

Siendo el litio parte de los minerales 
cuya explotación a gran escala es ne-
cesaria para avanzar en la descarboni-
zación, “el ‘triángulo del litio’ da paso 
a una cantera litífera latinoamericana” 
(¿reserva para EU?), donde las estra-
tegias varían entre garantizar la renta 
corporativa o crear empresas públicas”. 

Pero no sólo nuestra región es “re-
serva central de hierro, níquel, plomo, 
estaño, molibdeno, cobre, plata y litio, 
que junto con el petróleo y el gas, se 
vislumbran sustanciales para resguar-
dar la “seguridad energética”, sino que 
las mayores reservas mundiales de litio 
están en nuestra región.

Bolivia (21 millones de toneladas y 
cuenta con industria estatal litífera), 
Argentina (20 millones, siendo el úni-
co país que no lo ha declarado como 
recurso estratégico lo que deja al país 
a merced de grandes intereses extran-
jeros), Chile (11 millones, donde, oh sor-
presa, desde la dictadura de Pinochet 
se estableció el carácter estratégico del 
litio); en México el gobierno de López 
Obrador lo declaró recurso estratégico 
el año pasado y en Perú esa declaratoria 
nacionalista se fue junto con el desti-
tuido Pedro Castillo. Al tiempo que se 
dan estas definiciones, se profundiza el 

acaparamiento de los bienes comunes 
claves para la supervivencia: agua, 
bosques y aire limpio, lo que convierte 
la transición energética en el núcleo 
central de acumulación e innovación 
del capital, consolidando la fisonomía 
del “capitalismo verde”, lo que llama-
mos “acumulación por desfosilización” 
(Fornillo, Nueva sociedad, Núm. 306, 
julio de 2023).

Cuando más consensos y políticas 
públicas se necesitan, cuando se clama 
por la regulación de gases de efecto 
invernadero (GEI), por una agenda que 
atienda las graves desigualdades socia-
les, que detenga las olas migratorias, 
cuando se requiere de más Estado, el 
ascenso de la extrema derecha neo-
liberal a ultranza y negacionista en 
cuestiones climáticas, y de violación 
masiva de derechos humanos en las pa-
sadas dictaduras (Brasil y Argentina) y 
sin ninguna empatía social, agrava esta 
situación. En ese contexto el ascenso 
del “libertario” Javier Milei se enmar-
ca en un cuadro mucho más oscuro, 
pues no sólo instrumenta “un plan de 
guerra contra la clase trabajadora”, 
como dice Katz, sino que “ aporta un 
sostén latinoamericano al nuevo curso 
de la ultraderecha” (Katz, lahaine.org 
28/12/23).

Estas derechas radicales llegan con el 
camino pavimentado por los gobiernos 
neoliberales anteriores y su agenda pri-

vatizadora a ultranza, que Bolsonaro en 
Brasil asumió plenamente alcanzando 
a la Amazonia y a Eletrobrás, la mayor 
empresa de electricidad de América La-
tina; En Ecuador, sin tanta alharaca co-
mo la de Milei, el gobierno empresarial 
de Daniel Noboa concluye el proceso 
de privatización del sector energético 
ecuatoriano, iniciado por su antecesor 
el banquero Guillermo Lasso, quien 
siguiendo la condicionalidad acreedora 
del FMI congeló todo recurso publico 
llevando al sector eléctrico a un punto 
de venta.

Entre los cientos de medidas pro-
puestas por Milei para desregularlo 
todo y debilitar al Estado al punto de 
extinción y cuyo negacionismo respecto 
de la urgencia climática lo lleva a poner 
en riesgo recursos de vida, la Ley de 
Pesca ha puesto en pie de lucha por la 
soberanía a todas las provincias pes-
queras, en defensa del litoral argentino 
contra la licitación internacional de 
permisos de pesca dentro de la zona 
de exclusión económica de 200 millas, 
algo que sólo permiten los países que 
no tienen industria ni naviera ni pes-
quera. Para Axel Kicillof, gobernador 
de la provincia de Buenos Aires, sería 
la depredación del recurso y un triple 
desastre: económico, social ambien-
tal y geopolítico (Prensa Alternativa, 
9/01/2024).

Facebook: John Saxe Fernández

DORA VILLANUEVA

La información falsa y la desinfor-
mación, en parte motivados por la 
inteligencia artificial, se incorpora-
ron como uno de los riesgos “mode-
radamente graves” para un mundo 
donde el malestar social y la polari-
zación ocuparán un lugar central 
en las elecciones presidencial que 
varias economías importantes 
tendrán en los próximos dos años, 
muestra un documento publicado 
por el Foro Económico Mundial 
(WEF, por sus siglas en inglés).

La difusión masiva y constante 
de información falsa y desinforma-
ción –ya sea de manera deliberada 
o no por Estados, figuras públicas, 
organizaciones de medios y redes 
de individuos–, “cambia la opinión 
pública de manera significativa ha-

cia la desconfianza en los hechos 
y la autoridad”, explica el Informe 
de Riesgos Globales realizado por 
Zurich Insurance Group y Marsh 
McLennan, con base en la opinión, 
no necesariamente plural, de mil 
40 políticos, así como comunica-
dores y empresarios sobre riesgos 
globales.

“La información errónea y la des-
información son, en conjunto, un 
potencial acelerador de la erosión 
de la cohesión social, así como una 
consecuencia. Con el potencial de 
desestabilizar la confianza en la in-
formación y los procesos políticos, 
se ha convertido en una herramien-
ta destacada para que los agentes 
geopolíticos propaguen creencias 
extremistas e influyan en las elec-
ciones a través de las cámaras de 
eco de las redes sociales”, detalla la 
publicación del Foro.

De acuerdo con la opinión de 
las personas consultadas por Zu-
rich Insurance Group y Marsh 
McLennan la información erró-
nea y la desinformación se aso-
man como el dieciseisavo riesgo 
global de corto plazo, pero escala 
a la posición diez entre las con-
tingencias a largo plazo, donde 
las diversas aristas de la crisis 
ambiental predominan.

Por encima de los bulos y la des-
información, el Informe de riesgos 
globales encuentra la crisis del costo 
de vida, los desastres naturales y fe-
nómenos meteorológicos extremos, 
los enfrentamientos geoeconómi-
cos, el fracaso en la mitigación del 
cambio climático, la erosión de la 
cohesión social y polarización so-
cial, los incidentes de daños am-
bientales a gran escala y el fracaso 
de la adaptación al cambio climáti-
co, como las posibles contingencias 
de mayor preocupación.

También por encima de la des-
información siguen la ciberdelin-
cuencia e inseguridad cibernética 
generalizadas, la crisis de recursos 
naturales, la migración involuntaria 
a gran escala, la crisis de deuda, la 
incapacidad para estabilizar las tra-

yectorias de precios, una recesión 
económica prolongada, conflictos 
interestatales y la ineficacia de las 
instituciones multilaterales y la coo-
peración internacional.

Hasta el lugar 16 emerge el riesgo 
de la información falsa, catapultado 
por la inteligencia artificial, acota 
un comunicado de Zurich Insuran-
ce Group. 

“Un orden global inestable ca-
racterizado por la polarización de 
las narrativas y la inseguridad, el 
empeoramiento de los impactos 
del clima extremo y la incertidum-
bre económica están acelerando la 
propagación de los riesgos, inclu-
yendo la información errónea y la 
desinformación”, comentó Saadia 
Zahidi, director gerente del Foro 
Económico Mundial.

“Los avances de la inteligencia 
artificial afectarán radicalmente 
las perspectivas de riesgos de las 
organizaciones, por lo que muchos 
tendrán problemas para reaccio-
nar ante amenazas derivadas de 
la información falsa, la desinter-
mediación y el cálculo estratégico 
erróneo”, acotó aparte Carolina 
Klint, directora comercial de Marsh 
McLennan.

Desinformación y 
bulos, amenazas 
“moderadamente 
graves”, revela WEF

▲ Logotipo de ChatGPT en un 
teléfono inteligente. El Foro 
Económico Mundial dice que la 
información falsa y engañosa 
sobrecargada con inteligencia 
artificial de vanguardia es un 
riesgo para la economía global. 
Foto Ap

Son una herramienta 
para que los agentes 
geopolíticos infl uyan 
en las elecciones // 
Redes sociales son 
cámaras de eco
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Cientos de militares y policías cus-
todiaban ayer la infraestructura 
estratégica de Ecuador y algunos 
medios de comunicación en esta 
capital y la sureña ciudad de Gua-
yaquil, mientras el gobierno del 
presidente Daniel Noboa intenta-
ba recobrar la normalidad del país, 
un día después de que declaró un 
“conflicto armado interno” contra 
grupos criminales.

Ecuador atravesó el tercer día 
consecutivo de una inédita violencia 
en sus calles con saldo de al menos 
14 muertos, casi 140 policías y per-
sonal penitenciario retenidos por 
presos, un sinfín de ataques arma-
dos y 329 detenidos.

Noboa, de 36 años, declaró a la 
emisora Radio Canela que el país es-
tá en “estado de guerra”, y aseguró 
que ante la crisis de seguridad que se 
vive “se requieren güevos grandes, de 
avestruz y no de cartón”.

Dijo que con firmeza su gobierno 
está “luchando por la paz y contra 
grupos terroristas” que, según él, 
están integrados “por más de 20 
mil miembros”, y advirtió a jueces 
y fiscales que también serán pro-
cesados si ayudan a las bandas, al 
considerar que son parte de esta 
“red terrorista”.

Noboa declaró a Ecuador en 
“conflicto armado interno” el mar-
tes, tras haber ordenado, un día 
antes, el estado de excepción por 
60 días.

La crisis se impuso tras la fuga 
de Adolfo Macías, alias Fito, jefe 
de la principal banda criminal del 
país, conocida como Los Choneros, 
vicnulada al cartel del Sinaloa, y 
quien estaba recluido en una cárcel 
guayaquileña, el domingo pasado. A 
la fuga de Fito se sumó antier la de 
Fabricio Colón Pico, uno de los ca-
pos de Los Lobos, relacionado con el 
cartel Jalisco Nueva Generación, de-
tenido el viernes pasado por cargos 
de secuestro y su presunta respon-
sabilidad en un plan para asesinar a 
la fiscal general, Diana Salazar.

Cientos de militares y policías 
custodiaban ayer las desoladas ca-
lles alrededor de la sede presiden-
cial de Carondelet, en el centro de 
Quito, ciudad de casi 3 millones de 
habitantes.

Pocos autos circulaban en las 
grandes avenidas Guayaquil, don-
de almacenes y tiendas de barrio 
permanecían cerrados por los he-
chos violentos que se recrudecieron 
desde el lunes.

“Hay miedo, uno tiene que es-
tar con precaución, mirando para 
acá, para allá, si tomo este camión 
o mejor no”, comentó a la agencia 
noticiosa Afp una mujer de 68 años, 
que no quiso revelar su identidad y 
salió a trabajar “aterrorizada” a una 
oficina en la zona norte de Quito.

Las fuerzas de seguridad se man-
tenían activas también para dar con 
la recaptura de Fito y de Colón Pico.

En un primer informe sobre esta 
crisis, el jefe del comando conjunto 
de las fuerzas armadas, almirante 
Jaime Vela, reportó que en operacio-
nes conjuntas de fuerzas armadas y 
policía en todo el territorio nacional 
“329 terroristas” fueron capturados 
y otros cinco fueron abatidos du-
rante la vigencia de la declarato-

ria de “conflicto armado interno”.
Vela agregó que también fue-

ron rescatadas 41 personas que 
permanecían como rehenes, 28 
presos que se habían fugado fue-
ron recapturados, para lo cual los 
uniformados se han enfrentado a 
tres grupos que las autoridades 
califican de “terroristas”.

“Las operaciones militares, en 
las que hemos logrado capturar 
y neutralizar a terroristas, se han 
llevado a cabo con personal de in-
teligencia”, detalló. Los detenidos 
pertenecen a los grupos Tiguerones, 
Lobos y Choneros.

Aseguró que no hay agentes pe-
nitenciarios muertos, al desmentir 
el contenido de videos que circulan 
en las redes sociales en los cuales se 
observan ejecuciones.

Aclaró que un militar está he-
rido por una acción no vinculada 
con los enfrentamientos e informó 
que murieron dos policías y uno se 
encuentra en estado crítico por he-
ridas de bala.

En tanto, el Servicio de Atención 
Integral a Personas Adultas Priva-
das de Libertad informó que 125 
agentes de seguridad penitenciaria 
y 14 trabajadores administrativos 

permanecen retenidos en las cár-
celes de cinco provincias.

Perú envió más de medio millar 
de efectivos policiales y militares a 
su extensa frontera con Ecuador; el 
secretario general de la Organiza-
ción de Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, manifestó estar “muy 
alarmado”; Estados Unidos infor-
mó que sigue de cerca la situación 
y está dispuesto a cooperar con el 
gobierno de Noboa para hacer fren-
te a la violencia, y España y la Unión 
Europea expresaron solidaridad al 
gobierno ecuatoriano.

El viceministro de Gobierno, Fer-
nando Torres, comentó que están ac-
tuando para que “salgan sanos y sal-
vos sin ceder ante los delincuentes”.

“El país está en relativa calma”, 
aseveró el secretario de Comunica-
ción, Roberto Izurieta, a su arribo 
temprano junto con otros funcio-
narios a la sede presidencial, don-
de se reúnen altos funcionarios del 
gobierno y del cuerpo diplomático. 
Al menos 700 militares resguardan 
la zona.

Bogotá militariza la frontera con Quito

El ejército 
vigila calles 
semivacías 
en Ecuador
Noboa advierte a jueces que si 
ayudan a bandas del narco serán 
procesados // Se declara en guerra 
contra más de 20 mil delincuentes

CAPTURADOS, 329 “TERRORISTAS”

DE LA CORRESPONSALÍA
BOGOTÁ

 Colombia militarizó la frontera con 
Ecuador a raíz de los episodios que 
llevaron al presidente Daniel Noboa 
a decretar el estado de guerra en su 
país, informaron voceros del ejérci-
to y de la policía.

“Tenemos desplegado un amplio 
dispositivo en la frontera con el país 
hermano”, declaró a medios loca-
les Helder Giraldo, comandante de 
las fuerzas militares, horas después 
de que el presidente Gustavo Petro 
indicó que Colombia “está atento 
a todo el apoyo que el gobierno de 
Ecuador nos solicite”

Según el ministro de Defensa, 
Iván Velázquez, se han reforzado 
militarmente cuatro puntos fron-
terizos “para cerrar el paso a los de-

lincuentes que intenten ingresar al 
país desde territorio ecuatoriano”.

Caudalosos ríos, selva amazónica 
y una sucesión de montañas andi-
nas conforman la geografía de los 

586 kilómetros de frontera binacio-
nal, por décadas bajo el dominio de 
grupos armados irregulares y car-
teles del narcotráfico.

“Una política antidrogas equivo-
cada y fallida ha generado la expan-
sión de poderosas bandas interna-
cionales”, denunció el presidente 
Petro en referencia al auge de la 
violencia en Ecuador, cuyo territo-
rio fue declarado por el presidente 
Noboa en estado de “conflicto ar-
mado interno”.

El jefe de Estado ecuatoriano so-
licitó ayer a su homólogo de Colom-
bia que se haga cargo de unos mil 
500 presos colombianos con sen-
tencias de más de cinco años que es-
tán en cárceles de Ecuador. Noboa 
dijo que está en comunicación con 
Petro para que estas deportaciones 
masivas se realicen en lo que resta 
de semana.

El mandatario 
del país en 
confl icto pide a 
Petro recibir a 
mil 500 reos 
colombianos 

Solidaridad con el gobierno y 
pueblo ecuatorianos: AMLO 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expresó su des-
acuerdo ante la situación de 
violencia que enfrenta Ecuador 
y manifestó su solidaridad y 
apoyo al pueblo y gobierno de 
esa nación.

En la conferencia matutina 
de ayer, que se realizó en la 12 
Región Naval del puerto de Aca-
pulco, Guerrero, le preguntaron 
al mandatario sobre la crisis de 
violencia que se vive en terri-
torio ecuatoriano, ante lo que 
confió en que la situación sea 
transitoria y pronto se resta-
blezca la paz.

“Expresamos nuestra solidari-
dad, nuestro apoyo al pueblo de 
Ecuador, a su gobierno. Y desde 
luego que reprobamos estas acti-

tudes vandálicas; no estamos de 
acuerdo con la violencia. Apoya-
mos al pueblo y al gobierno de 
Ecuador en esta situación”.

El jefe del Ejecutivo añadió que 
hasta ahora no se tiene informa-
ción de mexicanos afectados por 
estos situación y enfrentamien-
tos.

“La Secretaría de Relacio-
nes Exteriores ha estado pen-
diente. Desde ayer la secreta-
ria Alicia Bárcena emitió un 
comunicado y vamos a seguir 
informando.”

López Obrador manifestó 
que desea, “ de todo corazón, 
que se recupere la paz y que se 
aleje la violencia” en la nación 
sudamericana.

De la Redacción

▲ Soldados vigilan en el Metro 
de Quito. Foto Afp
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STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

A un mes de asumir la presidencia 
el mandatario ultraderechista, Ja-
vier Milei, enfrenta el rechazo gene-
ralizado a sus políticas, que han pro-
fundizado la grave situación social 
y al unirse a Juntos por el Cambio 
(JpC), la coalición de derecha que 
encabeza el ex presidente Mauricio 
Macri, rompió con la promesa de 
acabar con “las castas” políticas, 
además de otras que evidentemen-
te nunca va a cumplir.

Juntos por el Cambio está dividi-
do en estos momentos. Fue Macri 
quien influyó en Milei para que 
“aprovechara” los primeros días 
de su gobierno y aplicara su plan, 
que lo llevó a presentar un decreto 
de necesidad y urgencia (DNU), con 
el cual busca derogar o modificar 
más de 300 leyes constitucionales, 
y que originó, el pasado 20 de di-
ciembre, un cacerolazo multitudi-
nario, práctica que que por estas 
horas sigue siendo una forma de 
protesta y resistencia.

Gran cacerolazo cultural

Ayer por la tarde comenzó el gran 
cacerolazo cultural que protagoni-
zan asambleas de artistas, estudian-
tes y trabajadores de la cultura, que 
se extienden a todas las provincias 
y ratifican el plan de lucha nacio-
nal votado en Unidos por la Cultura, 
rechazando el DNU, la llamada ley 
ómnibus y el protocolo represivo. 

Miles de manifestantes protago-
nizaron el cacerolazo cultural en el 
Congreso “como preparación para 
el paro nacional del 24 y resulta 
ser la primera protesta simultánea 
a escala nacional contra el gobierno 
de Milei y su plan hambreador para 
el país”, sostienen los creadores de 
Unión por la Cultura.

“Si se aprueba esta ley sería la 
muerte del cine y del teatro inde-
pendientes, sólo podrán realizar 
obras las grandes productoras (…), 
otorga beneficios a las grandes 
librerías y oligopolios editoriales 
para que puedan elevar los precios 
de los libros, convirtiéndolos en 
un bien inaccesible a las mayorías, 
provocando el cierre de editoriales 
y librerías pequeñas o autogestivas 
y la ruina de escritores y traducto-
res”, entre otros problemas.

Mientras se llevaban a cabo los 

cacerolazos en municipios de todo 
el país, el ministro de Economía, 
Luis Caputo, anunció un acuerdo 
con el Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) para pagar la deuda del 
crédito de 45 mil millones de dóla-
res, que él mismo contrajo en 2018, 
cuando tenía similar cargo duran-
te el gobierno de Macri violando la 
Constitución y las propias normas 
del organismo internacional. Capu-
to sostuvo que el acuerdo le permi-
tirá acceder al desembolso de 4 mil 
650 millones de dólares como parte 
de la renegociación de la deuda que 
contrajo Macri, dinero que se fugó 
del país, dejando a Argentina al bor-
de de la cesación de pagos.

“Se ha reflotado el acuerdo ante-
rior, que estaba caído por el incum-
plimiento de las metas. Reflotarlo 
requería un mayor compromiso pa-
ra compensar la pérdida de credibi-
lidad de los dos últimos trimestres”, 
aseveró el ministro.

De acuerdo con esto, “el staff 
del Fondo va a mandar, a finales de 
enero, la recomendación de acuer-
do proponiendo las nuevas metas 
y, sujeto a la aprobación del orga-
nismo”, explicó Caputo, aunque 
advirtió que este desembolso no 
es  “plata nueva”, sino “que es para 
pagar los vencimientos de capital 
de diciembre, el que viene en enero 
y el de abril. Esos tres suman apro-
ximadamente ese monto”.

Esto significará más ajustes e 
incluso se reconoció que afectará 
a los jubilados y el insostenible ajus-
te que además de los trabajadores, 
afecta a la clase media y media baja, 
que protagonizan también la resis-
tencia. El gobierno se apropió del 
Fondo de Garantía de Sustentabi-
lidad, de la caja de la seguridad pú-
blica dedicada a garantizar lo des-

tinado a jubilados y pensionados.
En tanto, desde el 10 de diciem-

bre, cuando asumió Milei, su go-
bierno implementó recortes en 
la ayuda social, derogó la ley de 
alquileres, liberó los aumentos de 
alimentos, gasolina, prepagos y ser-
vicios, y avanzó sobre los derechos 
laborales y criminalización de la 
protesta.

Si algo faltaba Milei decidió 
mandar al Congreso, la llamada ley 
ómnibus el 2 de enero, que intenta 
cambiar rápidamente artículos de 
600 leyes de la Constitución. La res-
puesta se reflejó en más de medio 
centenar de denuncias ante la justi-
cia contra el intento de la desregula-
ción mediante una reforma laboral 
rechazado por todas las centrales 
sindicales del país.

Entre los proyectos de la oficialis-
ta La Libertad Avanza se propone 
votar la suspensión del Congreso 
por dos años, con posibilidad de 
renovarlos por dos más, lo que sig-
nificaría gobernar asumiendo el 
Ejecutivo la suma del poder, y entre 
otros gravísimos puntos la venta de 
las 41 empresas estatales, que en 
ningún caso dan pérdidas al Estado.

División interna

La Libertad Avanza también en-
frenta divisiones internas, y esto 
lo ha marcado desde el primer mo-
mento la vicepresidenta, Victoria 
Villarruel, quien se ha comprome-
tido a liberar a los militares dete-
nidos y condenados por su respon-
sabilidad en los crímenes de lesa 
humanidad de la pasada dictadura 
militar (1976-1983). En estos días 
hubo denuncias de encuentros de 
Villarruel con Macri, quien se en-
cuentra en Villa La Angostura, en el 

sur patagónico, donde se reunió con 
la vicepresidenta, quien además vi-
sitó una guarnición militar.

El debate en el Congreso es muy 
fuerte porque las comisiones deben 
estudiar la cantidad de artículos 
que modificaría casi mil leyes cons-
titucionales y que fueron armadas 
irregularmente dejando fuera a re-
presentantes de la primera minoría 
de la peronista y opositora Unión 
por la Patria, que tiene la mayor 
cantidad de diputados y que exige 
más comisiones para poder deba-
tir todo lo que sería afectado por 
el DNU y la ley ómnibus, que Milei 
exige que sea votada amenazando 
con una crisis apocalíptica si esto 
es rechazado.

Mientras, los precios siguen dis-
parados, en un mes se produjo la 
caída más grande del salario a nivel 
nacional, con 13.8 por ciento de pér-
dida adquisitiva, como lo denunció 
el diputado del Frente de Izquierda, 
Christian Castillo. En la ciudad de 
Buenos Aires ya hay un conflicto 
por los despidos masivos de traba-
jadores municipales, incluidos los 
que atienden la línea para denun-
ciar violencia de género.

Al ajuste ya insostenible se suma 
lo que viene sobre la sociedad, y 
que se agravará notablemente con 
las nuevas medidas que exige el 
FMI. En estos días se acabarán los 
subsidios, aún se sobrevive por los 
aguinaldos y las ayudas, pero éstas 
finalizan el próximo 31.

Milei cumple un mes de gobierno 
entre fuerte rechazo en Argentina

MINISTRO DE ECONOMÍA ANUNCIA “ACUERDO” CON EL FMI

Rompe su gran 
promesa de 
acabar con “las 
castas” políticas 
al aliarse con el 
partido de Macri
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Tribunal boliviano 
ratifi ca remplazo de 
gobernador cruceño
MADRID. El Tribunal Consti-
tucional de Bolivia ratificó ayer 
la sentencia que ordena el rem-
plazo temporal del gobernador 
de Santa Cruz, Luis Fernando 
Camacho, por el vicegober-
nador Mario Aguilera, ya que 
el primero se encuentra en 
prisión preventiva por el caso 
del golpe de Estado, cuando en 
noviembre de 2019 el entonces 
presidente Evo Morales fue 
obligado por el mando militar a 
renunciar. Los jueces rechaza-
ron los recursos de enmienda 
presentados por el titular de la 
Asamblea Legislativa depar-
tamental, Zvonko Matkovic, y 
la gobernación de Santa Cruz, 
según un fallo emitido por la 
cuarta sala especializada, diri-
gida por el magistrado relator 
Gonzalo Hurtado, informó la 
agencia estatal ABI.

Europa Press

Atacan a opositor 
nicaragüense exiliado 
en Costa Rica
SAN JOSÉ. El opositor nica-
ragüense Joao Maldonado, 
exiliado en Costa Rica, resultó 
herido ayer cuando dos per-
sonas en motocicleta le dispa-
raron mientras conducía su 
vehículo, en el cual viajaba con 
su esposa, Nadia Robleto, en es-
ta capital, informaron medios 
de prensa. Maldonado, quien 
está en el país desde 2018 luego 
de una ola de protestas contra 
el gobierno del presidente 
nicaragüense, Daniel Ortega, 
fue llevado al hospital en estado 
delicado, al igual que su pareja, 
informaron fuentes de la Cruz 
Roja. La agresión se cometió en 
un barrio del este de San José.

Afp
Túnel secreto en 
sinagoga de NY 
provoca altercado
NUEVA YORK. Un grupo de 
feligreses judíos jasídicos fue 
arrestado en medio de una 
disputa por un túnel excavado 
en el costado de una histórica 
sinagoga de Brooklyn, lo que 
desencadenó un altercado 
entre la policía y quienes tra-
taban de defender el pasadizo. 
El hallazgo en la sede mundial 
de Jabad-Lubavitch, en Crown 
Heights, provocó una inspec-
ción estructural de emergencia 
del ayuntamiento. El edificio 
en el número 770 de la avenida 
Eastern Parkway alguna vez 
fue el hogar del líder del mo-
vimiento, rabino Menachem 
Mendel Schneerson, y atrae a 
miles de visitantes cada año. 
Su fachada de estilo gótico es 
reconocible para los segui-
dores del movimiento Jabad, 
y se han construido réplicas 
del edificio en todo el mundo. 
Motti Seligson, portavoz de 
Jabad, dijo que “estudiantes 
extremistas” rompieron en se-
creto los muros de un edificio 
vacío situado detrás de la sede, 
creando el pasadizo.

Ap

▲ Mujeres recogen del suelo 
tomates que fueron desechados 
por vendedores en un mercado 
ubicado en las afueras de Buenos 
Aires. Foto Ap
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EUROPA PRESS Y AFP
MADRID

Junts per Catalunya se abstuvo de 
participar en la votación celebrada 
ayer en el Congreso de los Diputa-
dos para alcanzar a aprobar dos de 
tres decretos del gobierno, presi-
dido por Pedro Sánchez, a cambio 
de que se suprima un artículo de 
enjuiciamiento civil –que según el 
partido catalán podría torpedear 
la amnistía a los nacionalistas–, 
se transfieran a la Generalitat las 
competencias sobre inmigración 
y trabajar para que las empresas 
que se fueron por el proceso inde-
pendentista vuelvan a Cataluña.

En la primera sesión plenaria 

del año, los diputados debían vo-
tar los decretos aprobados el mes 
pasado por el gobierno, y que era 
necesario validar en el plazo de un 
mes.

Junts anunció su voto en contra 
de los tres decretos, pero sus di-
putados se abstuvieron, tras una 
serie de negociaciones con el Parti-
do Socialista Obrero Español, para 
dar paso a las medidas más rele-
vantes para Sánchez, como parte 
de los acuerdos que han alcanzado 
desde las elecciones de julio pasa-
do para consolidar al gobierno de 
coalición.

Así, los legisladores aprobaron 
la ley más importante, sobre la 
prórroga de algunas de las ayu-
das introducidas para apoyar a 

los hogares ante la escalada de 
la inflación, con 172 votos a favor 
y 171 en contra, en una segunda 
votación, ya que en la primera se 
obtuvo un empate de 171 a favor y 
171 en contra.

También se aprobó por 172 votos 
a favor y 171 en contra el decreto 
sobre el funcionamiento de la justi-
cia y la función pública exigidas por 
Bruselas a cambio del desbloqueo 
de 10 mil millones de euros de fon-
dos de la Unión Europea.

El tercer proyecto, sobre el sub-
sidio de desempleo, fue rechazado 
porque cinco diputados del partido 
de izquierda radical Podemos se 
negaron a votarlo por considerarlo 
perjudicial para una determinada 
categoría de personas.

AFP
LONDRES

Los ejércitos de Reino Unido y Es-
tados Unidos derribaron la noche 
del martes 21 drones y tres misi-
les lanzados por los hutíes desde 
Yemen hacia el mar Rojo, en el 
“mayor ataque” de los rebeldes 
yemeníes hasta la fecha, informó 
ayer el gobierno británico y horas 
después el Consejo de Seguridad 
de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) exigió un cese in-
mediato de estos ataques a la na-
vegación en la zona.

“La operación, con un gran nú-
mero de misiles, balísticos y nava-
les, y de drones, tenía como obje-
tivo un navío estadunidense que 
suministraba ayuda a la entidad 
sionista”, anunciaron los rebeldes 
en un comunicado. Agregaron que 
se trata de “una primera respuesta 
al ataque contra nuestras fuerzas 
del 31 de diciembre”. 

Los rebeldes hutíes, que cuen-
tan con el respaldo de Irán, reivin-
dicaron el ataque como una acción 

de apoyo a los palestinos de la fran-
ja de Gaza, bombardeada todos los 
días por Israel desde la incursión 
de milicianos de Hamas al territo-
rio israelí el pasado 7 de octubre.

Helicópteros estadunidenses, 
respondiendo a una llamada de 
auxilio de un buque comercial, 
habían hundido ese día tres barcos 
de los rebeldes hutíes, matando a 
10 miembros de sus tripulaciones.

Este nuevo ataque de los hu-
tíes llega cuando el jefe de la di-
plomacia estadunidense, Antony 
Blinken, se encuentra en Baréin, 
en el contexto de una gira por la 
región que también lo llevó a Is-
rael y Palestina para intentar evi-
tar que la guerra contra Hamas se 
extienda.

“Estos ataques contaron con 
la complicidad de Irán mediante 
tecnología, equipos, inteligencia, 
información y tienen un impacto 
real en la vida de la gente”, agregó 
el secretario de Estado en declara-
ciones a la prensa en Baréin.

“Durante la noche”, el buque 
británico HMS Diamond, junto 
con navíos de guerra estaduni-

denses, “repelieron con éxito el 
mayor ataque efectuado hasta la 
fecha en el mar Rojo por los hu-
tíes, apoyados por Irán”, anunció 
el ministro británico de Defensa, 
Grant Shapps, en la red social X, y 
precisó que no se habían produci-
do heridos entre la tripulación ni 
daños al barco británico.

En tanto, el Consejo de Seguri-
dad de la ONU demandó un cese 
inmediato de los ataques por parte 
de los rebeldes hutíes a la navega-
ción comercial en el mar Rojo. 
La resolución, que tuvo 11 votos 
a favor y las abstenciones de Ru-
sia, China, Mozambique y Argelia, 
“exige que los hutíes cesen inme-
diatamente todos los ataques que 
impiden el comercio global y que 
socavan los derechos de navega-
ción y las libertades, así como la 
paz regional y la seguridad”.

Frustran EU y Reino Unido ataque 
de rebeldes hutíes en el mar RojoAP, AFP, REUTERS Y SPUTNIK

TEL AVIV

El secretario de Estado, Antony 
Blinken, se reunió ayer con el pre-
sidente palestino, Mahmoud Abbas, 
en Ramalá, donde afirmó que Esta-
dos Unidos apoya “medidas tangi-
bles” en la creación de un Estado 
palestino, junto al de Israel, para 
que ambos países vivan “en paz y 
seguridad”.

Blinken aseguró que Abbas “esta-
ba decidido a reformar la Autoridad 
Palestina”, con vistas a reunificar 
la franja de Gaza, devastada por la 
guerra entre Israel y Hamas, con 
Cisjordania ocupada. Washington 
apoya “pasos tangibles hacia la 
creación de un Estado palestino”, 
indicó el funcionario.

El responsable estadunidense 
también insistió en que “todos los 
impuestos palestinos recabados por 
Israel (deberían) ser transferidos 
sistemáticamente a la Autoridad 
Nacional Palestina, conforme a los 
acuerdos”. Actualmente, Tel Aviv 
bloquea estos fondos.

Declaró que ha conseguido 
compromisos de varios países de 
la región de contribuciones para 
la reconstrucción y gobernanza 
del enclave palestino después de 
la guerra de Israel y Hamas y que 
aún es posible una normalización 
más amplia de las relaciones árabe-
israelíes, pero sólo si hay “una sen-
da a un Estado palestino”.

Abbas subrayó que Gaza es parte 
integral del Estado palestino y que 
los planes de Israel de separarla o 
de cortar cualquier parte de ella no 
serán aceptados.

La estrategia planteada por 
Blinken enfrenta obstáculos impor-
tantes. El gobierno del primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netanyahu, 
se opone con firmeza a la creación 
de un Estado palestino junto a Is-
rael. Además, los líderes autócra-
tas palestinos con apoyo occidental, 
cuyas fuerzas fueron expulsadas de 
Gaza cuando Hamas tomó el poder 
en 2007, carecen de legitimidad a 
ojos de muchos palestinos.

Más tarde, Netanyahu afirmó que 
“no tiene ninguna intención de ocu-
par Gaza permanentemente ni de 
desplazar a su población civil”, al 
afirmar que la ofensiva respeta el 
derecho internacional.

Tras su visita a Ramalá, Blinken 
se reunió con el rey Hamad en Ba-
réin, donde está la base de operacio-
nes de la Quinta Flota de Estados 
Unidos, a fin de aunar esfuerzos 
para “evitar una escalada regional” 
de la guerra.

Por su parte, Abbas y el presi-
dente egipcio, Abdel Fatah Al Sisi, 
llegaron a la ciudad de Aqaba, en 
Jordania, donde se reunieron con el 
rey Abdalá II para dar un “impulso a 
un alto el fuego inmediato” en Gaza 
y expresaron su “rechazo categóri-
co” de cualquier intento de ocupar 
el territorio palestino, indicó el Pa-
lacio Real.

Ataque deja 40 muertos

En el frente, las autoridades ga-
zatíes informaron que las fuerzas 
israelíes bombardearon una casa 
adyacente al Hospital de Al Aqsa, 
en Deir el-Balah, en un área que el 
ejército israelí había dicho que era 
“segura”. El bombardeo provocó 
más de 40 muertos y heridos, in-
formaron en un comunicado.

En la zona, una bomba también 
alcanzó una ambulancia y mató 
a cuatro miembros de un equipo 
de rescate de la Media Luna Roja 
y a dos personas más, informó el 
organismo.

En conferencia de prensa, el direc-
tor general de la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), Tedros Adha-
nom Ghebreyesus, dijo que existen 
“obstáculos casi insuperables” para 
la entrega de ayuda humanitaria en 
el enclave palestino, al afirmar que la 
situación era “indescriptible”.

Washington, a 
favor de crear un 
Estado palestino, 
afi rma Blinken 
ante Abbas
Hay obstáculos casi insuperables 
para entregar ayuda en la franja, 
acusa el titular de la OMS

BUSCA EVITAR ESCALADA DE LA GUERRA

Netanyahu 
asegura que no 
planea ocupar 
Gaza de manera 
permanente

▲ Fueron derribados 21 drones 
lanzados desde Yemen. En la 
imagen, navío estadunidense 
antimisiles Laboon en el canal de 
Suez. Foto Afp

Junts per Catalunya logra concesiones al dejar 
pasar dos decretos del presidente de España
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Familias migrantes empezaron 
a desalojar ayer un hotel del cen-
tro de Manhattan como parte 
del plan del alcalde de Nueva 
York, Eric Adams, para aliviar 
la presión sobre el saturado sis-
tema de albergues de la ciudad, 
el cual establece un límite de 60 
días de estancia.

Las cerca de 40 familias que 
se marcharon del hotel Row 
NYC, en el corazón del distri-
to de teatros de la ciudad, son 
las primeras de decenas que 
se tiene previsto que dejen los 
albergues de la ciudad en las 
próximas semanas. Algunas de 
las que se marcharon el martes 
presentaron de inmediato una 
nueva solicitud para tener un 
lugar donde dormir, mientras 
otras consiguieron un hospeda-
je más estable fuera del sistema 
de acogida.

El alcalde demócrata impuso 
en octubre pasado restricciones 
para las familias migrantes sin 
hogar, con el argumento de que 
la medida era necesaria para 
aliviar un sistema de acogida 
desbordado por los solicitantes 
de asilo que cruzan la frontera 
sur de Estados Unidos.

Mientras, los republicanos 
dieron un paso más para abrir 
un juicio político al secretario 
de Seguridad Interior, Alejandro 
Mayorkas, a quien consideran 
responsable de una crisis migra-
toria “intencionada” en la fron-
tera con México, tema candente 
en un año electoral en el país, al 
celebrar la primera de varias au-
diencias para abordar el tema. 

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

La Corte Internacional de Justi-
cia (CIJ) dará inicio este jueves a 
su consideración de la acusación 
formal presentada por Sudáfrica 
–y ahora endosada por decenas 
de países y cientos de organizacio-
nes– de que Israel está cometiendo 
genocidio en Gaza, y responder a 
la solicitud de que el tribunal y la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU) emitan “una llamado a Is-
rael a frenar de inmediato toda 
acción militar que constituye o 
contribuye a violaciones de la Con-
vención sobre Genocidio”.

Al explicar las razones por las 
cuales se impulsó este caso, el presi-
dente sudafricano, Cyril Ramapho-
sa, declaró ayer: “nuestra oposición 
a la matanza continua del pueblo 
de Gaza nos ha llevado como país a 
acudir ante la CIJ. Como un pueblo 
que ha probado las frutas agrias de 
el despojo, la discriminación, el ra-
cismo y la violencia patrocinada por 
el Estado, estamos claros de que es-
tamos parados en el lado correcto 
de la historia”.

Otros gobiernos (Bolivia, Brasil y 
Colombia en América Latina) han 
respaldado la acusación formal de 
Sudáfrica, mientras Israel la recha-
za con el apoyo de Estados Unidos, 
cuyo secretario de Estado, Antony 
Blinken, ha calificado la acusación 
de “sin mérito” y “una distracción”. 
Varios de los países con los que se 
ha estado reuniendo Blinken, inclui-
dos Qatar, Arabia Saudita, Emira-
tos Arabes Unidos, Irán, Turquía, 
Jordania y la Autoridad Nacional 

Palestina, han apoyado el caso pre-
sentado por Sudáfrica.

El caso también es apoyado por 
un miembro del Knesset (Parla-
mento) israelí, Ofer Cassif, cuyos 
colegas ahora están intentando ex-
pulsarlo del organismo legislativo. 
“Mi deber constitucional es con la 
sociedad israelí y sus residentes, no 
con un gobierno cuyos miembros y 
su coalición están llamando por una 
limpieza étnica y hasta un genocidio 
real”, declaró.

En su acusación formal ante la 
CIJ, documento de 84 cuartillas, el 
gobierno sudafricano afirma que 
“Sudáfrica repetida y urgentemen-
te ha expresado sus preocupacio-
nes y condenas respeto a los actos y 
omisiones de Israel que forman las 
bases de esta aplicación. Sudáfrica 
y otros estados partes a la Conven-
ción sobre Genocidio, en particular, 
han dejado claro que las acciones en 
Gaza constituyen genocidio contra 
el pueblo palestino”.

La acusación sudafricana pre-
sentada a la Corte señala que más 
de 21 mil personas han sido asesi-
nadas hasta diciembre, más de 55 
mil han resultado heridas, y que 
85 por ciento de la población ha 
sido desplazada. Acusa que Israel 
ha matado a palestinos en gran-
des números, incluyendo a miles 
de niños, causando daños físicos y 
mentales serios, y que ha realizado 
expulsiones masivas como privacio-
nes de acceso a suficiente alimento 
y agua, así como falta de acceso a 
alojamiento.

La acusación de genocidio an-
te la CIJ requiere de evidencia de 
intención específica por parte del 
gobierno acusado. Por lo tanto, el 
documento sudafricano incluye 

una larga lista de declaraciones del 
primer ministro Benjamin Netan-
yahu e integrantes de su gabinete, 
así como oficiales militares que 
demuestran intención específica, 
incluyendo, por ejemplo, una re-
ferencia del primer ministro a un 
texto bíblico que dice: “no perdones 
a nadie, pero mata igual a hombres 
y mujeres, niños y los que maman, 
bueyes y ovejas, camellos y asnos”; 
o la de un ministro que se refirió 
a los ciudadanos de Gaza como 
“animales humanos”, además de 
las repetidas llamadas de varios 
otros integrantes del gabinete pa-
ra expulsar a todos los palestinos 
de Gaza.

Destruir a los palestinos
en Gaza como grupo

El gobierno sudafricano argumen-
ta que “estas declaraciones de los 
tomadores de decisiones y oficiales 
militares israelíes indican por sí so-
las una clara intención de destruir 
a los palestinos en Gaza como gru-
po tal cual”. También constituyen 
“incitación clara, directa y pública 
al genocidio, lo cual ha procedido 
sin freno y sin castigo”. Agrega que 
“la inferencia clara de los actos del 
ejército Israel sobre el terreno –in-
cluyendo del vasto número de civi-
les matados y heridos, y la escala 
de desplazamiento, destrucción 
y devastación llevada a cabo en 
Gaza– es que esas declaraciones y 

directivas genocidas están siendo 
implementados contra el pueblo 
palestino”.

Tal vez en respuesta a estos car-
gos y el inicio del procedimiento an-
te la CIJ, el procurador general de 
Israel advirtió a legisladores israe-
líes que sería una violacion a la ley 
emitir declaraciones de incitación 
para causar daños contra civiles 
en Gaza. Sin embargo, el rotativo 
Haaretz reportó ayer que por lo me-
nos un legislador repitió llamados 
a “no mostrar ninguna piedad” y 
“quemar” Gaza.

Casos presentados ante la CIJ 
frecuentemente tardan años en 
concluir. Dada la urgencia de la 
situación y la creciente tasa de 
muerte el gobierno sudafricano 
está instando a la Corte a emitir 
medidas provisionales inmediatas 
que afirman que “el Estado de Is-
rael debería suspender de inmedia-
to sus operaciones militares dentro 
y contra Gaza”.

Por su parte, el gobierno israelí 
ha condenado el caso presentado 
por Sudáfrica. “Mañana, el Estado 
de Israel se presentará ante la Corte 
Internacional de Justicia para des-
cartar el libelo de sangre absurdo, 
con Pretoria ofreciendo escudo 
político y legal al régimen violador 
de Hamas”, declaró el vocero guber-
namental Eylon Levy. El término 
“libelo de sangre” es una acusa-
ción de antisemitismo y se refiere 
a las falsas acusaciones durante el 
Holocausto de que los judíos esta-
ban usando sangre de niños en sus 
rituales para justificar la matanza 
de judíos.

El gobierno de Israel está en-
viando a un juez israelí jubilado, 
sobreviviente del Holocausto, para 
encabezar a su equipo legal frente a 
la CIJ. El equipo legal de Sudáfrica 
incluye a abogados prominentes, 
entre ellos un ex relator especial 
sobre derechos humanos de la 
ONU en los territorios palestinos 
ocupados.

A cada gobierno se le otorgarán 
tres horas para presentar sus argu-
mentos en el caso ante el panel de 
17 jueces convocados por la CIJ.

La CIJ, organismo judicial supre-
mo del sistema de la Organización 
de Naciones Unidas establecido en 
1945, después de escuchar a los 
abogados de las dos partes se re-
unirá en privado para llegar a una 
conclusión y emitir su fallo. Pero la 
corte tiene un poder muy limitado 
más allá de publicar su veredicto.

Pero su decisión podría intensifi-
car la presión internacional sobre 
Israel y Estados Unidos para un alto 
el fuego, y podría aislar aún más a 
esos dos gobiernos en la comunidad 
internacional, así como implicar al 
gobierno estadunidense como cóm-
plice en violaciones graves de la ley 
internacional.

Hoy, primera audiencia en la CIJ sobre 
acusación de genocidio contra Israel

SUDÁFRICA PRESENTA LA DENUNCIA

Decenas de países respaldan la imputación // Es “una distracción sin 
mérito”, dice EU // Tel Aviv rechazará ante la Corte el “libelo de sangre”
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Comenzó el 
desalojo de 
migrantes en 
albergues de 
Nueva York

▲ Un palestino herido en un 
bombardeo israelí sobre Deir al 
Balah, en el centro de la franja de 
Gaza, llega al hospital Al Aqsa. 
Foto Afp

Sudcorea, principal 
enemigo: Kim Jong-un
SEÚL. El líder de Corea del 
Norte, Kim Jong-un, calificó a 
Corea del Sur de su “enemigo 
principal”, al cual  no dudaría 
en “aniquilar”, durante una 
visita a fábricas de armas, 
informó ayer la agencia oficial 
KCNA. En el recorrido, el líder 
expresó que la prioridad de su 
gobierno debe ser “fortalecer 
las capacidades de autode-
fensa y la disuasión de guerra 
nuclear”. Imágenes divulgadas 
por la prensa estatal mos-
traron a Kim con una larga 
chaqueta negra, de pie, frente 
a lo que analistas aseguraron 
que son lanzadores de misiles 
balísticos de corto alcance con 
capacidad nuclear. La semana 
pasada, Norcorea disparó más 
de 200 rondas de artillería con-
tra dos islas sudcoreanas, pero 
todas cayeron en su territorio.

Afp
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DE LA REDACCIÓN 

El gobierno federal ha invertido 25 
mil 689 millones de pesos para la re-
construcción de Acapulco y Coyuca 
de Benítez, en Guerrero, por el im-
pacto del huracán Otis hace 77 días, 
informaron funcionarios de la ad-
ministración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Ayer se realizó la mañanera pre-
sidencial desde la base naval del 
puerto de Acapulco, donde se pre-
sentó el informe de avances de las 
acciones de apoyo para la población 
afectada tras la devastación causa-
da por el meteoro.

Se dio a conocer que se busca en 
mar y tierra a 32 personas que se 
siguen en calidad de desaparecidas, 
además de que la cifra de muertos 
se mantiene en 52; asimismo, se 
logró localizar a mil 620 personas 
que no habían tenido contacto con 
sus familiares.

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, informó que en 
las fiestas de fin de año casi 74 mil 
personas visitaron Acapulco, dejan-
do una derrama económica de 548 
millones de pesos.

Esa cantidad de visitantes repre-
sentó una ocupación de 87 por cien-
to en las 4 mil 534 habitaciones de 
los 127 hoteles que ya se han puesto 
en operación en este turístico punto 
del Pacífico mexicano.

De los hoteles que ya funcionan, 
dijo, 57 están en el Acapulco tradi-
cional, 54 en la Zona Dorada, ocho 
en la Zona Diamante y ocho más en 
Pie de la Cuesta. 

Añadió que en febrero se prevé la 
apertura de otros como Palacio del 
Mundo Imperial, y se estima que en 
marzo haya 6 mil 700 habitaciones 
ya operando. 

En cuanto a la reactivación eco-
nómica y comercial, ya funcionan 
241 de los principales comercios del 
puerto, incluyendo tiendas de auto-

servicio, supermercados y tienda de 
conveniencia, así como los bancos.

En lo que corresponde a la lim-
pieza de calles y vialidades, se han 
recolectado 700 mil 420 toneladas 
de escombros y basura en Acapulco 
y Coyuca de Benítez.

Por su parte, la secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde, 
detalló que se ha contado con el 
apoyo del sector empresarial para 
sacar adelante a Acapulco. “A la 
fecha tenemos 2 mil 993 funciona-
rios públicos federales trabajando 
en Acapulco, sin contar las fuerzas 
armadas y la Guardia Nacional, y se 
han invertido 25 mil 689 millones de 
pesos en la reconstrucción.”

El presidente López Obrador 
planteó que la seguridad estará 
garantizada con la presencia per-
manente de 10 mil elementos de la 
Guardia Nacional, por lo que se in-
vertirán 5 mil millones de pesos pa-
ra la instalación de cuarteles de esta 
corporación en ambos municipios.

Aseguró que 250 mil familias de 
las zonas afectadas ya tienen en sus 
manos recursos para la reconstruc-
ción y están adquiriendo materiales 
para rehabilitar sus viviendas. Des-
tacó que se han entregado 80 mil 
de los 250 mil paquetes de enseres 

domésticos y garantizó que a más 
tardar en marzo se cumplirá con la 
distribución total.

Al respecto, el secretario de la 
Defensa Nacional, general Luis 
Cresencio Sandoval, reconoció 
que hay atraso en la entrega de es-
tos enseres debido a que no hay tal 
cantidad en el mercado nacional, 
particularmente de refrigeradores 
y estufas, por lo que se ha tenido 
que acudir al mercado asiático para 
adquirirlos. 

El titular de la Secretaría de Ma-
rina, José Rafael Ojeda, informó 
que prosigue la búsqueda de los 
desaparecidos que se encontraban 
en embarcaciones durante el paso 
de Otis. Recordó que se han recu-
perado 17 cuerpos. 

En lo que hace a embarcaciones, 
dijo se tiene el reporte de 458 ex-
traviadas, de las cuales se han re-
cuperado 91.

De su lado, la secretaría de Bien-
estar, Ariadna Montiel, señaló que 

a la fecha se han entregado 265 mil 
56 apoyos para limpieza y 313 mil 
753 para reconstrucción de vivien-
da o local, lo que representa 97.4 
por ciento de avance correspon-
diente a la primera exhibición que 
reciben familias afectadas.

Respecto a la segunda exhibición 
de apoyos para reconstrucción, de-
talló que se han entregado 312 mil 
787, es decir, 97.1 por ciento.

Agregó que la próxima semana se 
llevará a cabo la revisión del avance 
de reconstrucción de viviendas.

En la mañanera estuvieron pre-
sentes representantes del sector 
privado, como el presidente del 
Consejo Coordinador Empresa-
rial, Francisco Cervantes, quien 
puntualizó que, a través de la ini-
ciativa Unidos por Ellos, se ha apo-
yado a más de 105 comunidades, se 
han donado más de 9 mil toneladas 
de apoyo humanitario y 76 de pro-
ductos de higiene y limpieza, entre 
otras acciones.

La Federación ha invertido 25 mil 
689 mdp en Acapulco y Coyuca
Mil 620 personas 
ya fueron 
localizadas; 
32 continúan 
desaparecidas

INFORME DE AVANCES TRAS OTIS

DE LA REDACCIÓN

Tras la devastación que causó el hu-
racán Otis en Acapulco y Coyuca, el 
lunes se reanudaron las actividades 
en la mitad de las escuelas de am-
bos municipios guerrerenses. 

La titular de la Secretaría 
de Educación Pública, Leticia 
Ramírez, informó que reabrieron 
827 planteles, públicos y privados, 
que equivalen a 51.5 por ciento de 
los que sufrieron afectaciones por 
el meteoro. 

En la conferencia de prensa ma-

tutina del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, efectuada en 
Acapulco, Guerrero, la funcionaria 
dijo que se trabaja con las madres 
y los padres de familia de ambas 
localidades para la rehabilitación 
de las escuelas y se conformaron 
los Comités Escolares de Adminis-

tración Participativa. 
“Hasta hoy llevamos 430 comi-

tés, que representan 45 por ciento 
de los que tendremos que formar.”

Agregó que al programa Becas 
del Bienestar para educación bási-
ca se incorporó a 41 mil 175 nuevos 
beneficiarios. 

Reabrieron 51.5% de las escuelas en los dos municipios

Garantizan 
que se hará 
el Tianguis 
Turístico 
en el puerto 
JULIO GUTIÉRREZ

Los empresarios del sector tu-
rístico han garantizado que para 
abril estarán listos los 3 mil 500 
cuartos de hotel en Acapulco, 
Guerrero, necesarios para que 
el Tianguis Turístico de este año 
se realice sin inconveniente lue-
go del paso del huracán Otis, en 
octubre del año pasado, que dejó 
al puerto en una situación com-
plicada, afirmó Miguel Torruco, 
titular de la Secretaría de Turis-
mo (Sectur).

“Garantizaron la disponibili-
dad de habitaciones para com-
pradores, expositores y medios 
de comunicación, entre otros 
asistentes a la feria turística más 
importante de América Latina”, 
dijo Torruco.

El funcionario inició ayer una 
gira de trabajo por Acapulco 
con el propósito de dar segui-
miento a los trabajos de la reac-
tivación económica de este des-
tino y del municipio de Coyuca 
de Benítez. Lo acompañó el se-
cretario del ramo en Guerrero, 
Santos Ramírez Cuevas.

Ambos reiteraron que la 48 
edición del Tianguis Turístico 
se realizará en Acapulco del 8 al 
12 de abril.

Esperan el retorno de 
convenciones y cruceros

En un comunicado, la Sectur 
afirmó que Torruco reconoció 
el trabajo que se ha hecho y 
destacó que se respira “un aire 
de optimismo” en el sector em-
presarial y en los tres órdenes 
de gobierno, que con la iniciativa 
privada trabajan para el renaci-
miento de este icónico destino.

“En los primeros meses del 
año se llevarán a cabo eventos 
de talla internacional como el 
Abierto Mexicano de Tenis, 
Smart World, el Campeonato 
de Lucha Olímpica, la 87 Con-
vención Bancaria, además de 
congresos como el Nacional 
de la Asociación Mexicana de 
Médicos Veterinarios Especia-
listas en Pequeñas Especies y 
el de la Sociedad Mexicana de 
Cardiología, entre otros”, refirió 
el funcionario.

Apuntó que el 17 de enero 
llegará a Acapulco el crucero 
Norwegian Bliss, de la compañía 
Norwegian Cruise Line, hecho 
“que marca la reactivación de la 
llegada de este segmento turísti-
co al destino”.

La Sectur añadió que en la 
reunión representantes de Na-
cional Financiera y del Banco 
Nacional de Comercio Exterior 
explicaron las reglas y procedi-
mientos para obtener, por medio 
de bancos comerciales, créditos 
a tasa cero, con una bolsa hasta 
de 500 millones de pesos. 

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer en la 
conferencia de prensa matutina celebrada en la Decimosegunda 
Base Naval, con sede en Acapulco, Guerrero, donde se presentó el 
informe de las acciones de apoyo para la población afectada por el 
huracán Otis. Foto La Jornada
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El gobierno del estado, con el apo-
yo del gobierno federal, continúa 
trabajando para garantizar la se-
guridad y la justicia en la entidad, 
y “no habrá tregua para construir 
la paz que Tamaulipas necesita”, 
afirmó Jorge Cuéllar Montoya, 
vocero de Seguridad.

“Reitero que pese a la herencia 
maldita, el cáncer de la inseguri-
dad lo estamos enfrentando”, ex-
presó, a la vez que lamentó que al-
gunos grupos políticos “le apues-
tan a que le vaya mal a Tamaulipas 
y disfrutarían que las cosas estén 
mal, en lugar de buscar que estén 
bien y poner un granito de arena, 
como todos los ciudadanos debe-
mos hacerlo por nuestro estado y 
por el país”, dijo.

En su acostumbrada conferen-
cia de prensa semanal, en el pa-
lacio de gobierno, Jorge Cuéllar 

Montoya dio a conocer los resul-
tados del trabajo realizado por la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado y la Fiscalía General de la 
República en el combate contra 
la impunidad, lo que ha incluido 
sentencias condenatorias hasta 
de 100 años de prisión; asimismo, 
presentó los aseguramientos co-
rrespondientes a la primera sema-
na de enero.

“Estamos hablando de dro-
gas que no estarán al alcance 
de nuestra juventud ni de delin-
cuentes que no afectarán la paz 
en Tamaulipas, y de armas que no 
dañarán la integridad física de las 
y los tamaulipecos”, indicó.

“Lo anterior es resultado del 
trabajo coordinado de nuestras 
corporaciones de seguridad, 
es testimonio de nuestro com-
promiso inquebrantable con la 
seguridad en nuestro estado y 
continuaremos trabajando en la 
construcción de un entorno más 

seguro para todos. Nada ni nadie 
va a detener la transformación de 
Tamaulipas”, manifestó.

El vocero de seguridad informó 
que los 32 migrantes liberados en 
el municipio de Río Bravo fueron 
atendidos debidamente y trasla-
dados por el Instituto Nacional 
de Migración al albergue en Ma-
tamoros, en donde se les concedió 

visa humanitaria y ahora están en 
espera de la respuesta del gobier-
no de Estados Unidos para lograr 
su ingreso a dicho país.

Asimismo, reiteró que elemen-
tos de la Guardia Estatal, de la 
Guardia Nacional y de la Secre-
taría de Marina realizan un tra-
bajo permanente en el municipio 
de Abasolo, en donde la semana 

pasada, concretamente en el 
ejido Nicolás Bravo, se realizó la 
detención de siete masculinos y 
una femenina y el aseguramiento 
de vehículos, armas, cargadores 
y ponchallantas que fueron pues-
tos a disposición de las autorida-
des correspondientes para su 
seguimiento.

De la Redacción

No habrá tregua para 
construir la paz que 
Tamaulipas necesita: 
vocero de seguridad

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

Por primera vez en su historia 
reciente, en un inicio de año una 
parte de la zona oriente del lago de 
Cuitzeo, considerado el segundo 
más grande de México, se encuen-
tra seca, lo que muestra el grave 
deterioro del embalse, cuya super-
ficie es de más de 4 mil kilómetros 
cuadrados, de los cuales al menos 
70 por ciento ya no tiene agua, 
alertaron ambientalistas de esa 
región que colinda con el estado de 
Guanajuato.

Tomando como punto de refe-
rencia el puente que comunica la 
cabecera municipal de Cuitzeo con 
la carretera a Morelia, que atraviesa 
el cuerpo de agua, se puede cons-
tatar que no sólo la parte ponien-
te está desecada, sino que ahora 
también la oriente, la cual general-
mente mantenía casi un metro de 
profundidad después del periodo 
de lluvias.

El año pasado prevaleció la se-
quía, por lo que el área poniente 
permaneció casi sin agua, sólo con 
pequeños encharcamientos duran-
te la temporada de precipitaciones, 
las cuales fueron escasas. 

Durante los primeros meses de 
2023, la zona oriente del cuerpo 
de agua conservó al menos 40 
centímetros de profundidad; sin 
embargo, se fue secando paulati-
namente hasta quedar vacía antes 
de que llegara diciembre.

Esta parte ya había permaneci-
do sin líquido en tiempos de estiaje, 
pero a finales de año normalmente 
se recuperaba después del periodo 
de lluvias; esta vez no fue así, lo que 

genera un nuevo signo de alarma.
Cualquier automovilista que pase 

por la autopista en el tramo de la 
caseta de Zinapécuaro al acceso a 
Cuitzeo puede constatar la situa-
ción en la que se encuentra el lago, 
donde cada vez hay más pastizales 
y hierba acuática.

Sólo queda un espejo de agua 
en la parte que abarca territorio 
de los municipios de Zinapécuaro, 

Álvaro Obregón y Santa Ana Ma-
ya, que equivale aproximadamente 
a 30 por ciento de lo que fue este 
enorme lago.

Gatulia Maycotte, dirigente de la 

organización Amigos del Lago de 
Cuitzeo, sostuvo que debido a estas 
condiciones al menos una decena de 
poblados que están en las inmedia-
ciones y pertenecen a Copándaro, 

Huandacareo y Chucándiro serán 
afectados por tormentas de tierra 
después de febrero, cuando se ini-
cian los vientos. 

Prevén más enfermedades

Debido a lo anterior, la activista pre-
vió que aumentarán los padecimien-
tos gastrointestinales, respiratorios, 
dermatológicos y oculares, sobre to-
do entre infantes y adultos mayores, 
como ha sucedido desde 1998.

Investigaciones de la Universi-
dad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) y de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (UMSNH) indican que la 
afectación al lago de Cuitzeo es 
consecuencia de diversos factores.

Detallan que además del cambio 
climático y la deforestación de las 
zonas montañosas de Morelia y 
Charo (de donde proviene el agua 
que desemboca en el lago a través 
de los ríos Chiquito y Grande), ha 
habido una sobrexplotación del lí-
quido para uso agropecuario y para 
el abastecimiento de la población de 
Morelia y otras localidades. 

Además, señalan, han prolifera-
do los asentamientos humanos y la 
perforación de pozos. También “ha 
habido mal uso de las compuertas 
de distribución. El recurso se ha 
utilizado para actividades agríco-
las y ganaderas que benefician a 
municipios como Álvaro Obregón, 
Queréndaro y Zinapécuaro”, subra-
yó Maycotte.

Según los estudios de la UNAM 
y la UMSNH, los perjuicios al lago 
de Cuitzeo comenzaron en 1929 de-
bido en parte a sus características 
geohidrológicas, pero las activida-
des humanas han contribuido a 
acelerar el proceso de degradación.

Seco, al menos 70% del 
lago de Cuitzeo, alertan

PERDIÓ AGUA EN SU ZONA ORIENTE

▲ El casi extinto lago de Cuitzeo, atravesado por un puente carretero 
de cuatro kilómetros de longitud, abarca una superficie de 4 mil 
kilómetros cuadrados entre los estados de Michoacán y Guanajuato. 
Foto cortesía de Drones de Michoacán
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EDUARDO MURILLO

La comunidad rarámuri de El Tri-
go, en Chihuahua, ganó en la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) un amparo en contra 
de las autorizaciones otorgadas a 
Minera El Fresnillo, SA, para utili-
zar el río Fuerte en sus actividades 
industriales. 

Este cauce es vital para los ha-
bitantes de la zona y los pueblos 
originarios lo consideran parte de 
su vida espiritual.

Por unanimidad, los ministros de 
la primera sala del máximo tribu-
nal determinaron que las decisio-
nes que tomó el gobierno federal 
para autorizar la explotación in-
dustrial de esa cuenca hidrológica 
afectan directamente a la comu-
nidad indígena y por tanto debie-
ron de ser motivo de una consulta 

previa, con base en lo estipulado 
en el artículo Segundo de la Cons-
titución y en el Acuerdo de Escazú, 
tratado internacional firmado por 
México para garantizar el respeto 
al derecho humano a un medio am-
biente sano.

“Tanto el decreto que modificó 
las zonas de veda de la subregión 
hidrológica del río Fuerte como 
las concesiones reclamadas son 
susceptibles de afectar de forma 
directa a la comunidad indígena, 
por lo que el Ejecutivo federal te-
nía la obligación de consultarles de 
manera previa a su emisión y no lo 
hizo”, señala el proyecto aprobado, 
que fue presentado por la ministra 
Margarita Ríos Farjat.

Las concesiones obtenidas por la 
minera le permitían extraer hasta 
270 mil metros cúbicos de agua 
de las presas alimentadas por el 
río Fuerte, cuenca que está clasifi-

cada como apenas suficiente para 
satisfacer el consumo humano y el 
riego agrícola de la región.

Adicionalmente, el proyecto 
señala que los ríos de la cuenca 
tienen un valor simbólico para los 
pueblos originarios, a quienes no 
se consultó para aprobar su ex-
plotación, la cual “es susceptible 
de ocasionar una vulneración a 
su derecho colectivo al territorio 
indígena, pues al poder ser explo-
tados por terceros sin limitaciones, 
pueden verse afectados en cómo 
conservan, cuidan y aprovechan los 
recursos del río Los Oteros y el río 
Fuerte, pertenecientes a la misma 
región hidrológica”.

Además de invalidar los permi-
sos ya concedidos a la minera, el 
fallo de la SCJN señala que de so-
licitarse cualquier futuro título de 
concesión éste deberá ser sujeto a 
consulta indígena.

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL 
SAN LUIS RÍO COLORADO, SON.

La gobernadora tradicional de 
la etnia cucapá, Aronia Wilson 
Tambo, fue asesinada en su do-
micilio, en la comunidad Pozas de 
Arvizu, asentamiento binacional, 
dio a conocer la Fiscalía General 
del Estado (FGE). Agregó que hay 
un detenido por el homicidio de la 
mujer de 64 años.

El hallazgo se efectuó la ma-
drugada de ayer en la comunidad 
indígena adyacente a la línea fron-
teriza. En la vivienda había señales 
de que después del crimen el agre-
sor intentó calcinar el cuerpo para 
borrar evidencia. 

La FGE descartó que exista 
relación alguna entre el crimen y 
las actividades políticas de Wilson 
Tambo, sino que la atención se 
centra en su entorno cercano, por 
lo que el deceso será investigado 
como feminicidio. 

La lideresa de la etnia cucapá en 
Sonora nació el primero de julio de 
1959 en el ejido Pozas de Arvizu. 

Fue reconocida porque siempre 
luchó por mantener las tradiciones 
de su tribu y la lengua nativa. Parti-
cipaba en el consejo municipal de 
San Luis Río Colorado en repre-

sentación del pueblo originario. 
Aprendió a elaborar artesanías 

de diferentes materiales como la 
chaquira. Desde temprana edad 
hacía pulseras y aretes, al tiempo 
que comenzó a elaborar trajes tí-
picos de su comunidad. 

En 2011 estuvo a cargo del Cen-
tro Cultural Cucapá Sipa y Komat. 
De 2012 a 2021 fue elegida regido-
ra del ayuntamiento de San Luis 
Río Colorado. 

Pozas de Arvizu es una comuni-
dad contigua al municipio de San 
Luis Río Colorado, ubicado en el 
noroeste de Sonora y colindante 
con Arizona.

En 2020 los cucapá se quejaron 
del proyecto para construir un mu-
ro entre México y Estados Unidos, 
pues impediría el libre tránsito de 
los miembros de esta comunidad a 
través de la frontera. 

El alcalde de San Luis, Santos 
González Yescas, lamentó el ase-
sinato de la ex regidora y mencio-
nó que colaborará con la FGE para 
dar con el o los responsables. 

Con información de Javier Santos, 
corresponsal

Asesinan en su casa a 
la gobernadora de la 
etnia cucapá, Aronia 
Wilson; un detenido

Rarámuris ganan en la 
SCJN juicio a minera 
sobre uso del río Fuerte

SE OMITIÓ CONSULTA

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

Las comunidades indígenas del 
estado de Oaxaca están decepcio-
nadas del gobernador morenista 
Salomón Jara Cruz y de su in-
tención de privatizar tierras co-
munales y ejidales, proyecto que 
impulsa a pesar de que el pasado 
22 de diciembre la Unión de Co-
munidades Forestales de la Sierra 

Juárez (Ucosij) le dio 10 días para 
derogar el artículo 25 de la Ley de 
Ingresos de Oaxaca en 2024, lo que 
no hizo y demuestra “cerrazón” de 
su gobierno, consideró el dirigente 
de la organización citada, Artemio 
Aquino Vargas. En entrevista, se-
ñaló que ya tramitaron un amparo 
contra dicha ley y esperan obtener-
lo en unos días.

Aquino Vargas lamentó que 
Salomón Jara ignore el repudio 
generalizado a la Ley de Ingresos, 
que da prioridad a la captación de 

impuestos, y privatiza tierras para 
dar certeza jurídica a inversionis-
tas nacionales y extranjeros.

Apuntó que si bien Jara Cruz ha 
negado que busque privatizar la 
propiedad social en Oaxaca, “eso 
no es más que un discurso”, pues 
el artículo 25 de la Ley de Ingre-
sos indica que “busca incorporar 
a la propiedad privada los predios 
ejidal y comunal, beneficiando di-
rectamente a los propietarios e in-
directamente a los municipios”, que 
podrán incrementar sus catastros.

EIRINET GÓMEZ, ANTONIO 
HERAS Y CARLOS FIGUEROA
CORRESPONSALES

Fuertes vientos generados por el 
frente frío número 25 ocasionaron 
afectaciones en 13 municipios de 
Veracruz, principalmente caída de 
árboles y postes, así como pérdida 
de techos, informó la Secretaría de 
Protección Civil de la entidad. 

Precisó que las demarcaciones 
perjudicadas por el temporal son 
Boca del Río, Medellín, Jamapa, 
Cotaxtla, Chontla, Veracruz, Poza 
Rica, Tihuatlán, Ixhuacán de los 
Reyes, Catemaco, Córdoba, Noga-
les y Xico.

Puntualizó que los vientos no 
causaron daños mayores, aunque 
en Boca del Río hicieron caer el 
letrero de un hotel, lo que causó 
lesiones leves a una persona.

José Llanos Arias, meteorólogo 
de Protección Civil, dijo esperar 
vientos mayores en el estado entre 
jueves o viernes.

En tanto, una intensa nevada 
obligó a cerrar el parque nacio-
nal San Pedro Mártir, ubicado en 
el municipio de Ensenada, Baja 
California –donde el Servicio Me-
teorológico Nacional (SMN) tiene 
un observatorio–; asimismo, cayó 
nieve en la región de La Rumorosa, 
en Tecate.

Mientras tanto, la dirección 

de protección civil y bomberos 
de Nuevo Laredo, Tamaulipas, 
exhortó a la población a tomar 
precauciones ante la llegada de un 
nuevo frente frío, que la próxima 
semana causará en ese municipio 
temperaturas cercanas a cero gra-
dos Celsius.

En este contexto, el SMN pro-
nosticó que el frente frío 26 in-
gresaría al país este jueves y se 
desplazará sobre el noroeste y 
norte de México, donde ocasionará 
ambiente de muy frío a gélido, así 
como vientos de fuertes a intensos 
en las regiones mencionadas, con 
rachas que podrían superar 100 ki-
lómetros por hora en Chihuahua y 
Durango.

▲ Aronia Wilson Tambo, 
dirigente de la etnia cucapá, 
en Sonora, fue víctima de 
feminicidio. Foto La Jornada

El frente frío 25 deja estragos 
en 13 municipios de Veracruz

Salomón Jara “decepciona” a indígenas



HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2, 
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 34 13
Noreste 41 16

Centro 42 15
Suroeste 41 15
Sureste 41 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 10
Noreste 105 09

Centro 78 19
Suroeste 39 15
Sureste 105 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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Los aspirantes deben ser honorables y acreditar evaluaciones de confi anza

Consejo Judicial propondrá terna 
para nombrar a titular de la FGJ

ANUNCIA QUE EL PROCESO SERÁ PÚBLICO Y ABIERTO

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

El Consejo Judicial Ciudadano in-
formó que todas las personas que 
cumplan con los requisitos constitu-
cionales podrán participar en el pro-
ceso de selección para encabezar la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ).

En un comunicado, el órgano 
detalló que el nuevo proceso de de-
signación empezará una vez que la 
mesa directiva del Congreso local 
notifique el resultado de la votación 
sobre la propuesta de ratificación 
de Ernestina Godoy.

Indicó que habrá una examina-
ción pública y abierta de los aspi-
rantes al cargo, quienes deben cum-
plir con diversos requisitos estable-
cidos en la normatividad, como con-
tar con ciudadanía mexicana, tener 
al menos 35 años de edad, título y 
cédula de licenciatura en derecho, 
experiencia mínima de cinco años, 
no haber sido condenado por algún 
delito doloso, someterse y acredi-
tar evaluaciones y certificación 
de confianza, hacer públicas sus 
declaraciones patrimonial, fiscal 
y de intereses, así como no haber 
desempeñado un cargo de elección 
popular o la dirección de un partido 
político durante el año previo.

Asimismo, la Constitución orde-
na que el perfil de la o el fiscal será 
el de una persona honorable, con 
conocimientos y experiencia en el 
ámbito jurídico y de procuración 
de justicia.

La terna tendrá que ser aproba-
da por mayoría calificada de ocho 
de los 11 votos de los integrantes 
del consejo. De no pasar ninguno, 

este órgano deberá conformar una 
nueva terna y así sucesivamente 
hasta la designación por parte del 
Congreso.

“El consejo es un órgano ciuda-
dano honorífico y temporal, no os-
tenta poder político ni dispone de 
recursos públicos más allá de los 
apoyos de oficina que le brinda el 
Congreso”, detalló.

Es encargado de despacho

Por otra parte, la FGJ aclaró que 
la suplencia que desde ayer ocupa 

Ulises Lara López, quien cuenta 
con estudios de licenciatura, maes-
tría y doctorado, no constituye un 
nombramiento como fiscal general 
de Justicia, cargo para el que la ley 
establece requisitos y procedimien-
tos específicos.

En un comunicado, la dependen-
cia menciona que el artículo 46 de 
la Ley Orgánica de la fiscalía prevé 
que dicha suplencia recaiga en el 
coordinador general de Investiga-
ción Territorial, nombramiento que 
le fue dado por Ernestina Godoy, 
quien antes de dejar el cargo emi-

tió el reglamento de lineamientos 
de suplencias.

Esas regulaciones se aplicarán 
también en caso de ausencias de 
los titulares de las fiscalías y coor-
dinaciones generales “a fin de que 
la institución continúe laborando 
en la procuración de justicia con las 
víctimas al centro y luchando con-
tra la impunidad”, agregó la fiscalía.

Morena buscará que fi scales se elijan por voto popular
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El diputado Alberto Martínez Urin-
cho, de Morena, propuso una refor-
ma a la Constitución de la Ciudad 
de México para que el fiscal general 
de Justicia y los titulares de las fis-
calías especializadas sean elegidos 
mediante el voto popular.

Su iniciativa de reforma consis-
te en suprimir el artículo 37 de la 
Carta Magna local a fin de eliminar 
al Consejo Judicial Ciudadano, que 
actualmente tiene la facultad de 
elegir la terna para presentarla al 

Congreso y nombre al fiscal gene-
ral, al anticorrupción y al electoral.

También se modifica el artículo 
44 para establecer que los titulares 
de la Fiscalía General, así como de 
las especializadas sean electos por 
voto universal, libre, directo y secre-
to. Además, amplía de cuatro a seis 
años su encargo, con posibilidad de 
relección por un periodo similar, ya 
sea sucesiva o alternada. Propone 
que los candidatos se presenten 
en forma de planilla a partir de las 
postulaciones hechas por partidos 
políticos o ciudadanos en los térmi-
nos que fije la ley electoral.

En materia de requisitos para ser 
fiscal, propone derogar que no se 
haya desempeñado en un cargo de 
elección popular o de dirección en 
un partido político en el año previo, y 
establece que no podrán ser aspiran-
tes quienes hayan sido condenados 
por cualquier delito, no sólo doloso, 
como se establece actualmente.

Ante el pleno del Congreso, 
Martínez Urincho explicó que 
varias fiscalías estatales, como la 
de Guanajuato, Morelos y Nuevo 
León, se han visto envueltas en si-
tuaciones complejas, “en corrupte-
las o componendas que ponen en 

riesgo el estado de derecho, por lo 
que esta iniciativa pretende que los 
ciudadanos elijan a los fiscales que 
conllevan la gran responsabilidad 
de procurar o garantizar el acceso 
a la justicia.

“No hemos agotado todos los 
ejercicios democráticos que po-
damos llevar a cabo para la re-
construcción de las instituciones 
en beneficio del pueblo. Ya lo ha 
mencionado el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, hay que 
poner lupa a estos órganos autó-
nomos para que no sean nichos de 
impunidad y corrupción.”

▲ En septiembre pasado fue instalado el Consejo Judicial 
Ciudadano, encabezado por Jorge Nader Kuri, el cual avaló el papel 
de la ex fiscal Godoy. Foto cortesía del Congreso

PRI expulsa 
a las 2 que 
apoyaron
El Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI) 
concretó la expulsión de 
Mónica Fernández César 
y Wesly Chantal Jiménez 
Hernández –diputada su-
plente de Silvia Sánchez 
Barrios– luego de que 
votaron a favor de la rati-
ficación de Ernestina Go-
doy como fiscal general 
de Justicia. La legisladora 
de esa bancada en el Con-
greso local Tania Larios 
informó que el presidente 
nacional del ese partido, 
Alejandro Moreno, noti-
ficó en el Consejo Político 
Nacional tricolor la expul-
sión de ambas. Sostuvo 
que quien traicione los 
principios del PRI “no 
tiene cabida en nuestra 
institución”.

Sandra Hernández García



Gobierno impulsa 
reformas para evitar 
delitos inmobiliarios

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Vecinos e integrantes de comisiones 
de participación comunitaria en la 
alcaldía Álvaro Obregón alertaron 
que habrá problemas de saturación 
vial y falta de agua si el Congreso 
local aprueba una modificación de 
uso de suelo en el predio de Manuel 
M. Ponce 278, donde se requiere 
que sea mixto para la instalación 
de oficinas y viviendas.

Los colonos enviaron un docu-
mento a los legisladores en el que 
manifestaron estar en contra de 
la modificación, pues además de 
que no hay estudios de movilidad, 
tampoco cuenta con algún docu-
mento que arroje que el cambio de 
uso de suelo será benéfico para la 
colonia Guadalupe Inn, donde se 
encuentra el predio.

“El proponente de la iniciativa 
no ha tenido comunicación con 
los vecinos y/o representantes 
de la colonia. La comunidad que 

vivimos en la Guadalupe Inn nos 
inconformamos y negamos total-
mente cualquier cambio de uso de 
suelo en el interior de la colonia.”

De acuerdo con la iniciativa, el 
objetivo es incrementar de dos a 
13 niveles el potencial de construc-
ción con un uso de suelo habitacio-
nal mixto para áreas de estaciona-
miento y viviendas.

Por otra parte, habitantes de la 
alcaldía Tlalpan se oponen a una 
iniciativa ciudadana que pretende 
modificar el programa delega-
cional de desarrollo urbano que 
permite la construcción de un in-
mueble de 25 pisos para mil 100 vi-
viendas en la colonia Vergel Coapa.

La diputada Xóchitl Bravo, de 
Morena, declaró que la gente está 
preocupada debido a las afecta-
ciones que pudiera ocasionar el 
proyecto.

Ante eso, la Comisión Permanen-
te del Congreso exhortó a la alcaldía 
a que emita su opinión e informe a 
los vecinos sobre la construcción.

Residentes de la colonia 
Guadalupe Inn se oponen 
a cambio de uso de suelo
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ALEJANDRO CRUZ FLORES 

Con el fin de tipificar la corrupción 
inmobiliaria como delito, el Gobier-
no de la Ciudad de México entregó 
ayer al Congreso local una inicia-
tiva de reforma al Código Penal 
capitalino que sugiere penas de 10 
a 20 años de prisión para los fun-
cionarios públicos responsables de 
la construcción de inmuebles o de 
pisos adicionales a los autorizados 
fuera de la ley.

La iniciativa tiene como propó-
sito evitar casos como el llamado 
cártel inmobiliario, surgido en las 
administraciones panistas de la 
alcaldía Benito Juárez, y las san-
ciones alcanzarían a familiares 
hasta en cuarto grado y parejas 
de los servidores públicos que se 
beneficien de dicha conducta.

En el caso de esa demarcación, 
de acuerdo con datos del gobierno 
capitalino entre 2009 y 2021 hubo 
un fuerte incremento de denuncias 
por edificios construidos con más 
pisos a los permitidos por la ley; 
toda vez que en 2009 se reporta-
ron 12 casos, mientras en 2021 se 
llegó a 158.

El gobierno local señaló que la 
corrupción inmobiliaria permite 
a funcionarios públicos acumular 
riqueza mediante un esquema de 
empresas y sociedades que les otor-
gan dinero y/o propiedades para be-
neficio personal a cambio de emitir 
permisos ilegales de edificación.

Agregó que esto tiene efectos 
sociales negativos, como el en-

carecimiento de la vivienda, im-
pacto en la dotación de servicios 
básicos como el agua, además de 
traer consigo riesgos en materia 
de protección civil por la construc-
ción irregular.

De esta manera, la propuesta in-
cluye la creación del capítulo 15 en 
el Código Penal dedicado exclusi-
vamente a la corrupción inmobilia-
ria en el que se establece: “comete 
el delito de corrupción inmobilia-
ria el servidor público que permita 
por acción, por omisión o tolere la 
construcción de inmuebles o de pi-
sos adicionales a los autorizados 
sin el cumplimiento de los requisi-
tos establecidos en la ley”.

Al presentar la propuesta que 
se discutirá en el próximo periodo 
ordinario de sesiones, el secretario 
de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Ricardo Ruiz Suárez, explicó 
que las sanciones se agravarán en 
una mitad más cuando por esos 
actos de corrupción los servidores 
públicos obtengan algún beneficio 
económico, ya sea en efectivo o en 
especie.

Ante el titular del Ejecutivo lo-
cal, Martí Batres, manifestó que 
la reforma tiene como finalidad 
disuadir el surgimiento de organi-
zaciones similares al cártel inmobi-
liario que se investiga en la alcaldía 
Benito Juárez.

Asimismo, contribuye desde el 
ámbito de lo penal a la transfor-
mación de la política urbana en la 
capital del país y será un elemento 
para combatir a “esta lacra que ha 
sido la corrupción inmobiliaria”.

Canales de Xochimilco, 
con agua contaminada 
y pestilente; impacta 
actividades turísticas

PECES MUERTOS FLOTAN EN RIBERAS

Suministro que proviene del cerro de la Estrella llega 
mezclado con desechos residuales, afi rman remeros

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En los canales de Xochimilco la 
alta contaminación del agua oca-
siona un olor fétido y mortandad 
de tilapias, carpas y barbonas.

El mayor problema se presenta 
en Zacapa, que pertenece al pue-
blo de Nativitas, a unos pasos del 
mercado Madre Selva, ubicado en 
la parte alta de la alcaldía, pero se 
extiende al resto de los embarca-
deros a lo largo de los 185 kilóme-
tros de acequias, reportaron resi-
dentes y prestadores de servicios 
turísticos.

Explicaron que desde el 22 de 
diciembre pasado bajó el nivel del 
agua debido a la ruptura de los 
ductos que surten el líquido tra-
tado que proviene del cerro de la 
Estrella, pero aun cuando desde 
la semana anterior se sustituyó 
la red y se reanudó el suministro 
llega mezclado con aguas negras.

“Además del olor a caño que se 
percibe”, desde esta semana co-

menzaron a flotar los peces muer-
tos en la ribera de los canales, los 
cuales comenzaron a ser retirados 
por personal de la alcaldía, pero 
hasta ahora no ha informado a los 
pobladores qué ocurre.

Gabriel González, habitante de 
Nativitas, señaló que la mortandad 
de esas especies es una muestra 
inequívoca del alto nivel de conta-
minación del agua, lo que impacta 
el ecosistema y a todas las activi-
dades que se realizan en esta zona 
turística, que durante los primeros 
días del año normalmente registra 
una baja afluencia de visitantes, 
pero ahora hay menos.

Temor por la salud

De acuerdo con los prestadores de 
servicios, el embarcadero de Za-
capa, uno de los más antiguos de 
Xochimilco, hay por lo menos 50 
remeros que han visto disminuidos 
sus ingresos, al igual que en el res-
to de los distintos puntos de donde 
salen las trajineras.

“La poquita gente que llega en 
estos días ya no se queda, porque 
no sólo es el olor, hasta arden los 
ojos después de un rato, y eso 
afecta a los remeros, pero tam-
bién a las familias que están en 
los locales de alimentos, bebidas 
y artesanías.”

Incluso hay gente que acude a 
pescar cotidianamente para auto-
consumo, como el señor Luis Gon-
zález, quien ayer decidió irse con las 
manos vacías. “Así como está con-
taminado no se puede sacar nada, 
ahorita voy a tener que esperar”.

Los pobladores expresaron su 
temor de que por exponerse a la 
contaminación se enfermen, pues 
muchas familias viven frente a los 
canales y todos los días deben usar 
sus chalupas para pasar de un lado 
a otro.

 Carpas, tilapias y barbonas 
son las principales especies 
afectadas por el problema.
Foto Luis Castillo



29LA JORNADA
Jueves 11 de enero de 2024 CAPITAL

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Las bajas temperaturas en las en-
tidades del norte del país causaron 
incrementos en el precio de vege-
tales de primera necesidad, prin-
cipalmente el jitomate, de hasta 
seis veces más comparado con el 
que tenía en octubre pasado, de 15 
pesos el kilogramo; ese producto, 
el de buena calidad, ayer se vendía 
entre 50 y 60 pesos en la Central 
de Abasto y hasta 70 pesos en mer-
cados públicos, mientras en tien-
das de autoservicio como Walmart 
se encontraba en 54 pesos, pero 
era de menor tamaño e irregular 
maduración.

Erasmo Juárez y Elizabeth Gon-
zález, de Grupo Comercial El Loro, 
explicaron que el precio podría se-
guir en aumento por la fuerte he-
lada de antenoche, que fue mucho 
más intensa que las de los días 2, 3, 
5, 7 y 8 de enero, por las que se ha 
elevado el costo.

Junto con el jitomate aumentó 
el precio del tomate verde, que se 
observó en 32 pesos, y la cebolla 
entre 35 y 40, que de acuerdo con 
ellos son las hortalizas que más in-
crementaron su precio.

Allí la calabaza se ofrece en 25 
pesos, el chayote a 17, la zanahoria 
a 15, al igual que el chile serrano,  el 
ajo en 100, el limón a 28 y la papa 
entre 17 y 20 pesos.

En el caso de las frutas, los pre-
cios de algunos productos comen-
zaron a bajar, señaló Israel, comer-
ciante del pasillo I-J de la Central de 
Abasto, como el mango, que estuvo 
a 150 pesos y ayer a 80, o la guaya-
ba, que llegó a costar 50 y bajó a 35 
pesos, pero otros aún se mantienen 
altos, como la papaya, que subió de 

50 a 80 el kilogramo y la piña de 45 
a 60 pesos, “pero como ya viene la 
primavera baja la mayoría del pro-
ducto nacional”.

En el mercado público La Mo-
derna, Graciela Rocha en su local 
Frutas y Verduras Chelita, explicó 
que el precio alto de la mandarina, 
en 40 pesos, se relaciona con las 
afectaciones del huracán Otis. En 
su local, el jitomate de buena cali-
dad lo vendía a 60 pesos el chico y 
en 70 el grande, la cebolla a 45, el 
tomate a 32, la calabaza a 35, a 36 el 

limón, la zanahoria a 18, el ajo a 100; 
“también subió mucho” la papa a 25 
y el chayote a 20.

En Soriana La Viga, en Iztacalco, 
no había jitomate en existencia, y 
el que se vendía en Walmart Tlal-
pan, en Benito Juárez, era peque-
ño y sin color a 54 pesos; en esas 
tiendas otros vegetales de primera 
necesidad variaban de dos a tres 
pesos, con excepción de la cebolla 
que en la primera estaba a 44.80, 
pero agotada, y en la segunda a 
64. El tomate se vendía en 39.90 y 

42.90, respectivamente, la calabaza 
a 36.96 y 38.90, la zanahoria a 11.90 
y 8.90 pesos.

En el caso del pollo, en el merca-
do La Moderna, en Benito Juárez, 
Ana Lilia Enriques y Ubaldo Zavala 
de la pollería Conchita, comentaron 
que ellos venden a 125 el kilogramo 
de pechuga y en 70 la pierna con 
muslo. Mencionaron que el precio 
de ese producto se ha mantenido 
en el mismo nivel, incluso durante 
diciembre, que es la época con ma-
yor demanda.

Por heladas 
suben frutas
y verduras; 
jitomate, en $70

PRECIOS EN MERCADOS PÚBLICOS

Vecinos, a disgusto con 
campamento otomí en 
la Juárez desde 2017

Trabajadores denuncian abandono 
del hospital veterinario Iztapalapa

Los comerciantes aseguran 
que con la llegada de la 
primavera los productos 
nacionales bajarán de precio. 
Foto Roberto García Ortiz

LAURA GÓMEZ FLORES

Vecinos de la colonia Juárez soli-
citaron la intervención de la Co-
misión de Derechos Humanos 
de la Ciudad de México ante la 
omisión del gobierno local y de la 
alcaldía Cuauhtémoc para retirar 
el asentamiento irregular insta-
lado desde 2017 en el cruce de 
las calles Roma y Milán, colonia 
Juárez, ya que obstaculiza el paso 
vehicular y de peatones.

Desde octubre de ese año se 
pidió a los titulares de dichas ins-
tancias el retiro de las casas de 
madera instaladas por un grupo 
de otomíes que ocupaban de ma-
nera irregular un predio ubicado 
en el número 18 de la calle Roma.

La llegada de un mayor núme-
ro de migrantes en meses recien-
tes a la Plaza Giordano Bruno, 

a unos metros de distancia, ha 
ocasionado que algunos pernoc-
ten o paguen por asearse o lavar 
su ropa en ese lugar, explicó Ana 
González.

Durante un recorrido por la zo-
na, la integrante de la Comisión 
de Participación Ciudadana de la 
colonia explicó que esta omisión 
de las autoridades ha provocado a 
lo largo de estos siete años y con 
el paso de las administraciones un 
rompimiento del tejido social.

Los oficios dirigidos en los me-
ses recientes a la jefatura de Go-
bierno y a la alcaldía Cuauhtémoc 
no han sido atendidos, aunque és-
ta última instancia en un comuni-
cado señaló que no se les retiraba 
porque “son gente afín a Morena”.

La dirigente vecinal consideró 
que ambas cuentan con faculta-
des para intervenir y comenzar 
de manera inmediata los trabajos 
para reubicar a las personas que 
se encuentran en el asentamiento 
irregular y cumplir con su obliga-
ción constitucional de proteger 
el derecho a la movilidad y libre 
tránsito que tienen vecinos, pea-
tones y usuarios.

Piden intervención 
de la CDH ante 
omisiones del 
gobierno y alcaldía

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Falta de equipo, insumos y dismi-
nución de hasta 50 por ciento de la 
plantilla laboral son sólo algunas 
irregularidades en el hospital ve-
terinario de la Ciudad de México, 
ubicado en Iztapalapa, denunciaron 
trabajadores y personal médico.

En conferencia de prensa, ase-
guraron que el abandono de estas 
instalaciones se originó a partir 
del cambio de administración, en 
2021, al pasar de la Secretaría de 
Salud a la de Medio Ambiente, pues 
aunque el presupuesto actual se in-
crementó de 5 millones de pesos a 
45 millones, no se ha visto reflejado 
en ninguna mejora.

Detallaron que después de ser 
un hospital modelo y contar con los 
mejores servicios, en la actualidad 
sólo se ofrecen consultas generales 
y esterilización, por lo que de cada 
10 animales que llegan cuatro de-
ben ser canalizados a otros sitios 
para su atención.

“Sólo se da tratamiento básico, 

suero, terapia de líquidos, antibió-
tico y medicamento para la desin-
flamación porque no se les puede 
atender si traen algo más compli-
cado”, afirmó el médico José Rubén 
Vargas.

Comentó que los servicios de or-
topedia y obstrucción intestinal son 
los de mayor demanda, pero no tie-
nen cómo hacer las cirugías, pues 
de los cinco quirófanos que exis-
ten sólo uno está disponible para 
la esterilización de perros y gatos, 

no hay insumos para laboratorio ni 
equipo para hacer endoscopias.

Otros trabajadores indicaron 
que Carlos Esquivel, titular de la 
Agencia de Atención Animal, res-
ponsable del hospital, no se ha pa-
rado durante más de un año en las 
instalaciones y la que está a cargo 
es Lourdes Mendoza, a quien han 
denunciado por acoso laboral.

“De 87 médicos sólo hay 48”, y 
aunque se han comprometido a 
contratar más personal de salud 
sólo se ha ampliado el área adminis-
trativa, con lo que hay una sobrecar-
ga de trabajo. “En urgencias debe-
ría haber por lo menos tres médicos 
y sólo hay uno”.

Clara Rodríguez, representante 
sindical, dijo que había estudiantes 
que hacían sus prácticas profesio-
nales, pero se los llevaron a los cria-
deros de perros gran danés de un 
funcionario del hospital.

Ante eso han acudido incluso 
hasta la Comisión de Derechos 
Humanos local, pero para las auto-
ridades capitalinas el hospital opera 
de manera normal.

La atención bajó 
desde que lo 
administra la 
Secretaría del 
Medio Ambiente

Faltan quirófanos, fármacos y personal médico



JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX 

El gobierno de Oaxaca nos ha 
abandonado, lamentó Rosa Vás-
quez, coordinadora de la caravana 
éxodo de la pobreza, al desmen-
tir al secretario de Gobierno, 
Jesús Romero López, quien ase-
guró que se ha brindado ayuda 
a los migrantes en el Istmo de 
Tehuantepec.

La caravana cumplió ayer su 
tercer día en territorio oaxaque-
ño, pero la administración que 
encabeza el morenista Salomón 
Jara prácticamente ha ignorado 
a los extranjeros que la integran, 
pues no les ha brindado ni aten-
ción médica, sostuvo Vásquez.

La activista dijo que si bien ha 
habido apoyo, sólo ha sido de or-
ganizaciones civiles y habitantes 
de San Pedro Tapanatepec.

Casi 3 mil personas forman 
parte de la caravana actualmente, 
700 de ellas menores de edad, por 
lo que solicitó al gobierno estatal 
que los respalde con transporte, 
a lo que las autoridades se niegan 
con el argumento de que hacerlo 
sería un delito.

El funcionario Romero López 
manifestó que la administración 
de Jara Cruz no otorgará camiones
para trasladar a migrantes ni
les proporcionará salvoconduc-
tos; si quieren continuar su mar-
cha por el estado, deberán hacer
lo a pie.

La coordinadora de la caravana 
deploró esta decisión, y señaló que 
si el gobierno estatal realmente 
quisiera brindar ayuda humanita-
ria, dar transporte sería la mejor 
forma, pues cientos de personas 
no pueden caminar más, dado que 
la gran mayoría de participantes, 
incluidos los menores, tienen los 
pies llagados.

Añadió que si esa es la decisión 
que tomará la administración 
de Jara Cruz, los integrantes del 
éxodo de la pobreza iniciarán una 
huelga de hambre, ya que que mi-
graron huyendo de situaciones de 
violencia y pobreza, no dejaron 
sus países de por gusto.

“Caminar ya no queremos, no 
podemos”, reiteró. 

Vásquez aseguró que los ex-
tranjeros no sólo tienen lesiones 
en los pies, sino además han su-
frido casos de insolación y desma-
yos, lo que parece no importar a 
las autoridades.

Caravana de 
migrantes pide a 
Oaxaca apoyarlos 
con transporte
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LAURA POY SOLANO

Al cierre de 2023, la Secretaría de 
Salud (Ssa) reportó 20 mil 158 ca-
sos confirmados de covid-19 y mil 
912 decesos, mientras en lo que va 
de este año se notificaron 13 con-
tagios confirmados y un deceso.

El informe semanal de covid-19, 
elaborado por la Dirección Ge-
neral de Epidemiología (DGE), 
destaca que 77 por ciento de los 
casos han sido ambulatorios. Los 
grupos de edad con un compor-
tamiento más grave de la enfer-
medad se ubican en la población 
de uno a cuatro años, 15 a 19 y 90 
a 94 años. 

Al inicio de 2024, indicó la 
Ssa, se han confirmado 13 casos 
positivos, principalmente en Ciu-
dad de Mé xico (30.8 por ciento), 
San Luis Potosí  (23.1), Hidalgo 
(15.4), estado de Mé xico y Nuevo 
Leó n (7.7).

En tanto, la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) llamó a los 
Estados miembro a mantener la 
vigilancia epidemiológica y las 
campañas de vacunación, pues en 
diciembre pasado se reportaron 10 
mil muertes a nivel mundial, un 
aumento de 42 por ciento de las 
hospitalizaciones y 62 por ciento 
en los ingresos a las unidades de 
cuidados intensivos, en compara-
ción con el mes de noviembre.

Ssa: en 2023 
hubo mil 912 
fallecimientos 
por covid-19 

HEAT CAE ANTE EL THUNDER

Morena en la Cámara de Dipu-
tados presentó una iniciativa de 
reforma a las leyes de Migración 
y en Materia de Delitos Electo-
rales para sancionar el “acarreo” 
de migrantes a mítines, como 
fue el caso del “cierre de campa-
ña del panista Santiago Taboada 
el pasado 3 de enero”. El dipu-
tado Manuel Alejandro Robles 
Gómez planteó que el artículo 
159 de la Ley de Migración diga: 
“Se impondrá pena de ocho a 
16 años de prisión y multa de 5 
mil a 15 mil unidades de medida 
y actualización a quien: “IV. 
Aprovechándose de la situación 
migratoria irregular y desventa-
josa de una o varias personas, los 
utilice para obtener un beneficio 
o ventaja de naturaleza política 
o electoral”. En sentido similar, 
propone redactar los artículos 
siete y nueve de la Ley General 
en materia de Delitos Electora-
les.  En la exposición de motivos, 
destaca: “Una de las acciones 
más deleznables que puede reali-
zar una persona es aprovecharse 
y obtener ventaja de la situación 
social, política, legal o de otra 
índole en la que se encuentre un 
ser humano”.  Al cierre de cam-
paña de Taboada se presentaron 
al menos una docena de extran-
jeros ataviados con playeras y 
banderas del PAN, lo que cons-
tituye explotación laboral de su 
estatus migratorio y un atentado 
contra su dignidad, dijo.

Víctor Ballinas y 
Enrique Méndez

Proponen prohibir 
acarreo de 
indocumentados a 
actos de campaña

▲ El mexicano Jaime Jáquez Jr ( a la derecha) anotó 21 puntos, pero 
no pudo evitar la derrota de su equipo, el Heat de Miami, por 128-120 
ante el Thunder de Oklahoma City. Miami tuvo una racha de 10 
unidades sin respuesta para acercarse a seis con 1:08 minutos por 
jugarse, pero no logró encestar de nuevo. En tanto, Jayson Tatum 
consiguió 45 puntos, 14 en el cuarto periodo y otros 12 en tiempo 
extra, y los Celtics se impusieron 127-120 a los Timberwolves de 
Minnesota en un enfrentamiento entre los líderes de las dos 
conferencias que dejó a Boston con paso perfecto en casa. Foto Ap

AVISO NOTARIAL
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Por escritura pública número 7163, de fecha 24 de 
noviembre del año 2023, ante mí: el señor JUAN LUIS 
AYALA FLORES reconoció la validez del testamento 
otorgado por el señor JUAN AYALA REYES y/o JUAN 
AYALA, aceptó la herencia y protestó el cargo de al-
bacea testamentario, manifestando que en su opor-
tunidad procederá a formular el inventario y avalúo 
correspondientes.

Con fundamento en el artículo 160, de la Ley del No-
tariado del Estado de
Michoacán.

La Piedad, Michoacán, 24 de noviembre de 2023.

Lic. MAURICIO MONTOYA MANZO
R.F.C. MOMM710913D2A
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del Estado de Michoacán.

AVISO NOTARIAL
2/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO, Notario 
Público Número 169 del Estado de Michoacán, hago 
saber para los efectos del Artículo 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán, que en escri-
tura pública número 7,228 de fecha 18 de diciembre 
del 2023, ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de la 
Sucesión Intestamentaria del señor SALVADOR VÁZ-
QUEZ ZAVALA.
2.- El señor JOSÉ SALVADOR VÁZQUEZ ÁLVAREZ 
hijo legítimo del autor de la sucesión:

del de cujus.
b) Acreditó el carácter de hijo legítimo.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus, en Bou-
levard de Las Galaxias, número 495, colonia Ciudad 
del Sol, de esta ciudad de La Piedad, Michoacán.
d) No se cauciona el cargo de Albacea por ser único 
heredero.
3.- Se llevó a cabo la información testimonial de los 
señores JUAN MANUEL y DANIEL ambos de apellidos 
VÁZQUEZ ZAVALA.
4.- El señor JOSÉ SALVADOR VÁZQUEZ ÁLVAREZ 
se reconoció el carácter de único y universal heredero 
y expresamente aceptó la herencia que le corresponde 
en la Sucesión, asumió el cargo de ALBACEA DEFI-
NITIVO y procederá a la formulación del inventario y 
avalúos del acervo hereditario.

La Piedad, Estado de Michoacán, a 18 de diciembre 
de 2023.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público N° 169, Estado de Michoacán.

R.F.C. MOMM-710913-D2A.

BOLETÍN JUDICIAL.
PRESENTE.
EN CUMPLIMIENTO A LO ORDENADO EN 
AUTO DE DIEZ DE NOVIEMBRE DEL DOS 
MIL VEINTITRÉS, DEDUCIDO DEL JUICIO 
ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR 
AMANDA AZUCENA PELAEZ SALINAS EN 
CONTRA DE VICTORIA ALCALÁ CRUZ  y 
DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, EXPEDIENTE 
375/2023, GIRO A USTED EL PRESENTE 
OFICIO, A FIN DE QUE DE NO EXISTIR 
INCONVENIENTE LEGAL ALGUNO, SE 
SIRVA REALIZAR LAS PUBLICACIONES 
EN TÉRMINOS DEL ARTÍCULO 639, DEL 
CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES 
PARA EL DISTRITO FEDERAL, POR TRES 
VECES DE TRES EN TRES DÍAS, DEBIEN-
DO MEDIAR ENTE UNA Y OTRA PUBLICA-
CIÓN DOS DÍAS HÁBILES, DE LOS EDIC-
TOS QUE SE ANEXAN.
REITERO A USTED, LA SEGURIDAD DE MI 
ATENTA CONSIDERACIÓN.
CIUDAD DE MÉXICO, A 16 DE NOVIEM-
BRE DE 2023.
EN CUMPLIMIENTO AL ACUERDO GENE-
RAL 36-48/2012, DE 20 DE NOVIEMBRE 
DE 2012, ACUERDO 50-09/2013 DE 26 DE 
FEBRERO DE 2013, Y ACUERDO GENE-
RAL 54-21/2017 DE 12 DE MAYO DEL 2017, 
EMITIDOS POR EL H. CONSEJO DE LA 
JUDICATURA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
CONCILIADORA DEL JUZGADO TRIGÉSI-
MO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ESCRI-
TO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTI-
CIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LILIA ANGÉLICA GONZÁLEZ MORALES.
ELABORÓ: ALBERTO DEL PINO TAPIA

EDICTO
Disposición Juez Sexto Especializado en Materia 
Mercantil del Distrito Judicial de Puebla, Expediente 
555/2021, Juicio Ejecutivo Mercantil, promovido por 
“GRUPO ALSAGI SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPI-
TAL VARIABLE, QUIEN COMPARECE A TRAVÉS DE 
SUS APODERADOS FERNANDO ZULBARÁN Y RO-
JAS Y MOISÉS BARRAGÁN HERNÁNDEZ en contra 
de JOSÉ GERARDO CLAUDIO URCID SERRANO en 
su carácter de deudor principal y GUSTAVO URCID 
SERRANO en su carácter de deudor solidario, autos 
de fecha veinte de agosto de dos mil veintiuno, uno de 
septiembre de dos mil veintiuno, catorce de septiem-
bre de dos mil veintitrés, y veinticinco de septiembre 
de dos mil veintitrés, se ordena emplazar a juicio a los 
codemandados JOSÉ GERARDO CLAUDIO URCID 
SERRANO y GUSTAVO URCID SERRANO, mediante 
tres edictos consecutivos en el periódico “El Sol de 
Puebla” y en “LA JORNADA” de cobertura nacional, 
a efecto de que los demandados sean debidamente 
emplazados a juicio, requiriéndolos para que en el tér-
mino de tres días siguientes a aquel en que surta sus 
efectos la última publicación de los edictos, haga el 
pago de las prestaciones contenidas en la demanda, 
y de no hacerlo se embarguen bienes de su propiedad 

podrán en depósito de la persona que bajo su res-
ponsabilidad nombre la parte actora, en términos de 
lo dispuesto por los artículos 1392, 1394 y 1395 del 
Código de Comercio; asimismo, requiero a los de-
mandados, para que dentro del término de ocho días, 
comparezcan ante este Juzgado, siguientes de la pu-

dar contestación a la demanda, con el apercibimiento 
que de no hacerlo se le tendrá por perdido el derecho 
que debió ejercer dentro del término correspondiente, 
debiendo señalar domicilio en esta Jurisdicción para 

no hacerlo se les tendrá por perdidos sus derechos 
y se les harán por lista. Quedando a su disposición 
el traslado correspondiente en la central de actuarios 
del Juzgado.

Ciudad Judicial Puebla, Puebla, a Diecinueve de 
Octubre Del Dos Mil Veintitrés.

LIC. NADIA LIBERTAD BONILLA XIMIL
DILIGENCIARIO

JUZGADO OCTAVO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
EXPEDIENTE: 597/2023

EDICTOS
En cumplimiento a lo ordenado por auto de fecha seis de noviembre del año dos mil veintitrés, dictada en los autos del 
juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por “MBL WORLD”, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE en contra 
de JUEGA LOTTO S.A. DE C.V., expediente número 597/2023, del Índice de este Juzgado Octavo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, se ordenó emplazar por edictos a la demandada moral, los siguientes autos que a la letra dicen:
“...Ciudad de México, a seis de noviembre de dos mil veintitrés...”
“...tomando en consideración que de las actuaciones se desprende que por auto de fecha cinco de junio de dos mil vein-

demandada JUEGA LOTTO, S.A. DE C.V., no obteniéndose resultado favorable, en consecuencia, con fundamento en el 
artículo 1070 del Código de Comercio, se ordena emplazar a la demandada JUEGA LOTTO, S.A. DE C.V., en términos 
del autos de fecha cinco de junio de dos mil veintitrés, por medio de EDICTOS, debiéndose publicar los mismos por tres 
veces consecutivas en el periódico “EL UNIVERSAL” y en el periódico “LA JORNADA”, haciendo de su conocimiento que 
cuenta con un término de TREINTA DÍAS para que se presente a recibir las copias de traslado y OCHO DÍAS posteriores 
para contestar la demanda, quedando estas a su disposición en la Secretaria “A” de este Juzgado las copias de traslado 
respectivas.- Asimismo, también el edicto publíquese en el Boletín Judicial para requerirle de pago a la demandada JUEGA 

de la última publicación se le otorga un término de TRES DÍAS a la demandada antes mencionada con anterioridad, para 
que comparezca al local de este H. Juzgado a realizar el pago llano de la cantidad reclamada siendo esta:
-   $7,131,403.94 (SIETE MILLONES CIENTO TREINTA Y UN MIL CUATROCIENTOS TRES PESOS 94/100 M.N.), por 
concepto de suerte principal.

-
mento en el artículo 535 de aplicación supletoria a la materia mercantil...

OTRO AUTO 
EXP. No. 597/2023

“... Ciudad de México, a cinco de junio de dos mil veintitrés...”
“... Con el escrito de cuenta fórmese expediente y regístrese el mismo bajo el número 597/2023 en el Libro de Gobierno 
y guardense los documentos exhibidos en el seguro del juzgado. Se tiene por presentado a “MBL WORLD”, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE”...
“...se les tiene demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL 
1. JUEGA LOTTO S.A. DE C.V.
el pago de la cantidad de $7,131,403.94 (SIETE MILLONES CIENTO TREINTA Y UN MIL CUATROCIENTOS TRES PESOS 

Se admite la demanda en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL...”
“...Se da entrada a la demanda y teniendo este auto efecto de mandamiento en forma, requiérase a la demandada por 
conducto del C. Actuario que corresponda para que en el acto de la diligencia haga pago de lo reclamado y que, en caso de 

con el requerimiento de pago a los deudores, su representante o la persona con la que se entienda, en caso de no hacerse 

oponerse a la ejecución y dar
contestación a la demanda instaurada en su contra...”

TORRES, ante la C. Secretaria Conciliadora en funciones de Secretaria de Acuerdos por Ministerio de Ley, Licenciada 
Olga Argüello Velasco
que autoriza y da fe. DOY FE…”

CIUDAD DE MÉXICO, A 08 DE NOVIEMBRE DE 2023.
LA C. SECRETARÍA SECRETARÍA DE 

ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY
LICENCIADA OLGA ARGUELLO VELASCO.



CAROLINA GÓMEZ MENA 

El ciberacoso es una práctica que 
han sufrido 2.9 millones de meno-
res entre 12 y 17 años en México, 
indica el Balance anual 2023 de la 
Red por los Derechos de la Infancia 
en México (Redim).

El módulo sobre ciberacoso del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía refiere que este fenó-
meno, caracterizado por la inti-
midación y amenazas a través de 
medios tecnológicos hacia niñas, 
niños y adolescentes, afecta a 22.6 
por ciento de usuarios de Internet 
en ese rango de edad.

De acuerdo con el análisis de 
la Red, las mujeres enfrentan un 
riesgo sustancialmente mayor, lo 
que puede estar relacionado con 
dinámicas de violencia, machismo 
y comportamientos específicos en 
línea que las agreden, intimidan y 
vulneran. 

Ansiedad y depresión, 
consecuencias

La Redim destaca que esta práctica 
tiene diversas consecuencias e im-
pactos en la vida y en la salud men-

tal de quienes la padecen, lo que 
puede generar ansiedad, depresión 
y otros problemas sicológicos.

Por ello “es crucial abordarlo con 
políticas integrales y la implemen-
tación de estrategias concertadas, 
mediante la colaboración y traba-
jo entre gobierno, organizaciones 
de la sociedad civil, integrantes de 
academia, comunidades escolares, 
representantes de la industria tec-
nológica y, en especial, tomando 
en cuenta la voz de las propias in-
fancias y adolescencias, que son las 
principales afectadas”.

También se requiere poner en 
marcha programas educativos que 
fomenten la educación sexual y 
la conciencia sobre el ciberacoso, 
así como medidas que permitan 
atenderlo y prevenirlo. 

En materia de uso y distribu-
ción de contenido sexual “se sabe 
que al menos 127 mil personas de 
12 a 17 años comunicaron que se 
publicaron, distribuyeron, inter-
cambiaron o vendieron imágenes, 
audios o videos de contenido íntimo 
sexual reales o simulados suyos sin 
su consentimiento en 2022”, lo que 
correspondía a uno por ciento de las 
y los adolescentes en este rango de 
edad del país.

La agrupación civil refiere que 
“tanto el ciberacoso como el uso y 
abuso de la pornografía demandan 
la urgencia de incluir la educación 
sexual integral a la par de educa-
ción digital en las escuelas y hoga-
res” y destaca que la protección de 
la juventud en línea debe ser una 
prioridad y la sociedad en su con-
junto tiene un papel que desempe-
ñar en la creación de un entorno en 
línea seguro y saludable”.

De igual forma, sostiene que la 
eliminación de las agrupaciones 
criminales que lucran con esta si-
tuación es clave en la solución del 
problema.

RICARDO GUZMÁN WOLFFER

EL 5 DE enero de 2024 se publi-
caron varias tesis de la 2ª. Sala 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación que aprueban las 
reformas hechas en materia 
de subcontratación laboral 
(outsorcing), lo que confirma el 
panorama laboral propuesto 
en esta administración, pues el 
argumento central es que los de-
rechos patronales no están por 
encima de los derechos laborales 
de los trabajadores y de seguri-
dad social.

(REGISTRO 2027933) EL 
acuerdo para el registro de per-
sonas que prestan servicios o 
ejecuten obras especializadas, 
establece los requerimientos 
necesarios para darse de alta en 
el padrón público respectivo, por 
lo que no viola el principio de 
seguridad jurídica.

(REGISTRO 2027935) EL 
artículo 12 de la Ley Federal del 
Trabajo (LFT) que prohíbe la 
subcontratación de personal, 
no contraviene el principio de 
seguridad jurídica; (registro 

2027936) ni vulnera el derecho 
de audiencia.

(REGISTRO 2027937) EL 
artículo 8o, punto 1, inciso g), 
del acuerdo para el registro de 
personas que prestan servicios 
o ejecuten obras especializadas, 
que establece como requisito se 
proporcione la geolocalización 
del domicilio señalado por los 
empleadores, no es violatorio de 
los derechos a la privacidad y a la 
protección de datos personales.

(REGISTRO 2027934) EL 
requisito de estar al corriente 
en las obligaciones fiscales y de 
seguridad social, para solicitar 
el registro ante la Secretaría del 
Trabajo y previsión social, en tér-
minos del artículo 15 de la LFT, 
no contraviene los principios de 
legalidad y de seguridad jurídica.

(REGISTRO 2027941) LA de-
rogación del párrafo segundo del 
artículo 75 de la Ley del Seguro 
Social, no contraviene el princi-
pio de irretroactividad de la Ley. 

(REGISTRO 2027942) LA 
derogación del párrafo segundo 

del artículo 75 de la Ley del 
seguro social, no resulta despro-
porcional; (registro 2027943) ni 
vulnera el principio de seguridad 
jurídica.

(REGISTRO 2027940) LA 
obligación de darse de alta en 
el padrón público de servicios 
especializados u obras especiali-
zadas a que se refiere el artículo 
15 de la LFT, no constituye un 
supuesto de trabajo obligatorio 
o forzoso.

(REGISTRO 2027944) LA omi-
sión de precisar la forma en que 
debe ser resguardada la firma 
electrónica a que hace referencia 
el artículo octavo, punto 1, inciso 
a), del acuerdo para el registro 
de personas que prestan servi-
cios o ejecuten obras especiali-
zadas, no implica una violación 
al derecho a la privacidad y a la 
protección de datos personales.

(REGISTRO 2027945) LA pro-
hibición de la subcontratación 
de personal en general, no afecta 
los principios de seguridad y cer-
teza jurídica, en relación con los 
inversionistas extranjeros.

(REGISTRO 2027946) LA 
responsabilidad solidaria que se 
atribuye al beneficiario de los 
servicios de subcontratación 
en caso de incumplimiento de 
las obligaciones laborales y de 
seguridad social por parte del 
prestador de los servicios, no 
contraviene los principios de 
certeza y de seguridad jurídica.

(REGISTRO 2027947) LOS 
artículos 12 y 13 de la Ley Fe-
deral del Trabajo, al prohibir la 
subcontratación de personal y 
permitir la de servicios u obras 
especializadas, no transgreden 
el derecho a la libertad de co-
mercio.

(REGISTRO 2027948) LOS 
artículos 12 y 13 de la LFT, al 
prohibir la subcontratación de 
personal y permitir la de servi-
cios u obras especializadas, no 
transgreden el principio de irre-
troactividad de la Ley.

(REGISTRO 2027950) LOS 
artículos 8o, punto 2, décimo 
cuarto, inciso b), y décimo quin-
to, inciso c), del acuerdo para el 
registro de personas que prestan 
servicios o ejecuten obras es-
pecializadas, no transgreden el 
principio de seguridad jurídica, 

aun cuando no precisen cuáles 
son las obligaciones en materia 
de seguridad social y fiscal que 
cada uno de los patrones debe 
cumplir.

(REGISTRO DIGITAL: 
2027939) El artículo 14, inciso 
a), del acuerdo para el registro 
de personas que prestan servi-
cios o ejecuten obras especiali-
zadas, al establecer que se podrá 
negar el registro cuando no se 
acredite el carácter especializa-
do, es inconstitucional.

(REGISTRO 2027938) EL artí-
culo 8o, punto 3, primer párrafo, 
segunda parte, segundo y tercer 
párrafos, del acuerdo para el 
registro de personas que pres-
tan servicios o ejecuten obras 
especializadas en la porción 
normativa que exige acreditar 
el carácter especializado, es in-
constitucional.

ESCUCHE EL PODCAST “Erri 
de Luca, morir en la mariposa” 
y “Godzilla y el ciudadano im-
prescindible” en “Literatura y 
derecho” de Ricardo Guzmán 
Wolffer en Spotify y plataformas 
afines.
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Outsorcing aprobado: corte efectiva

Víctimas de ciberacoso, 
2.9 millones de jóvenes 
de 12 a 17 años en México

LAURA POY SOLANO

A pesar de que 60 por ciento de 
la población mundial, 4 mil 750 
millones de personas, utiliza-
ron en 2023 redes sociales para 
expresarse e informarse en un 
“espacio de libertad y nuevo foro 
de expresión y debate”, la Organi-
zación de Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco) advierte que éstas 
se han convertido, con demasia-
da frecuencia, en “burbujas de 
aislamiento o cápsulas de desin-
formación que a veces fomentan 
teorías conspirativas y violen-
cia extrema”.

Por ello, propone nuevas direc-
trices para la gobernanza de las 
plataformas digitales, que permi-
tan combatir la desinformación 
y los discursos de odio, así como 
fomentar la transparencia y la li-
bertad de expresión.

Luego de un sondeo en el que 
participaron 134 naciones, el 
organismo multinacional se-
ñala que las directrices “pro-
ponen medidas justas, claras 
y compartidas”.

Sugiere moderadores en línea 
en todas las lenguas, incluidas las 
indígenas; una mayor transparen-
cia de las plataformas y su finan-
ciación, con una mejor evaluación 
de los riesgos; el establecimiento 
de reguladores independientes; la 

promoción del pensamiento críti-
co; apoyo a la igualdad de género 
y, sobre todo, la salvaguarda y el 
fortalecimiento de la libertad de 
expresión, la diversidad cultural 
y otros derechos humanos.

En el documento Directrices 
para salvaguardar la libertad de 
expresión y el acceso a la infor-
mación en la gobernanza de las 
plataformas digitales: un enfoque 
de múltiples partes interesadas, la 
Unesco asegura que se “promo-
vería aún más la diversidad y 
expresión cultural, así como los 
contenidos culturales diversos”.

Se trata de un sistema de gober-
nanza que “respeta los derechos 
humanos y promueven procesos 
de mitigación de riesgos basados 
en sistemas para la moderación y 
la curación de contenidos”.

Los estados, señala, deberán 
promover el acceso universal y 
significativo a Internet, además 
de garantizar la neutralidad y un 
acceso equitativo y efectivo al en-
torno digital a todos los niños y 
adolescentes, en formas significa-
tivas para ellos. 

Asimismo, la Unesco demanda 
destinar recursos y redoblar los 
esfuerzos para cerrar la brecha 
digital, “eliminar barreras a las 
que se enfrentan los grupos en 
situación de vulnerabilidad y 
marginación, y hacer realidad el 
derecho de todas las mujeres y 
niñas a acceder a la información”.

Imágenes de más 
de 127 mil 
adolescentes se 
divulgaron sin su 
consentimiento

Unesco sugiere medidas 
contra desinformación y 
violencia extrema en redes



Desastre por cambio climático y excesos humanos            

▲ Vista de la parte oriente del lago de Cuitzeo, ubicado en Michoacán, 
cuya superficie se halla prácticamente seca. Ambientalistas alertaron 
sobre el grave deterioro del embalse de más de 4 mil kilómetros 
cuadrados de superficie. Investigaciones mostraron que, además 

del cambio climático y la deforestación en las zonas montañosas 
de Morelia y Charo, de donde proviene el agua que surte la zona, 
ha habido sobrexplotación del líquido para uso agropecuario y 
abastecimiento de la capital estatal. Foto cortesía Drones de Michoacán

Sin agua, 70% del lago 
de Cuitzeo, segundo 
en extensión del país                                                            

e. martínez, e. gómez, a. heras y c. figueroa, corresponsales; r. gonzález / p 25, 26 y 28

l Influyó la sequía, 
pero también la 
sobrexplotación del 
embalse: expertos        

l Veracruz: daños 
en 13 municipios 
por fuertes vientos 
del frente frío    

l Mortandad de 
peces en canales 
de Xochimilco por 
la contaminación 
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En 60 pesos, el kilo del jitomate      

Se encarecen los  
vegetales en la Ceda 
por las heladas              

Asaltos, extorsiones y asesinatos    

Transportistas: 
varias carreteras 
son ‘‘un infierno’’ 

l Siguen altos los precios de 
cebolla, calabaza, tomate, chayote, 
ajo, limón, papa y algunas frutas               

l Edomex, primer lugar en  
los atracos; le siguen Puebla, 
Michoacán y San Luis Potosí        

▲ Colono del pueblo de nativitas, 
Xochimilco, muestra los peces 
muertos en el embarcadero de 
Zacapa por la contaminación de 
aguas negras. Foto Luis Castillo




